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Hospital do Bem vai 
dar dignidade ao 
paciente do Sertão
Serviço oferecido na Unidade de Oncologia garantirá tratamento especializado do câncer 
sem a necessidade do deslocamento das famílias sertanejas para a capital. Página 4

Caminhoneiros: rumor de greve 
provoca correria aos postos
Notícias desencontradas na internet de uma possível 
paralisação dos caminhoneiros têm provocado desde 
sábado uma maior procura aos postos de combustíveis. Página 5

Paraíba

Veículos escolares são autuados 
em operação da PRF e MPPB
Durante dois dias da operação, foram fiscalizados 39 
veículos escolares, transportando cerca de 1.200 estudantes. 
Oito deles não tinham autorização do Detran. Página 6

Paraíba abre oficialmente a 
Semana da Pátria na capital
Alunos da Escola Cidadã Integral Pastor João Pereira Gomes 
Filho, de JP, participaram ontem da abertura oficial da Semana 
da Pátria, promovida pelo Governo do Estado. Página 7

Desfile encerra aniversário do 
Centro de Economia Solidária
Para marcar o encerramento das atividades comemorativas 
ao primeiro aniversário do EcoParaíba, a Sedh realizou 
desfile de peças produzidas por artesãos. Página 8

Empasa atinge meta e pescado 
chega a reservatórios da PB
Programa Estadual de Peixamento, executado pela Em-
presa Paraibana de Abastecimento e Serviços Agrícolas, 
atinge a meta de pescado no mês de agosto. Página 8

Fifa anuncia finalistas 
a melhores do mundo
Estão na disputa pelo troféu The Best o por-
tuguês Cristiano Ronaldo, o egípcio Salah e o 
croata Modric. Já a brasileira Marta poderá 
chegar ao seu sexto prêmio. Página 21
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Mostra na UFPB exibe 
hoje mais duas produções
Capital paraibana está entre as dez cidades do país 
que estão exibindo produções premiadas em 2017. 
‘Bingo - O rei das manhãs’ é uma delas. Página 9

2o Caderno

Trinta mil eleitores 
de CG estão fora das 
eleições de outubro
Cerca de 280 mil eleitores estão aptos 
a votar nas eleições de CG. Contingente 
poderia ser maior se 30 mil tivesse feito 
a atualização biométrica.   Página 13
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Na linguagem figurada das ruas, o 
Brasil está politicamente em chamas. 
A disputa presidencial em curso espa-
lha labaredas para todos os lados. Não 
será por falta do fogo ideológico que 
o país deixará de livremente escolher 
o seu novo presidente. Há gosto para 
tudo: extrema direita, direita, extrema 
esquerda, esquerda e, naturalmente, 
o centro. Seja lá o que isto quer dizer. 
Para uma nação continental como o 
Brasil, com suas diferenças e desigual-
dades, esta é uma paixão que, justifi-
cadamente, incendeia os corações. Não 
há nada de anormal nisto. Nada que 
contrarie a nossa história. 

Mas, para além da linguagem fi-
gurada dos incêndios políticos, o povo 
brasileiro foi dormir, no domingo pas-
sado, com o pesadelo antecipado de 
uma tragédia; um incêndio de grandes 
proporções atingiu e destruiu todo o 
acervo do Museu Nacional, na Quinta 
da Boa Vista, na zona norte do Rio de 
Janeiro. Não se trata de um incêndio 
qualquer: O maior tesouro do Museu 
Nacional, que foi atingido pelas cha-
mas, é o esqueleto mais antigo já en-
contrado nas Américas, com cerca de 
12 mil anos de idade. Achado em Lagoa 
Santa, em Minas Gerais, em 1974, tra-
ta-se de uma mulher que morreu entre 
os 20 e os 25 anos de idade e foi uma 
das primeiras habitantes do Brasil.

O Museu Nacional era a mais antiga 
instituição científica do país - comple-
tou 200 anos em junho. Embora pos-
sua um dos mais importantes acervos 
de História Natural da América Latina, 
chegou à data simbólica abandonado, 
com goteiras, infiltrações, problemas 

na parte elétrica, na refrigeração e sa-
las vazias. Os salões com pisos de ma-
deira, e o acervo, entre elas a maior bi-
blioteca da América Latina, podem ter 
contribuído para agravar o incêndio.

A notícia ganhou a manchete na 
imprensa internacional. Para muitos 
dos analistas de outros países, o in-
cêndio pode ser visto como uma “me-
táfora” da situação atual do país. Não 
é apenas a história brasileira que está 
em chamas. Muitos veem isso como 
uma metáfora para a cidade - e para o 
país como um todo.

O Museu Nacional tinha a maior 
coleção de múmias egípcias da Amé-
rica Latina. A maior parte das peças 
foi arrematada por D. Pedro I, em 
1826. São múmias de adultos, crian-
ças e também de animais, como gatos 
e crocodilos. A maioria é proveniente 
da região de Tebas. Lápides com ins-
crições em hieróglifos também fazem 
parte da coleção. O trono do rei de Da-
omé estava na coleção do Museu Na-
cional desde 1818. O reino da África, 
criado no século 17, se situava onde 
hoje está o Benin e durou até o fim do 
século 19. A peça foi uma doação dos 
embaixadores do rei Adandozan ao 
príncipe regente D. João VI. 

As chamas que destruíram este 
patrimônio histórico brasileiro talvez 
sejam um dos melhores indicadores a 
revelar que o chamuscado da disputa 
política nacional está longe de repre-
sentar os nossos mais verdadeiros 
valores. Não há país que se erga sem 
respeito à cultura. Sob chamas, seja 
em linguagem figurada ou real, não há 
futuro. Aliás, nem passado também. 
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 Brasil em chamas
Editorial

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com
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Religioso é quem 
ama. Está aí uma defini-
ção de religioso. Quem 
não ama, quem odeia, 
quem se ressente, quem 
guarda mágoa, quem se 
vinga, quem discrimina, 
quem se orgulha, não é 
religioso. A etimologia da palavra já 
define: religião é o que liga, o que une, 
jamais o que separa.

Curioso, a religião até hoje não tem 
conseguido unir as pessoas, os povos, 
no entanto, a tecnologia tem como 
meta juntar o que está separado. Está 
aí a globalização que nada mais é do 
que a religião da máquina. Estão aí o 
rádio, o telefone, a televisão, a internet, 
o satélite aproximando os povos. Edifi-
cando pontes ao invés de abismos, so-
mando, ao invés de dividir, como estão 
fazendo as religiões, brigando, guerre-
ando, matando em nome de Deus. Se o 
leitor duvida é só consultar a História. 
Nas cruzadas o lema era: “Deus quer!” 
Será que o criador desejava o sangue, o 
ódio, a destruição, a guerra?

Minha gente, sabe o que dizia o 
apóstolo João, já velhinho, em seus 
passeios? Ele apenas dizia “Deus é 
amor”. E aqui para nós, haverá melhor 
definição da Divindade do que esta? 
No entanto, muitas religiões estão 
nos decepcionando com suas intrigas, 
suas brigas, suas intolerâncias, seus 
anátemas, suas ameaças, seus casti-
gos eternos.

É triste, mas é verdade: muitas 
religiões estão separando os homens, 
ao invés de uni-los. No entanto, o im-
portante não é juntar, e sim, unir. Daí 
gritar o grande pensador Pietro Ubal-
di, no texto final de “A Grande Síntese”: 
“Ai das religiões que não desempenha-
rem a sua função de salvar os valores 
espirituais do mundo”. Eis aí uma dura 

e sábia advertência.
A tecnologia está 

juntando as pessoas. 
Eis aí quase todo mun-
do plugado na Internet, 
ou com um celular nos 
ouvidos, sempre procu-
rando o outro. Aquele 

outro que temos de amar, de compre-
ender, de perdoar, mas que o pessimis-
ta e materialista Sartre era um infer-
no.

A televisão reúne as pessoas, os 
computadores nem se fala, a Internet 
está nos olhos e nas bocas de todo 
mundo. Tudo está descoberto. Nada 
está oculto. Principalmente hoje, com 
as tais redes sociais.

Tenho certeza que as religiões tra-
dicionais, na época em que domina-
vam, teriam condenado o telefone, o 
rádio, a TV, o tablet, dizendo que eram 
obra do demônio.

Ah, o demônio, como ele tem sido 
útil para determinadas religiões, as-
sim como o inferno... Religiões que vi-
vem das ameaças e do medo.

Tanto ódio disseminado, no entan-
to, a recomendação de Jesus foi: “Amai-
-vos uns aos outros como eu vos amei”. 
E ele não só amou como exemplificou. 
Sim, porque pregar sem exemplificar é 
como assinar um cheque sem fundo...

Não condenem a tecnologia, graças 
a ela, o mundo se tornou menor, mais 
humano, mais identificado. E abaixo 
os muros, sejam o da China, de antiga-
mente, seja o de Berlim, de data mais 
recente.  

Portanto, viva a religião do amor, 
a religião da paz, a religião que jamais 
deve ser uma profissão, e sim, uma 
missão. Religioso é quem ama. Religio-
so foi Gandhi, Albert Shcweitzer, Chico 
Xavier, Madre Tereza de Calcutá, padre 
Zé Coutinho.

Religião é amor

 Crônica Carlos Romero 
caromero@globo.com.br

Tanto ódio disseminado, 
no entanto, a 

recomendação de Jesus foi: 
‘amai-vos uns aos outros 
como eu vos amei’ 

A presença dos imigrantes no mercado for-
mal de trabalho brasileiro aumentou no 
segundo trimestre deste ano. O saldo de va-
gas, que é a diferença entre as admissões e 
demissões, ficou em 2.406 nos meses de abril, 
maio e junho. Foi menor do que no trimestre 
anterior, quando tinham sido abertos 3.452 
postos para trabalhadores não brasileiros, 
mas ainda foi positivo.

Munidos com martelos, pás 
e enxadas e usando apenas 
capacete, sem luvas, os fun-
cionários trazem para fora 
as peças que encontram, co-
locando as menores dentro 
de caixas plásticas. Algumas 
rochas da Coleção Werner, 
que ficavam próximas à saí-
da, foram retiradas, inclusive 
rochas pesadas, carregadas 
nos ombros.

O Ministério da Educação terá aue se explicar mais 
sobre os critérios de avaliação adotados sobre a 
educação básica do Ensino Médio em 2017. O go-
vernador Ricardo Coutinho assinou uma carta em 
conjunto com os demais governadores de estados 
do Nordeste questionando ao Ministério da Educa-
ção da apreciação do Instituto Nacional de Estudos 
e Pesquisas Educacionais Anísio Teixeira (Inep).

avaliação questionada

achados

saúde plena

Museu nacional escoMbros

hospital do beM para o beM de todos

Um grupo de aproximada-
mente 15 funcionários do 
Museu Nacional entrou no 
prédio, às 15h de ontem 
(3), em busca de objetos e 
peças do acervo que possam 
ter escapado às chamas que 
o destruiu nesse domingo, 
(2). Eles entraram pela por-
ta principal, acompanhados 
por soldados do Corpo de 
Bombeiros.

Os funcionários removem 
cuidadosamente restos de 
escombros, como pedaços de 
madeiras, telhas e mesmo 
vigas metálicas, na esperança 
de encontrar algum objeto de 
valor histórico. Normalmente, 
o trabalho de rescaldo é feito 
apenas pelos bombeiros, mas 
como se tratam de peças anti-
gas, é necessário acompanha-
mento dos especialistas. 

O Hospital de Emergência e Trauma Dom Luiz Gonzaga Fernandes em Campina Grande, que 
integra a rede hospitalar do Governo do Estado, prestou, no mês de agosto, 8.356 atendimentos 
no setor de Emergência e realizou 773 cirurgias. Nos oito meses de 2018 foram feitos 62.738 
atendimentos e realizadas 5.913 cirurgias. Em 2017, no mesmo período foram prestados 55.892 
atendimentos e realizadas 5.675 cirurgias.

iMigrantes

Inaugurado ontem pelo governador 
Ricardo Coutinho a Unidade de On-
cologia do Sertão, em Patos, já tem 
16 pacientes com agendamento para 
consulta médica nesta quarta-feira 
(5). A unidade será higienizada e 
desinfectada hoje (4) para começar a 
atender amanhã. “Nós teremos uma 
capacidade enorme de resolver 80% 
das demandas de oncologia do Sertão, 
89 municípios, aqui em Patos. Na ver-
dade, Patos está se transformando em um grande polo de saúde, inclusive, de alta comple-
xidade”, disse Ricardo. A nova unidade de saúde faz parte do Complexo Hospitalar Regional 
Deputado Janduhy Carneiro, referência para o Alto Sertão em traumatologia e ortopedia de 
média complexidade; urgência clínica e cirúrgica e clínica médica. O novo serviço vai oferecer 
atendimento aos pacientes oncológicos, com diagnóstico diferencial; cirurgia e quimiotera-
pia dos cânceres mais incidentes, nas especialidades de urologia, mastologia, ginecologia e 
dermatologia. A unidade será referência plena para o tratamento das neoplasias no Alto 
Sertão paraibano. A estimativa é de que sejam realizadas 650 cirurgias oncológicas e 5.300 
procedimentos de quimioterapia, anualmente, ofertando desde o diagnóstico diferencial, ao 
tratamento ambulatorial com consultas médicas e de outros profissionais de saúde; diagnósti-
co por imagem; quimioterapia e cirurgia oncológica; leitos clínicos, cirúrgicos e de retaguarda 
denominados de paliativos. O valor investido na obra foi de aproximadamente R$ 6 milhões, 
na estrutura física e equipamentos. O custo de manutenção é de R$ 60 milhões, anualmente, 
para todo o Complexo. O governador disse também que o Hospital Regional também está 
recebendo um investimento de R$ 5,9 milhões em reformas e, no próximo dia 20 de setembro, 
a unidade ganhará um tomógrafo para a parte de ortopedia e traumatologia.

José Napoleão Ângelo 
uniaogovpb@gmail.com

Foto: Divulgação
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Secretaria de Estado da Educação contesta resultados do Ideb, sobretudo no desenvolvimento do Ensino Médio
A Secretaria de Esta-

do da Educação contestou  
os resultados do Índice de 
Desenvolvimento da Edu-
cação Básica (Ideb), divul-
gados na manhã dessa se-
gunda-feira (3). Segundo o 

secretário Aléssio Trinda-
de, os dados “não refletem 
de forma fidedigna a rea-
lidade da Educação Básica 
da Paraíba, sobretudo no 
desenvolvimento do Ensi-
no Médio”.

“Dados não refletem realidade 
da educação na PB”, afirma SES

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Felipe Gesteira

Os resultados do Índice de Desenvolvimento da Educação Básica 
(Ideb), divulgados na manhã dessa segunda-feira (3), não refletem de 
forma fidedigna a realidade da Educação Básica da Paraíba, sobretudo no 
desenvolvimento do Ensino Médio.

Consideramos que o desenvolvimento do Ensino Médio se dá a partir 
da realização da ação estruturante de ampliação, reforma, revitalização 
de infraestrutura, na formação de professores, intercâmbio internacional 
de estudantes e professores, laboratórios de matemática e ciências, oferta 
de cursos técnicos, incentivo à prática de esportes e de artes, além do 
fomento à educação integral com projetos flexíveis articulados à escolha 
dos alunos e seu projeto de vida.

A Paraíba tem, desde 2011, feito tudo isso, em sua maioria com 
recursos próprios. Possui sistema próprio de avaliação (IDEPB), articulado 
com um processo de ações e melhorias das escolas, como os prêmios 
Mestres da Educação e Escola de Valor. Para nós a avaliação não é algo 
estanque, mas sim, um elemento dentro do processo de planejamento, 
que contribui para traçar estratégias que direcionem para o que conside-
ramos ser o desenvolvimento do Ensino Médio.

Os resultados educacionais da Rede de Ensino Médio da Paraíba 
estão escancarados na motivação dos estudantes e professores e nos re-
sultados obtidos no Exame Nacional do Ensino Médio (ENEM). Entre 2011 
e 2017 a Paraíba elevou em 577,8 % a aprovação em cursos superiores, 
um número que foi de284 aprovações em 2011 para 1.925 em 2017 
em cursos como Direito, Medicina, Administração, Enfermagem e Letras, 
sendo 70 aprovações em 1º lugar. Em 2018, as inscrições no ENEM foram 
acima da média, com 91% dos alunos da 3ª série inscritos, colocando a 
Paraíba com média 35% de inscritos, enquanto a média do Nordeste 33%.

Apesar da importância que o Ideb tem para acompanhamento e defi-
nição de políticas públicas eficientes para a educação no país, a mudança de 
avaliaçãopor amostragem para uma avaliação censitária precisa considerar 
todo o universo definido na população de referência para poder gerar 
informações reais,capazes de promover as intervenções necessárias.

O mesmo ocorre com relação à divulgação de um resultado que 
desconsidera os dados referentes aos Cursos Técnicos Integrados, uma vez 
que para nós esta tem sido a estratégia principal de melhoria para o En-
sino Médio da Rede Estadual, elevando em 296% as matrículas, de 1.767 
em 2010 para 7.007 em 2017, 5.240 matrículas a mais na educação 
profissional no Estado.

Além de não considerar o desempenho integral dos alunos do Ensino 
Médio, por excluir os resultados dos estudantes dos cursos técnicos/
profissionais, o Ideb avalia apenas o desempenho em língua portuguesa 
e matemática. Diferente do ENEM, que considera todas as disciplinas do 
Ensino Médio e é processo seletivo para ingresso no Ensino Superior.

Neste sentido, estamos em desacordo com a abordagem dos 
resultados publicados, uma vez que eles não refletem a revolução que a 
educação da Paraíba iniciou com a expansão do Ensino Médio Integral.

Eis a íntegra da nota:

Unidade de Oncologia em Patos

Governo esclarece detalhes sobre 
funcionamento do Hospital do Bem

O Hospital do Bem – 
Unidade de Oncologia do 
Sertão foi inaugurado na 
tarde dessa segunda-feira 
(3), na cidade de Patos. Para 
expor detalhes sobre a es-
trutura e o funcionamento 
da unidade, uma entrevista 
coletiva foi realizada, no iní-
cio da tarde de ontem, com a 
presença do governador Ri-
cardo Coutinho, dos secretá-
rios da Saúde, Cláudia Veras; 
de Infraestrutura, Recursos 
Hídricos, Meio Ambiente, 
Ciência e Tecnologia, Deus-
dete Queiroga; Comunicação 
Institucional, Luís Torres, 
e integrantes da equipe do 
hospital. Aproximadamente 
R$ 6 milhões foram inves-
tidos na estrutura física e 
equipamentos do Hospital 
do Bem e o custo de manu-
tenção é de R$ 60 milhões, 
anualmente, para todo o 
Complexo. 

O Hospital do Bem faz 
parte do Complexo Hospita-
lar Regional Deputado Jan-
duhy Carneiro e vai oferecer 
atendimento aos pacientes 
oncológicos, com diagnós-
tico diferencial; cirurgia e 
quimioterapia dos cânceres 
mais incidentes, nas espe-
cialidades de urologia, mas-
tologia, ginecologia e der-
matologia. A unidade será 
referência plena para o trata-
mento de pacientes com cân-
cer no Alto Sertão paraibano. 

A estimativa é que se-
jam realizadas, anualmente, 
650 cirurgias oncológicas e 
5.300 procedimentos de qui-
mioterapia, ofertando desde 
o diagnóstico diferencial, 
ao tratamento ambulatorial 
com consultas médicas e de 

Foto: José Marques/Secom-PB

outros profissionais de saú-
de; diagnóstico por imagem; 
quimioterapia e cirurgia 
oncológica; leitos clínicos, 
cirúrgicos e de retaguarda 
denominados de paliativos. 

Na entrevista, o gover-
nador Ricardo Coutinho 
enfatizou que o serviço ofe-
recido no Hospital do Bem 
é extremamente importante 
e fundamental para a saú-
de pública, levando atendi-
mento e dando dignidade 
aos pacientes do Sertão que 
precisam fazer o tratamento 
do câncer. “Esse é um dra-
ma existente em centenas 
de famílias paraibanas e 
com o Hospital do Bem os 
pacientes desta região não 
terão que se deslocar por 
horas até João Pessoa, já que 
o tratamento será feito mais 
próximo de suas casas”, ob-
servou.

Durante a coletiva, o 
governador também expôs 
dados sobre o número de 
mortes decorrentes do cân-

cer. “Somente na Paraíba, em 
2017, o câncer causou mais 
de 3 mil óbitos. No Estado, 
15,6% das mulheres e 13,6% 
dos homens são vítimas de 
câncer. Ou seja, oferecer um 
serviço como este é essencial 
para a sociedade, em espe-
cial para o povo do Sertão. O 
Hospital do Bem vai oferecer 
um serviço especializado e 
humanizado para quem pre-
cisar de tratamento do cân-
cer”, garantiu.

De acordo com Ricardo 
Coutinho, o Hospital do Bem 
começará a funcionar na 
próxima quarta-feira e a por-
ta de entrada dos pacientes 
será através da Regulação da 
Secretaria de Estado da Saú-
de. “As pessoas devem, ini-
cialmente, procurar o posto 
de saúde dos municípios, em 
seguida, havendo a necessi-
dade, a Secretaria de Saúde 
será acionada e por meio de 
regulação o encaminhamen-
to será feito para o Hospital 
do Bem”, explicou. 

Estrutura
O Hospital do Bem foi 

construído com dois anda-
res. No térreo, a estrutura 
física inclui uma recepção; 
dois consultórios médicos; 
uma sala de estabilização 
com dois leitos; uma sala 
para aplicação de quimio-
terapia com 10 cadeiras; 
uma sala para preparo qui-
mioterápico; uma farmá-
cia; um posto de enferma-
gem; uma sala de coleta; 
uma copa; um hall de pa-
cientes e um refeitório. No 
segundo andar, a estrutura 
tem 25 leitos de internação 
e estrutura administrati-
va. A unidade disponibili-
zará exames de radiologia 
convencional; mamogra-
fia; ultrassonografia com 
doppler colorido e endos-
copia; tomografia compu-
tadorizada;  ressonância 
magnética e exames clíni-
cos laboratoriais.

Leia mais na página 4

Unidade recebeu R$ 6 milhões em 
investimentos e será referência plena 
para tratamento do câncer no Alto 
Sertão paraibano

Governadores questionam cálculos 
Os governadores do Nordeste di-

vulgaram carta aberta questionando ao 
Ministério da Educação sobre critérios 
adotados pelo Inep no Sistema de Avaliação 
da Educação Básica (Saeb) 2017 referente 
ao Ensino Médio. Segundo eles, algumas 
mudanças ocorridas no indicador não es-
tavam previstas nem normatizadas, pondo 
“em risco a credibilidade do sistema de 
avaliação que tem 20 anos e que se cons-
titui em verdadeiro patrimônio da gestão 
educacional no Brasil”.

O governador Ricardo Coutinho 
também assinou a Carta, que destaca as 
mudanças ocorridas no Saeb 2017 em 
relação às edições anteriores e que foram 
explicitadas na Portaria Ministerial número 
447, de 24 de maio de 2017, “e tinham a 
perspectiva de tornar mais acurados e preci-
sos os resultados desta avaliação das redes 
educacionais na Educação Básica, sobretu-
do diante do maior ritmo de crescimento 
da matrícula de Ensino Médio Integrado à 
educação profissional nos últimos anos”.

Eles questionam, no entanto, o fato da 
portaria não prever exclusão, no cálculo do 
Saeb agregado por rede, dos estudantes do 
Curso Técnico Integrado (Ensino Médio Inte-
grado), também conhecido em algumas re-

des como Escolas de Educação Profissional, 
“modalidade essa que, em alguns estados, 
responde por mais de 15% da matrícula 
de toda a rede, representando milhares de 
estudantes que, sim, participaram do Saeb 
em suas respectivas escolas, em 2017”.

E ressaltam: “A ausência destas escolas 
e alunos do cálculo da média dos estados 
faz com que o indicador divulgado não 
retrate a realidade, desconsiderando pre-
cisamente os efeitos positivos das recentes 
políticas estaduais de oferta do Ensino 
Médio Integrado à educação profissional 
as quais têm, precisamente, o objetivo de 
superar a crise constituindo-se em legítima 
estratégia para melhorar os índices de 
aprendizagem”.

Reclamam ainda que na portaria não 
havia menção da utilização dos resultados 
dos estudantes das escolas com menos de 
80% de participação, bem como a utiliza-
ção do peso diferenciado por estudante de 
acordo com o percentual de participação da 
turma, tendo sido tal fato informado pela 
presidência do Inep a uma equipe técnica 
de Pernambuco. E por fim questionam qual 
o objetivo educacional do Inep ao mudar 
consideravelmente as normas de avaliação 
às vésperas de sua divulgação.

Entre os dias 20 e 24 de 
agosto, o Poder Judiciário pa-
raibano promoveu a análise 
de 2.253 processos envolven-
do casos de violência domés-
tica e familiar contra mulher 
em todo o Estado. O número 
de feitos movimentados é re-
sultado da participação de 
41 unidades judiciárias, em 
37 comarcas da Paraíba, nos 
esforços concentrados da 11ª 
Etapa da Semana Justiça Pela 
Paz em Casa. Durante a ação, 
foram prolatadas 1.060 sen-
tenças, 447 despachos foram 
proferidos e 104 medidas 
protetivas de urgência foram 
concedidas a partes ofendi-
das. Os dados foram forneci-
dos pela Gerência de Pesqui-
sas Estatísticas do Tribunal 
de Justiça da Paraíba.

Em cinco dias, foram 
realizadas 624 audiências e 
2 júris, que aconteceram nas 
comarcas de Princesa Isabel 
e Alagoa Grande. Na 1ª Vara 
Mista de Princesa Isabel, foi a 

júri um acusado de atirar con-
tra a ex-esposa, por não aceitar 
a separação. Tendo foragido, o 
homem foi preso em Minas 
Gerias, mas, como o fato ocor-
reu na cidade de Manaíra, foi 
julgado na Paraíba. O juiz Pe-
dro Davi de Vasconcelos, que 
presidiu o julgamento pelo 
Conselho de Sentença, fixou a 
pena de 15 anos e 11 meses 
de reclusão pela tentativa de 
feminicídio. 

Em Alagoa Grande, o júri 
de feminicídio presidido pelo 
juiz José Jackson Guimarães, le-
vou um acusado de homicídio 
triplamente qualificado (mo-
tivo fútil, impossibilidade de 
defesa da vítima e feminicídio) 
à pena de 25 anos de reclusão, 
por ter assassinado a ex-com-
panheira a golpe de faca. 

Os números referentes à 
11ª Etapa da Campanha apon-
tam que, na Paraíba, houve um 
progresso nos resultados al-
cançados, quando feita a com-
paração com a 10ª Semana. 

TJPB analisou 2.253 
casos de violência

A 8ª Vara Federal, lo-
calizada na Subseção Judi-
ciária de Sousa/PB, reali-
zará, de 10 de setembro a 
5 de outubro, um mutirão 
para digitalizar todo o acer-
vo de processos físicos que 
ainda se encontram em tra-
mitação naquela unidade, 
além de realizar a migração 
para o sistema de acom-
panhamento de processos 
eletrônicos – o PJe.

Nesse período, os 
prazos processuais e aten-
dimento às partes e advo-
gados estarão suspensos, 
salvo em caso de urgências, 
uma vez que toda a equipe 
estará empenhada em tor-
nar a Vara 100% digital, 
visando atender às Resolu-
ções nº 13/2017 e Pleno nº 
3/2018 do Tribunal Regio-
nal Federal da 5ª Região.

Vara em 
Sousa faz 
mutirão pela 
digitalização
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Unidade de Oncologia, em Patos, é referência plena para o tratamento de pacientes com câncer no Alto Sertão paraibano
O Hospital do Bem, inau-

gurado ontem, em Patos, vai 
mudar a situação do trata-
mento oncológico ofereci-
do aos pacientes do Sertão 
paraibano. A nova Unidade 
de Oncologia atenderá pes-
soas de 89 municípios que, a 
partir de amanhã, não preci-
sarão se deslocar para fazer 
o tratamento do câncer em 
hospitais de João Pessoa ou 
Campina Grande. A deman-
da dos pacientes do Sertão e 
Alto Sertão será suprida pelo 
Hospital do Bem. 

A estimativa é que, anu-
almente, sejam realizadas 
650 cirurgias oncológicas e 
5.300 procedimentos de qui-
mioterapia, ofertando desde 
o diagnóstico diferencial, 
ao tratamento ambulatorial 
com consultas médicas e de 
outros profissionais de saú-
de; diagnóstico por imagem; 
quimioterapia e cirurgia 
oncológica; leitos clínicos, 
cirúrgicos e de retaguarda 
denominados de paliativos.

O governador Ricardo 
Coutinho, prefeitos, verea-
dores, auxiliares do Governo 
e outras autoridades esti-
veram presentes na soleni-
dade. “Este é um dia muito 
importante para esta região, 
porque estamos dando mais 
dignidade para as pessoas 
que precisam enfrentar o 

tratamento do câncer. Com 
esta Unidade de Oncolo-
gia, os pacientes do Sertão 
poderão ser tratados mais 
perto de suas casas. Além 
disso, estamos desafogan-
do a demanda da capital e, 
ao mesmo tempo, dando a 
oportunidade para que ou-
tras pessoas consigam vagas 
no Hospital Napoleão Lau-
reano, por exemplo”, disse o 
governador.

A unidade de saúde faz 
parte do Complexo Hospi-
talar Regional Deputado 
Janduhy Carneiro e repre-
senta R$ 6 milhões de inves-
timento, na estrutura física 
e equipamentos. O custo 
de manutenção é de R$ 60 
milhões, anualmente, para 
todo o Complexo. “O câncer 
é a segunda maior causa de 
morte dos paraibanos e esse 
equipamento vai ampliar a 
qualidade do tratamento e 
o acesso dos pacientes com 
câncer do Sertão. Entrega-
mos uma Unidade de Onco-
logia bem estruturada e que 
evita o deslocamento das 
pessoas para João Pessoa 
ou Campina Grande. É um 
equipamento ousado que vai 
fazer a diferença na vida dos 
portadores de câncer do Ser-
tão”, afirmou a secretária de 
Saúde, Cláudia Veras.

Para o prefeito de Patos, 

População do Sertão recebe 
do governo o Hospital do Bem

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

Em Campina Grande

Juízes dispensam tropas 
federais nas eleições 2018

O s  j u í z e s 
e l e i t o r a i s 
de Campina 
Grande de-
sistiram do 
pedido de 
tropas fede-

rais para reforçar a segurança 
nas eleições. Os magistrados 
haviam feito a solicitação, 
mas agora enviaram ofício ao 
Tribunal Regional Eleitoral da 
Paraíba (TRE-PB) dispensan-
do o reforço. Nas últimas sete 
eleições, houve a presença do 
Exército em Campina Grande.

O ofício dispensando o 
apoio do Exército foi assina-
do pelos juízes Valério Porto 
(16ª Zona Eleitoral), Horácio 
Ferreira de Melo Júnior (17ª 
Zona e coordenador da Pro-
paganda de Rua Eleitoral) e 
Falkandre de Sousa Queiroz 
(72ª Zona e coordenadora 
da Propaganda de Mídia). Os 
magistrados decidiram re-
tirar o pedido após reunião 
com a Polícia Militar. 

O processo vai entrar em 
pauta na sessão de amanhã, 
para ser apreciado pela Corte 
Eleitoral, segundo informa-
ções do gabinete da juíza Mi-

cheline Jatobá. Nessa ocasião 
o pedido de desistência deve-
rá ser apreciado. O processo 
que pede tropas federais para 
Campina Grande foi converti-
do em diligência para melhor 
levantamento dos fatos. 

O juiz eleitoral da 72ª 
Zona Eleitoral, Falkandre de 
Sousa Queiroz, explicou que 
não há ainda nenhum fato 
concreto que justifique o pe-
dido de tropas federais. Se 
por acaso surgir algum fato 
concreto, os magistrados 
poderão rever a decisão, ex-
plicou o cartório da 72ª Zona 
Eleitoral. 

PT volta à ONU e ao STF 
para garantir Lula candidato

A direção do PT anun-
ciou ontem que pretende 
recorrer novamente ao Co-
mitê de Direitos Humanos 
da Organização das Nações 
Unidas (ONU) para que o 
ex-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva consiga ser 
registrado como candidato 
à Presidência da República 
nas eleições de outubro.

O PT prepara ainda 
dois recursos ao Supremo 
Tribunal Federal (STF), 
abordando questões elei-
torais e criminais, para que 
não ocorra a necessidade 
de substituição do nome na 
chapa no prazo de dez dias, 

conforme definido pelo Tri-
bunal Superior Eleitoral 
(TSE), que negou o pedido 
de candidatura na última 
sexta-feira (31).

De acordo com o TSE, 
Lula não pode aparecer em 
propaganda política como 
candidato e está excluído 
da urna eleitoral.

A decisão de recorrer 
à ONU e ao STF foi tomada 
após reunião de Lula com o 
ex-ministro e vice na chapa 
Fernando Haddad e a presi-
dente nacional do PT, sena-
dora Gleisi Hoffmann (PR).

“Denunciaremos à ONU 
o não cumprimento do que 
determinou em relação à 
candidatura de Lula, assim 

como entraremos com re-
cursos judiciais cabíveis 
para defender essa candi-
datura”, afirmou Gleisi nas 
redes sociais. As informa-
ções são do Partido dos 
Trabalhadores.

Polícia intercepta fuga de 
quadrilha que assaltou loja 

PB vacina mais de 95% e bate 
meta da pólio e sarampo

A Polícia Militar intercep-
tou a fuga de seis suspeitos de 
envolvimento no assalto a uma 
rede de atacado-varejista, na 
tarde de ontem, no bairro Dina-
mérica, em Campina Grande, e 
recuperou todo o material rou-
bado. O crime teve a participação 
de um foragido do regime semia-
berto, que morava por trás do es-
tabelecimento e possivelmente 
vinha planejando o roubo.

O plano do grupo foi 
frustrado pela PM depois que 
equipes do 2º Batalhão e Bope 
cercaram a rota de fuga, que foi 
o bairro de Bodocongó, con-
forme informações do tenente 
Francisco de Assis.

“Quatro deles chegaram ao 

estabelecimento em um carro 
prata, com placas de Pernam-
buco, mas adulteradas. Três 
deles entraram, anunciaram o 
assalto e roubaram dois caixas 
e celulares de clientes, deixan-
do três funcionários da direto-
ria do estabelecimento tranca-
dos em uma sala. Rapidamente 
montamos um cerco na cidade 
e conseguimos interceptar, no 
bairro do Bodocongó, os quatro 
que participaram diretamente 
do roubo e os outros dois que 
estavam dando apoio. O grupo 
já estava em outro carro, de cor 
vermelha, e tinham trocado de 
roupas na tentativa de não se-
rem reconhecidos”, contou.

Com os suspeitos, foi recu-

perado o dinheiro roubado, os 
celulares dos clientes, apreen-
didos os dois carros usados no 
crime e as duas armas utiliza-
das para fazer ameaças às víti-
mas assalto.

Um dos presos, de 37 anos, 
além de ser foragido do sistema 
prisional, estava com dois man-
dados de prisão em aberto por 
latrocínio, porte ilegal de arma 
e formação de quadrilha – cri-
mes praticados entre os anos 
de 2014 e 2017. Outros três 
integrantes do grupo, de 33, 22 
e 21 anos, eram presidiários do 
semiaberto, por roubo e tráfico 
de drogas. O quinto tinha 20 
anos, com passagem por roubo. 
O sexto foi um adolescente.

A Paraíba está en-
tre os poucos estados 
que conseguiram atingir 
a meta da campanha de 
vacinação contra polio-
mielite e sarampo, que co-
meçou no dia 6 de agosto. 
Até agora, mais de 220 mil 
crianças já foram vacina-
das, com cobertura total 
de 95,39 % para pólio e 
95,16 % para sarampo.

O Ministério da Saú-
de (MS) emitiu um ofí-
cio, ontem, prorrogando 
a campanha até o dia 14. 
As cidades que não con-
seguiram atingir a meta 

de 95% devem continuar 
vacinando crianças entre 
12 meses e menores de 
5 anos. Na Paraíba, dos 
223 municípios, apenas 
30 apresentam cobertura 
abaixo da meta para pólio 
e 33 para a tríplice viral. 

“É fundamental o for-
talecimento de esforços 
desses municípios na bus-
ca ativa de crianças em 
escolas e nas residências. 
Essa nova estratégia se faz 
necessária para proteger 
a população alvo da cam-
panha”, reforça a técnica 
do Núcleo de Imunização 

da Secretaria de Estado da 
Saúde (SES), Márcia Fer-
nandes. 

Márcia também alerta 
para a importância da ali-
mentação e atualização do 
sistema pelos municípios. 
“É necessário que os ges-
tores de saúde priorizem 
os registros dos dados da 
campanha diariamente 
no site. O monitoramento 
é em tempo real e muito 
importante para o acom-
panhamento do atendi-
mento da meta”, pontua.

Do ClickPB
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A decisão de recorrer à 
ONU e ao STF foi tomada 
após reunião de Lula com 

o ex-ministro e vice na 
chapa Fernando Haddad e 
a presidente nacional do PT, 
senadora Gleisi Hoffmann (PR)

O prefeito afastado de 
Cabedelo, Leto Viana, seis ve-
readores e um assessor par-
lamentar, envolvidos na ‘Ope-
ração Xeque-Mate’, foram 
denunciados pelo Ministério 
Público da Paraíba (MPPB) 
por crimes relacionados ao 
financiamento de campanha 
e às cartas-renúncia de par-
lamentares utilizadas para a 
eleição da mesa diretora da 
Câmara Municipal. O material 
foi apreendido durante a ope-
ração deflagrada no último 
mês de abril pelo Grupo de 
Atuação Especial Contra o Cri-
me Organizado (Gaeco/MPPB) 
e pela Polícia Federal para 
desarticular esquema de cor-
rupção nos poderes Executi-
vo e Legislativo no município 
da Grande João Pessoa. 

Essa é a terceira denún-
cia relacionada à ‘Xeque-Ma-
te’ oferecida este ano pelo 
MPPB à Justiça. A primeira 
ocorreu em maio e teve como 
alvo 26 pessoas (entre elas o 
prefeito afastado Leto Viana, 
o empresário Roberto Santia-
go e o radialista Fabiano Go-
mes), acusadas de constituir, 
financiar e integrar a organi-
zação criminosa (Orcrim). 

A segunda denúncia foi 
feita em junho contra sete 
integrantes da Orcrim, pela 
prática de crimes de corrup-
ção ativa e passiva (entre eles 
também estavam Leto Viana, 
Roberto Santiago, Fabiano 
Gomes, além de Luceninha).

De acordo com o Gaeco, 
as investigações revelaram 
que os ilícitos identificados 
podem ser agrupados em dez 
grandes eixos, dentre eles a 
compra e venda de manda-
to de prefeito exercido por 
José Maria de Lucena Filho 
(Luceninha) e sua renúncia 
ao cargo; as irregularidades 
na Prefeitura e na Câmara 
de Vereadores de Cabedelo; 
a Operação “Tapa-Buracos”; 
o financiamento de campa-
nha de vereadores; atos de 
corrupção envolvendo a ava-
liação; a doação e permuta 
de terrenos públicos a diver-
sas empresas; ações ilícitas 
para impedir a construção do 
Shopping Pátio Cabedelo e a 
evolução patrimonial incom-
patível com a renda declara-
da e ocultação patrimonial de 
Leto Viana e Jacqueline Fran-
ça por meio de pessoas inter-
postas, por exemplo.

‘Xeque-Mate’: MPPB 
oferece 3a denúncia

ELEIÇÕES

2018

Foto: José Marques/Secom-PB

Bonifácio Rocha, essa é a obra 
de maior alcance social feita 
nos últimos anos na cidade. 
“Neste local, o paciente vai en-
contrar qualidade no atendi-
mento, esperança, alívio e for-
ças para lutar contra o câncer. 
O Hospital do Bem vai aliviar 
o sofrimento dos pacientes e 
familiares e ajudar a salvar vi-
das”, comentou.

“Agora somos um com-
plexo hospitalar, porque 
já temos um perfil voltado 
para a traumatologia, além 
de outras especialidades 
e, associado a isto, temos o 
Hospital do Bem. Aqui aten-
deremos a demanda de 89 
municípios de forma regula-
da. Os pacientes virão atra-
vés do encaminhamento das 
secretarias municipais e te-
rão o tratamento adequado 
de acordo com cada caso”, 

afirmou a diretora do Com-
plexo Hospitalar Regional 
Deputado Janduhy Carneiro, 
Liliane Sena. 

A presidente da ONG 
Amigas Viva a Vida, Gerúsia 
Delfino, contou emocionada 
que o Hospital do Bem re-
presenta um sonho realizado 
para todos os que convivem 
com o câncer. Ela contou 
que há 21 anos é portado-
ra de câncer e acompanha o 
sofrimento de quem recebe 
o diagnóstico e precisa pe-
regrinar para João Pessoa. 
“Muitos pacientes sofrem 
com o câncer e com a luta 
para ir ao Hospital Napo-
leão Laureano, em João Pes-
soa. Com esta unidade aqui 
em Patos, as pessoas terão 
seu sofrimento amenizado e 
mais esperança. É uma gran-
de conquista”, disse.      

O governador Ricardo Coutinho, auxiliares e outras autoridades participaram da inauguração



Semana da Pátria
Governo do Estado abre a programação do evento cívico 
com acendimento da pira e hasteamento das bandeiras 
na Escola João Pereira Gomes, na capital. Página 7
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Possibilidade de nova paralisação dos caminhoneiros e falta de combustíveis assustam motoristas na Paraíba

As notícias de uma pos-
sível greve dos caminho-
neiros, devido o reajuste de 
13% no preço do óleo diesel,  
estão provocando alerta aos 
proprietários de veículos e, 
desde sábado, vários pos-
tos estão recebendo uma 
grande demanda de veículos 
para abastecer. Ontem, pelo 
menos um posto de combus-
tível, localizado na principal 
avenida do bairro dos Ban-
cários, estava sem gasolina 
e etanol. O frentista, que não 
quis se identificar revelou 
que o caminhão com o com-
bustível estava “na área” 
para fazer o abastecimento.

Outro posto, localizado 
na Avenida Cruz das Armas, 
que estava com as bombas 
de gasolina sem o combus-
tível é responsável pelo 
abastecimento de viaturas 
oficiais do Estado e algumas 
da Prefeitura Municipal. On-
tem, somente veículos a ál-
cool e a diesel estavam sen-
do abastecidos. Um frentista 
também disse que um cami-
nhão com o combustível es-
tava sendo aguardado para 
abastecer as bombas.

Enquanto isso, um pos-
to que funciona dentro no 
terreno de um supermer-
cado localizado na BR-230, 
sentido João Pessoa/Cabe-
delo, apresentava grande 
movimentação com enor-
mes filas de veículos para 
abastecer. 

Um gerente do posto, 
que também pediu para não 
ser identificado, pois ape-
nas a assessoria de comu-
nicação da empresa locali-
zada em São Paulo poderia 
dar informações, disse que 
por conta das notícias o 
fluxo aumentou considera-
velmente, mas garantiu que 
tudo está normal, com a ga-
solina a R$ 4,079, etanol a 
R$ 3,99 e o diesel sendo co-
brado a R$ 3,279.

Os gerentes e fren-
tistas dos postos se mos-
traram surpresos com as 
notícias e também com o 
grande número de veículos 
que apareceram para abas-
tecer. O fluxo começou ain-
da no domingo quando as 
notícias tiveram maior di-
vulgação através das redes 
sociais. “Acredito que isso 
seja notícia falsa, porque 
não recebemos nenhuma 
orientação sobre isso”, dis-
se um gerente.

Severino Clementino, 
gerente de um posto loca-
lizado no bairro dos Bancá-
rios, informou que apesar 
do aumento no fluxo de 
veículos o abastecimento 
foi normal e, segundo ele, 
sem perspectiva de desa-
bastecimento.

Fiscalização
Os Procons estadual e 

municipais (João Pessoa e 
Campina Grande) se posi-
cionaram a respeito da no-
tícia e garantiram rigor na 
fiscalização para evitar o 
desabastecimento e provo-
car correria aos postos de 
combustíveis no Estado. A 

Cardoso Filho   
josecardosofilho@gmail.com

Notícias sobre greve geram 
mais movimento nos postos

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

superintendente do Procon 
Estadual, Késsia Liliana, dis-
se que está aguardando um 
posicionamento da Agência 
Nacional do Petróleo. Ela 
disse que ainda não recebeu 
pronunciamentos  da ANP e 
nem da Secretaria Nacional 
do Consumidor. 

Fiscais do Procon visi-
taram postos de João Pessoa 
para averiguar a veracidade 
das informações. “Nós te-
mos um grupo de trabalho 
que sempre conta com a 
presença da ANP nas fisca-
lizações”. Ela salienta que 
essas notícias falsas podem 
provocar desequilibrou nas 
finanças das pessoas. 

Irregularidades
Durante fiscalização 

realizada ontem, fiscais do 
Procon Estadual encontra-
ram irregularidades em um 
posto localizado em Cruz 
das Armas, com produtos 
vencidos expostos à venda, 
entre eles, refrigerantes, 
cera para polimento de veí-
culos e biscoitos. O estabele-
cimento foi autuado.

Os fiscais também en-
contraram irregularidades 
em relação ao aumento au-
torizado pela ANP. “Vamos 
intensificar as fiscalizações 
para evitar abuso por parte 
dos postos”, disse a supe-
rintendente do Procon-PB, 
ao enfatizar que serão che-
cadas as notas fiscais para 
saber quando aconteceu o 
último abastecimento nos 
postos na Paraíba. 

Késsia Liliana disse 
que manteve contato com o 
presidente do Sindicato do 
Comércio Varejista de Deri-
vados de Petróleo do Estado 
da Paraíba, Omar Hamad Fi-
lho, e ele disse que não ha-
via nenhuma anormalidade 
e que a entidade está acom-
panhando as informações. A 
reportagem tentou contato, 
por diversas vezes com o 
Sindiconpetro, no entanto, 
não obteve êxito.

No fim de semana, era comum encontrar grandes filas nos postos de combustíveis de João Pessoa devido às notícias repassadas nas redes sociais sobre a nova greve dos caminhoneiros 

Foto: Evandro Pereira

Procon fiscaliza abusos nos preços dos combustíveis 

Dezesseis autuações de 
postos de combustíveis foram 
lavradas por toda a manhã de 
ontem por uma força-tarefa 
do Procon em postos de com-
bustíveis de Campina Grande. 
Segundo o coordenador do 
órgão, Rivaldo Rodrigues, as 
autuações ocorreram tanto 
nos postos, quanto nas suas 
lojas de conveniência. Nesses 
locais os fiscais encontraram 
produtos com validade vencida. 
Nas bombas foram constatados 
abusos nos preços de gasolina 
e óleo diesel.

O coordenador do Procon 
disse que, desde sábado e do-
mingo, vem recebendo queixas 
de consumidores, dando conta 
de especulações na venda de 
combustíveis. Essas especu-
lações, segundo ele, tiveram 
como motivação, a possibili-
dade de nova paralisação dos 
caminhoneiros,  em decorrência 
do reajuste nos preços do óleo 
diesel, de 13%, e da gasolina, 
1,53%.

Os donos de postos que fo-
ram autuados terão prazo para 

fazer as suas defesas. Mas em 
caso de constatação dos ilícitos, 
estarão sujeitos a multas que 
vão de R$ 5 a R$ 15 mil.  Ri-
valdo Rodrigues sustentou que 
não foi confirmada nenhuma 
paralisação de caminhoneiros. 

Ele disse ter conhecimen-
to de que, em Brasília, estão 
ocorrendo negociações para 
redução do preço do frete, e 
até mesmo para reduzir o preço 
do diesel. Rodrigues assegurou 
que o trabalho de fiscalização 
iniciado ontem terá prossegui-
mento nesta terça-feira. E se 
for necessário se estenderá até 
amanhã. 

Notícias falsas
As notícias falsas promove-

ram uma ida desenfreada aos 
postos de combustíveis para o 
abastecimento de veículos. O 
coordenador do Procon cam-
pinense relatou que, devido à 
grande procura para o abasteci-
mento, o órgão recebeu muitas 
denúncias de reajuste abusivo 
nos preços dos combustíveis.

Em nota distribuída à im-
prensa, diante das  notícias so-
bre uma possível paralisação de 
caminhoneiros, o coordenador 

do Procon, Rivaldo Rodrigues, 
pede à população para manter 
a calma, evitar o pânico e ficar 
atenta às notícias de fontes con-
fiáveis como rádio,  TV e jornais 
de grande circulação. 

“Caso o consumidor se de-
pare com um reajuste abusivo, 
deverá entrar em contato com 
o Procon de Campina Grande 
imediatamente por meio dos 
telefones 151 ou 83 98802-
5525, no aplicativo para celular 
Procon CG Móvel ou por e-mail 
contato@procon.campinagran-
de.pb.gov.br

Chico José
chicodocrato@gmail.com

Porto registra aumento de 55% na 
movimentação do mês de agosto

O Porto de Cabedelo 
registrou mais um mês de 
crescimento na movimen-
tação de cargas. No mês 
passado, o crescimento foi 
de 98% em relação a julho 
de 2017 e agora em agos-
to foram movimentadas 
112.517 toneladas de car-
gas no terminal paraibano, 
enquanto que no mesmo 

mês do ano passado, foram 
movimentadas 72.546 to-
neladas, o que representa 
um aumento de 55,10%.

No mês de agosto, atra-
caram no Porto de Cabede-
lo sete navios procedentes 
dos Estados Unidos, Argen-
tina, Salvador (BA), Suape 
(PE) e Maceió (AL) para 
descarga de coque de pe-

tróleo (petcoke), gasolina, 
diesel, trigo e bentonita. So-
mente em derivados de pe-
tróleo (gasolina e diesel), o 
porto movimentou 47.927 
toneladas, e ainda 30.642 
de petcoke, 15.900 de trigo 
e 18.048 de bentonita.

 Para este mês de se-
tembro, já existe a previsão 
para chegada de cinco na-

vios com trigo, gasolina e 
petcoke. No acumulado do 
ano, o Porto de Cabedelo já 
registra uma movimentação 
de 815.645 toneladas. Em 
todo ano passado, foram 
movimentadas 1.048.072, 
o que indica que mais uma 
vez o porto deve registrar 
crescimento em suas opera-
ções no balanço anual.

Desde sábado, o Procon 
de Campina Grande vem 

recebendo queixas de 
consumidores dando conta 
de especulações na venda 

de combustíveis, que 
tiveram como motivação 
a possibilidade de nova 

paralisação dos caminhoneiros 
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Ação Transporte Escolar Seguro foi realizada pela PRF e MPPB nas rodovias de acesso a João Pessoa e Campina Grande

Agentes da Polícia Ro-
doviária Federal, em conjun-
to com o Ministério Público 
da Paraíba, realizou, no fim 
de semana, fiscalizações em 
transportes de escolares e 
de universitários nas rodo-
vias federais. A Operação 
Transporte Escolar Segu-
ro ocorreu nas rodovias de 
acesso às cidades de João 
Pessoa e Campina Grande.

Durante os dois dias 
da operação, que envol-
veu policiais rodoviários 
da Paraíba, Rio Grande do 
Norte e Ceará, 39 veículos 
escolares foram fiscaliza-
dos, transportando cerca 
de 1.200 estudantes, sendo 
que oito não tinham autori-
zação do Departamento Es-
tadual de Trânsito da Paraíba 
(Detran-PB). 

Várias irregularidades 
foram flagradas pelos agen-
tes da PRF e o Ministério Pú-
blico, tais como motoristas 
dirigindo veículos escolares 
sem curso especializado exi-
gido pela legislação, como 
também o uso de ônibus 
escolar do programa “Cami-
nhos da Escola” com desvio 
de finalidade.

Foram lavrados dois 
Boletins de Ocorrências 
pelo uso de ônibus esco-
lar "Caminhos da Escola" 
com desvio de finalidade 
(enquadramento: improbi-
dade administrativa) e três 
Termo Circunstanciados de 
Ocorrências em virtude dos 
motoristas não possuírem 
o curso especializado exigi-
do pela legislação (enqua-
dramento: exercício ilegal 
de profissão/atividade). As 
ocorrências foram encami-
nhadas ao Ministério Públi-
co da Paraíba.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Operação flagra uso irregular 
de ônibus escolar na Paraíba

A questão do saneamento básico no Brasil
O saneamento básico no Brasil é uma 

das questões mais preocupantes em relação 
à população, especialmente a mais pobre, já 
que na prática acaba sendo um grande pro-
blema de saúde pública. Conforme o Sistema 
Nacional de Informações sobre Saneamento 
(SNIS), até o ano passado, 50,3% dos brasi-
leiros continuam sem a coleta de esgoto e 
somente 83,3 % dos habitantes têm acesso 
ao abastecimento de água. Os números 
reconhecidamente são decepcionantes para 
uma nação que sonha em ser desenvolvida 
em breve, e que efetivamente deixe de ser o 
país do futuro e passe a se tornar o país do 
presente.

O saneamento raramente tem sido 
bandeira de boa parte da classe política, 
talvez porque essa área da infraestrutura 
seja mais ou menos invisível aos olhos da 
população e não possa se tornar uma pro-
paganda monumental como tem ocorrido 
com novos viadutos, pontes, túneis, estradas 
e outras obras civis, que por sinal, também 
são bastante necessárias, na maior parte das 
vezes. Para muitos legisladores ou manda-
tários, o saneamento pode significar apenas 
uma placa com um punhado de números, já 
que um bom número de obras se esconde 
debaixo do chão. É como um iceberg onde se 
enxerga apenas sua ponta singela, quando 
o grosso de muitos projetos está encravado 
nas profundezas do subsolo.

É muito triste saber que mais de 100 
milhões de brasileiros ainda usam paliativos 
para eliminar seus dejetos domésticos. Para 
isso, empregam há séculos como alternativas 
a fossa sanitária ou esgoto direcionado para 
os rios, que vale ressaltar, nas grandes cida-
des, em sua maior parte estão mortos. Desde 
a sanção da Lei 11.445 (Lei do Saneamento 
Básico) em 2007 até o ano passado, o cres-
cimento das redes de esgotos foi desolador, 
acendendo apenas 8,3 pontos percentuais, 
ou seja, de 42% da população chegou-se a 
tão-somente 50,3% dela, o que na prática 
significa pouco mais da sua metade. O índice 
de esgoto tratado, por sua vez, subiu de 
32,5% para 42,7% no mesmo período, ou 
seja, 10,2 pontos percentuais. Uma evolução 
muita tímida para quem tem a pretensão de 
ser um estado desenvolvido e provedor de 
saúde.

No caso do abastecimento de água os 
números são melhores, mas também não 
chegam a ser absolutamente animadores, 
pelo contrário. Em oito anos, houve um 
aumento de apenas 2,4 pontos percentuais, 
partindo de 80,9% em 2007 para 83,3%, em 
2015.

No período entre 2007 e 2015, duas re-
giões puderam ilustrar o problema por outro 
ângulo.  A região Sudeste, por exemplo, apre-
sentou os melhores indicadores, tendo sua 
população assistida em água (91%), trata-

mento de esgoto (47,4%) e esgoto (77,2%). 
Por outro lado, a região Norte, demonstrou 
os menores indicadores. Somente 56,9% dos 
seus moradores têm acesso à cobertura de 
água; 16,4% são beneficiados pelo trata-
mento de esgoto e somente 8,7% deles têm 
efetivamente esgotos. 

Em razão da complexidade maior 
das cidades brasileiras, há uma demanda 
por novas medidas e instrumentos, bem 
como da escolha precisa de tecnologias, 
que melhorem os índices de desempenho, 
por exemplo, em estações de tratamento. 
A Ecosan, líder em soluções e integra-
dora em tratamento de águas e esgotos, 
desenvolveu um estudo das condições de 
formação de controle de compostos quí-
micos e ácidos para diferentes técnicas de 
tratamento da água.

Por meio dessa pesquisa científica, 
optou-se por um tratamento avançado pelo 
qual trabalha com processo de absorção, 
coagulação oxidativa e desinfecção contro-
lada em tempo real, para evitar a formação 
de orgânicos clorados na própria estação. 
Em outras palavras, a tecnologia impede a 
formação de compostos químicos orgâni-
cos que contém carbono e flúor no próprio 
tratamento e na distribuição da água. Essa 
nova possibilidade de ação procura criar um 
macroambiente saudável, conhecido tecnica-
mente como ‘higidez ambiental’, que age por 

intermédio do abastecimento de água potá-
vel, coleta e disposição de resíduos sólidos, 
controle de líquidos e gasosos, promoção da 
disciplina sanitária de uso do solo, drenagem 
urbana, do controle de doenças transmissí-
veis e outros serviços e obras especializadas 
neste contexto. O objetivo seria essencial-
mente proteger e melhorar as condições de 
vida urbana e rural.

Há outras tecnologias sanitárias dis-
poníveis também em progresso como os 
métodos de dessalinização e reuso da água. 
Atualmente as regiões metropolitanas já 
estão sofrendo com escassez de água, gerada 
pela disputa do recurso natural entre casas, 
indústrias e propriedades rurais. Sem falar, 
que muitas fontes de água estão degradas. 
Para a coleta e reuso local de água, o sistema 
de membranas para tratamento da água, por 
exemplo, tem se mostrado bastante viável e 
acessível. Nas últimas décadas, a tecnologia 
em razão das exigências ambientais ganha 
força. A dessalinização tem mostrado sua im-
portância nesse momento, porque até 2025, 
estima-se que haverá escassez ‘econômica’ 
de água em quase toda a América Latina, 
inclusive no Brasil.

(André Telles é presidente executivo da 
Ecosan Soluções e Equipamentos ambientais 
e vice-presidente do Sistema Nacional das 
Indústrias de Equipamentos para Saneamen-
to Básico e Ambiental).

André Telless 
simone@comuniquese2.com.brOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

De acordo com o Nú-
cleo de Comunicação da 
PRF, esse trabalho teve 
como objetivo intensificar a 
fiscalização aos transportes 
de escolares e de univer-
sitários nas rodovias fede-
rais, sem deixar de exercer 
as demais atribuições da 
PRF quanto ao Código de 
Trânsito Brasileiro e os cri-
mes previstos em lei.

l 76 veículos de transporte escolar fiscalizados

l 37 veículos sem autorização para transprote escolar

l 34 motoristas sem o curso especializado para transporte escolar 
ou coletivo de passageiros

l 25 veículos transportando os estudantes sem uso do cinto 
de segurança

Operação Transporte Escolar Seguro:

Policiais rodoviários da Paraíba, Rio Grande do Norte e Ceará participaram da operação, que flagou oito veículos irregulares

PRF apreende veículos

Em uma abordagem realizada por uma equipe 
da Polícia Rodoviária Federal, no km 107, da BR-101, 
sentido Recife/João Pessoa, foram apreendidos dois 
veículos, sendo que um deles, além de estar com 
documentação falsificada, transportava várias mer-
cadorias sem nota fiscal, entre elas, eletroeletrônico, 
diversos itens alimentícios chineses, como macarrão 
e arroz, e brinquedos, também sem nota fiscal. 

Para evitar a prisão e tentar conseguir a libe-
ração dos veículos e das mercadorias apreendidas, 
o condutor ofereceu uma quantia em dinheiro aos 
policiais, o que gerou a prisão por tentativa de 
corrupção. Durante a abordagem, os agentes ve-
rificaram que o documento do M. Benz E 250 CGI 
possuía rasura grosseira no campo da Unidade da 
Federação e, ao realizar consulta junto ao Detran 
de São Paulo, foi verificado que o licenciamento era 
de 2012, enquanto que no documento estava 2017.

Minutos depois chegou um Kia/Sorento branco, 
de onde saiu uma mulher que entregou um porta-
documentos ao condutor do primeiro veículo que 
ofereceu R$ 1.000 aos policiais rodoviários, sendo 
dado voz de prisão a ele.

Ao verificar a documentação do Sorento, foi 
constatado que o CRLV era falso e tratava-se de um 
veículo com registro de roubo/furto. Diante dos fatos, 
os agentes deram voz de prisão aos condutores e 
ocupantes dos dois veículos – Mercedes e Kia/Soren-
to, que foram enquadrados em vários artigos, entre 
eles, uso de documento falso e receptação. A ocor-
rência foi encaminhada à Delegacia de Alhandra.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Mercadorias sem nota fiscal foram apreendidas no Mercedes Benz 

Foto: Sucom-PRF
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Programação será encerrada na sexta-feira, 7 de setembro, com o Desfile Cívico-Militar na Avenida Duarte da Silveira 
Os alunos da Escola Ci-

dadã Integral Pastor João 
Pereira Gomes Filho, em 
João Pessoa, participaram, 
na manhã de ontem,  da 
abertura oficial da Sema-
na da Pátria, promovida 
pelo Governo da Paraíba 
até o dia 7 de setembro 
(sexta-feira). O início das 
atividades foi declarado 
pelo representante do 1º 
Grupamento de Engenharia 
(1º Gpt E), Ten. Cel. Braga e 
o acendimento da pira, pelo 
representante da Liga da 
Defesa Nacional da Paraíba, 
João Lopes de Araújo.

O evento cívico con-
tou ainda com as presenças 
do representante da Asso-
ciação dos Diplomados da 
Escola Superior de Guerra 
na Paraíba (Adesg), José de 
Arimatéa Pereira; do Gover-
no do Estado, secretário de 
Estado da Educação, Alés-
sio Trindade de Barros; da 
Assembleia Legislativa da 
Paraíba (ALPB), além de mi-
litares e da comunidade. 

Segundo o secretário 
Aléssio Trindade, apesar 
do momento de crise pelo 
qual o país atravessa, é im-
portante enaltecer o sen-
timento cívico e fomentar 
o fortalecimento das ins-
tituições. “A Paraíba tem 
cumprido bem o seu papel. 

Tanto que estamos aqui 
dentro de uma escola téc-
nica nova, que forma as 
pessoas para o mundo do 
trabalho, que faz a forma-
ção integral dos jovens”, 
destacou o gestor.

A solenidade
A abertura solene da 

Semana da Pátria contou 
com a apresentação da Ban-
da do Exército Brasileiro 
“Pedro Lins”, sob a regência 
do sargento Azevedo. O ten. 
cel. Braga fez o hasteamen-
to da Bandeira Nacional; 
o delegado José de Arima-
téa hasteou a bandeira da 
Paraíba; e João Lopes fez o 
hasteamento da Bandeira 
de João Pessoa. Já a corrida 
do fogo simbólico foi reali-
zada pelos cadetes da Polí-
cia Militar, com a cadete In-
grid conduzindo a tocha até 
o representante da Liga da 
Defesa Nacional da Paraíba 
que acendeu a pira. 

O encerramento da Se-
mana da Pátria acontece 
no dia 7 de setembro (sex-
ta-feira), com o tradicional 
Desfile Cívico Militar, na 
Avenida Duarte da Silveira, 
e com ato solene na sede 
do Departamento de Estra-
das e Rodagens do Estado 
da Paraíba (DER), no cen-
tro da capital.

Paraíba abre a Semana da 
Pátria 2018 em João Pessoa

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

SERVIÇO 

n DIA 4 SET/18 (TERÇA-FEIRA)
Local: Escola Cidadã Integral Alice Carneiro
Hasteamento do Pavilhão Nacional
7h- Concentração e recepção da autoridades e 
da comunidade
7h30- Apresentação cultural (Banda Alice Carneiro)
7h45 - Leitura do breve histórico
7h50 - Hasteamento do Pavilhão Nacional
08h - Canto do Hino Nacional Brasileiro 
(Banda 5 de Agosto)
 
n DIA 5 SET 18 (QUARTA-FEIRA)
Local: Escola Cenecista João Régis Amorim
Hasteamento do Pavilhão Nacional
7h- Concentração e recepção das autoridades e 
da comunidade
7h30 - Apresentação cultural 
(Banda Marcial Nicodemos Neves)
7h45 - Leitura do breve histórico
7h50 - Hasteamento do Pavilhão Nacional
8h - Canto do Hino Nacional Brasileiro (Banda do EB)
 
n DIA 6 SET 18 (QUINTA-FEIRA)
Local: Colégio Motiva – Unidade Ambiental
Hasteamento do Pavilhão Nacional
7h- Concentração e recepção da autoridades e 
da comunidade
7h30 - Apresentação cultural  “O Presente”
7h45 - Leitura do breve histórico
7h50 - Hasteamento do Pavilhão Nacional
8h - Canto do Hino Nacional Brasileiro (Banda da PM)
 
n DIA 7 SET 18 (SEXTA-FEIRA)
Local: DER
Hasteamento do Pavilhão Nacional
8h – Passagem em revista à tropa (federal e estadual)
8h15 – Hasteamento do pavilhão nacional, estadual 
e municipal, acompanhado pela Banda 5 de Agosto
8h20 – Desfile Cívico Militar de 7 de Setembro
12h – Encerramento do desfile cívico/militar
12h10 – Extinção do Fogo Simbólico da Pátria 
(imediatamente após o término do desfile cívico/militar)
Arriação do Pavilhão Nacional
18h – Arriação do Pavilhão Nacional

Lei Seca na Paraíba

Operação autua 58 condutores por 
embriaguez durante o mês de agosto 

O Departamento Esta-
dual de Trânsito (Detran-PB), 
por meio da Operação Lei 
Seca, notificou 58 motoristas 
por dirigir sob efeito de ál-
cool, durante o mês de agos-
to. Nesse período, um deles 
foi conduzido à delegacia. O 
balanço foi divulgado ontem 
pela Divisão de Policiamento 
e Fiscalização do órgão. 

De acordo com o balanço 
mensal, foram realizados 556 
testes de bafômetro, que resul-
taram na apreensão de 52 car-

teiras de habilitação (CNHs) 
e na remoção de 17 veículos 
aos pátios do órgão. A opera-
ção ainda autuou em flagrante 
57 condutores pela prática de 
outras infrações ao Código de 
Trânsito Brasileiro (CTB). 

Segundo o chefe da Di-
visão de Policiamento e coor-
denador da Lei Seca, major 
Edmilson Castro, “muitos 
motoristas ainda insistem em 
desobedecer às leis de trânsi-
to, mas os agentes da Opera-
ção Lei Seca, com o apoio da 

Polícia Militar, estão empe-
nhados para que vidas sejam 
preservadas no trânsito do 
nosso Estado”, afirmou.

O CTB prevê que os con-
dutores de veículos flagrados 
sob efeito de álcool estão su-
jeitos à multa no valor de R$ 
2.934,70, além de responder 
a processo administrativo de 
cassação da CNH por um ano. 
Em caso de reincidência, será 
cobrado o dobro do valor da 
multa e o condutor respon-
derá pela cassação da CNH 

pelo período de dois anos.

Outras ações
Durante o mês de agos-

to, as equipes da Lei Seca 
também atuaram em ações 
conjuntas com a Divisão de 
Educação de Trânsito do ór-
gão, a exemplo de comandos 
educativos nas escolas e nas 
faixas de pedestres, cons-
cientizando e multiplicando 
os conhecimentos de educa-
ção de trânsito junto à popu-
lação do Estado.

Sistema de radiocomunicação digital 
chega na região de Catolé do Rocha

O novo sistema de radio-
comunicação digital da Segu-
rança Pública já está funcio-
nando na região de Catolé do 
Rocha, Sertão do Estado. O 
uso da tecnologia está sendo 
acompanhado pessoalmente 
pelo secretário da Segurança 
e da Defesa Social, Cláudio 
Lima, que neste fim de sema-
na, juntamente com equipe 
técnica da pasta, inspecio-
nou as instalações. Os equi-
pamentos da Motorola Solu-
tions, que servem à Polícia 
Militar, Polícia Civil, Corpo de 
Bombeiros Militar, Sistema 
Penitenciário e Departamen-
to Esradual de Trânsito, en-
tre outros órgãos, estão em 
fase final de implantação em 
todo o território paraibano e 
representam um investimen-
to de mais de R$ 33 milhões 
em segurança pública. 

De acordo com o gerente 
de Tecnologia da Informação 
da Secretaria da Segurança e da 
Defesa Social, Fabiano Vieira, 
na região de Catolé do Rocha 
foram instaladas três antenas 
de radiocomunicação, sendo 
uma na cidade e outras duas 
nos municípios de Paulista e 

Lagoa. “Já estamos em fase fi-
nal de implantação do sistema 
de tecnologia Tetra e em várias 
regiões do Estado os órgãos 
operativos da nossa pasta  vem 
utilizando a tecnologia para oti-
mizar o atendimento e o tempo 
de resposta às ocorrências. O 
sistema ainda oferece seguran-
ça dos dados criptografados, 
cujo acesso se restringe apenas 
à Segurança Pública”, explicou 
Fabiano Vieira.

O secretário Claúdio Lima 
destacou que, no dia 21 de 
agosto deste ano, a Paraíba 
ainda assinou contrato com a 
Motorola Solutions para ex-
pansão da rede, com acrésci-
mo de funcionalidades como 
o LTE (4G) tático, integrado 
ao Sistema Tetra, que propor-
ciona a transmissão de dados 
multimídia pelos órgãos de se-
gurança pública. 

“Saímos da comunicação 
analógica para a digital, com 
o maior investimento em se-
gurança pública nesta gestão, 
adquirindo uma comunicação 
segura e confiável. Com mais 
esse contrato, que integra apli-
cativos, a comunicação dos 
órgãos operativos da área na 

Acendimento da pira marcou o início da abertura oficial da Semana da Pátria, realizada na Escola Cidadã Integral Pastor João Pereira Gomes Filho

Paraíba passa a ser um dos 
mais modernos do mundo, 
com uma tecnologia avança-
da e utilizada na Europa, por 
exemplo”, reafirmou, acrescen-
tando que a tecnologia digital 
permite o desenvolvimento 
de diversas aplicações como 
a utilização do GPS, que forne-
ce a localização exata de cada 
terminal, seja ele de viatura ou 
rádio de mão.

 O novo sistema de radio-
comunicação da Segurança 
Pública da Paraíba inclui 47 
sítios de repetição (antenas) 
que levam sinal claro e com 

alta disponibilidade para os 
usuários da Segurança: Polí-
cia Militar, Polícia Civil, Corpo 
de Bombeiros, Sistema Peni-
tenciário e Departamento Es-
tadual de Trânsito (Detran). 
Conta ainda com  instalação 
de seis rádios bases novas 
modelo MTS1, que possuem 
implementação rápida para 
uso em operações táticas e co-
bertura de localidades especí-
ficas, com 5.600 rádios, sendo 
4 mil portáteis, 1.300 móveis 
e 332 fixos, e capacidade de 
expansão conforme demanda 
dos usuários.

Secretário da Segurança, Cláudio Lima, inspecionou as instalações no Sertão

Foto: Secom-PB

Foto: Paulo Roberto
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Centro Público Estadual de Economia Solidária comemorou um ano com a participação dos artesãos e artesãs

Para marcar o encerra-
mento das atividades come-
morativas ao primeiro ani-
versário do Centro Público 
Estadual de Economia Solidá-
ria – EcoParaíba, a Secretaria 
de Estado de Desenvolvimen-
to Humano (SEDH), por meio 
da Secretaria Executiva de 
Economia Solidária realizou, 
na sexta-feira, (31), os even-
tos Ecosol na Passarela, desfi-
le de peças produzidas pelas 
artesãs e artesãos que com-
põem os empreendimentos 
do Centro Público e o Lança-
mento do I Concurso de Pre-
sépios Natalinos Artesanais, 
que serão desenvolvidos e 
expostos no espaço.

No desfile, roupas em 
renda renascença, algodão 
colorido, crochê e fuxico, 
além de tapetes, bonecas e 
bolsas. “Estamos felizes em 
comemorar com a coopera-
tiva e o Fórum de Economia 

Solidária, esse primeiro ani-
versário deste espaço. Para-
béns aos empreendimentos”, 
afirmou a gerente executiva, 
Kélia Oliveira.

Para o gerente executi-
vo do EcoParaíba, Rodrigo 
Moreira, “toda programação 
alusiva ao primeiro aniver-
sário do Centro Público foi 
pensada com o intuito de 
envolver, estimular a partici-
pação dos empreendimentos 
e do público, como forma de 
divulgar o espaço, as ações, 
dar visibilidade às peças e 
produtos que são produzi-
dos pelos artesãos que aqui 
trabalham”.

O Centro Público EcoPa-
raíba está localizado na Rua 
Gama e Melo, no bairro do 
Varadouro e concentra cerca 
de 40 empreendimentos so-
lidários da agricultura fami-
liar, finanças solidárias, arte-
sanato e resíduos sólidos.

Desfile encerra festividades 
de aniversário do EcoParaíba

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Evento Ecosol na Passarela mostrou peças produzidas no Centro Público, a exemplo de roupas em algodão colorido, renda renascença, crochê e fuxico

Foto: Alberto Machado

O Hospital de Emer-
gência e Trauma Dom Luiz 
Gonzaga Fernandes em 
Campina Grande, que inte-
gra a rede hospitalar do Go-
verno do Estado, prestou, 
no mês de agosto, 8.356 
atendimentos no setor de 
Emergência e realizou 773 
cirurgias. 

Nos oito meses de 2018 
foram feitos 62.738 atendi-
mentos e realizadas 5.913 
cirurgias. Em 2017, no mes-
mo período foram prestados 
55.892 atendimentos e reali-
zadas 5.675 cirurgias.

Em agosto deste ano 
foram registrados 770 
atendimentos a vítimas em 
acidentes de motos. Tam-
bém houve atendimentos 
a vítimas de arma branca 
(33), de arma de fogo (29), 
queimaduras (50), atrope-
lamentos (55), acidentes 
com bicicleta (65) e aci-
dentes de carro (50), entre 
outros.  Os demais aten-
dimentos foram na clinica 

médica e na pediatria.
No mesmo período de 

2017, foram realizadas 765 
cirurgias e atendidas 8.002 
pessoas sendo registrados 
794 atendimentos a víti-
mas em acidentes de mo-
tos. Também houve atendi-
mentos a vítimas de arma 
branca (30), de projéteis de 
arma de fogo (57), queima-
duras (42), atropelamentos 
(59), acidentes com bicicle-
ta (79) e acidentes de carro 
(73).  

O Trauma-CG disponi-
biliza 292 leitos, 340 médi-
cos, sendo 64 em regime de 
plantão presencial 24 horas.  
O hospital dispõe de seis sa-
las no bloco cirúrgico.

O Hospital de Emer-
gência e Trauma Dom 
Luiz Gonzaga Fernandes 
de Campina Grande é re-
ferência em trauma para 
203 municípios da Paraíba, 
além de alguns municípios 
do Rio Grande do Norte, 
Pernambuco e Ceará.

Trauma atende 62 mil 
pessoas este ano em CG

Atendimentos na capital
O Hospital Estadual de Emergência e Trauma 

Senador Humberto Lucena, em João Pessoa, reali-
zou, durante o fim de semana,658 atendimentos, 
uma média de um paciente a cada 10 minutos. 
Nesse período, a unidade de saúde realizou 39 
procedimentos de alta e média complexidades. 
O balanço tem como base as entradas realizadas 
a partir da zero hora da sexta-feira (31) até as 
primeiras horas de ontem.

Acidentes envolvendo quedas (122) e motos 
(100) lideraram respectivamente as entradas na 
unidade de saúde. Outros casos de emergência fo-
ram de acidente de automóvel (17), agressão física 
(10), acidente de bicicleta (8), atropelamento (8), 
queimadura (7), arma branca (5) e arma de fogo (4). 
As demais ocorrências foram clínicas com destaques 
para corpo estranho (61), trauma (20) e AVC (25). 

Perfil - O Hospital Estadual de Emergência e 
Trauma Senador Humberto Lucena atende casos 
de urgência e emergência, contudo, muitos pro-
curam a instituição para atendimentos clínicos, 
não levando em consideração o tipo de assis-
tência prestada pela unidade de saúde, voltado 
para situações de média e alta complexidades, a 
exemplo de vítimas de trauma (acidentes e de-
sastres), violência, queimadura, Acidente Vascular 
Cerebral (AVC) e hemorragias digestivas. 

A Campanha de 
Vacinação contra Polio-
mielite e Sarampo foi 
prorrogada até o dia 14 
de setembro em João 
Pessoa. A campanha na-
cional teve início no dia 1º 
de agosto, mas o municí-
pio resolveu estender por 
mais 12 dias, com objeti-
vo de oportunizar os pais 
que ainda não puderam 
levar as crianças aos ser-
viços da rede municipal.

A meta da campanha 
é imunizar 95% do total 
de 42,6 mil crianças na 
faixa etária de um ano até 
menores de cinco anos de 
idade, mas apenas 35 mil 
crianças compareceram 
aos postos e receberam 
as doses da vacina em 
João Pessoa, o que corres-
ponde a uma cobertura 
vacinal de 81,9%.

Fernando Virgolino, 
chefe da Seção de Imu-
nização da SMS, explica 
que os pais que ainda 
não levaram seus filhos a 
alguma Unidade de Saú-
de da Família (USF) ou 
Policlínica da rede SUS 
devem comparecer para 
avaliar o cartão de vacina 
e se necessário, vacinar 
a criança. “Nós estamos 
preocupados com a co-
bertura vacinal em nosso 
território, principalmente 
porque temos observado 
situação de surto em ou-
tras cidades, a exemplo de 
Recife, no Estado vizinho. 
As crianças devem estar 
imunizadas, pois elas po-
dem estar expostas ao ris-
co de contato com o vírus 
da doença”, informou.

O chefe da Imuniza-
ção explica ainda que, os 
pais não devem se preo-
cupar quanto a adminis-
tração da vacina, pois toda 
vacina licenciada para uso 
passou antes por diversas 
fases de avaliação, garan-
tindo sua segurança. 

Vacinação 
contra pólio 
e sarampo é 
prorrogada

Pescado nos reservatórios

Empasa atinge meta de 
peixamento em agosto 

O Programa Estadual 
de Peixamento, executa-
do pela Empresa Parai-
bana de Abastecimento e 
Serviços Agrícolas (Em-
pasa), atingiu a meta de 
entrega de pescado no 
mês de agosto, quando 
pequenos piscicultores 
de 15 municípios foram 
atendidos com 430 mil 
alevinos de tilápia. 

Os alevinos foram 
d i s p o n i b i l i z a d o s  e m 
quase 440 reservatórios 
de água doce, e surgem 
como uma opção de em-
prego e renda para quem 
aposta na atividade que 

também tem servido de 
suporte nutricional às fa-
mílias de baixa renda.

Povoamento de açudes
Com isso, até o mês 

de agosto, a estatal con-
tabiliza quase 2 milhões 
de alevinos entregues a 
aproximadamente 2 mil 
famílias de agricultores 
familiares com o povoa-
mento de mais de 2 mil 
açudes de pequeno e mé-
dio portes. 

“Além de atender à 
agricultura familiar, o 
programa contempla ain-
da os piscicultores que 

enxergam nos alevinos da 
Empasa, um insumo de 
alto valor genético para 
impulsionar as suas ati-
vidades”, destacou o pre-
sidente da estatal, José 
Tavares Sobrinho.

Os alevinos foram 
disponibilizados em 

quase 440 reservatórios 
de água doce e 

surgem como opção de 
emprego e renda 

Foto: Secom-PB

Pequenos piscicultores de 15 municípios paraibanos foram atendidos com 430 mil alevinos de tilápia 



Bruxaria em pauta 
Ângela Albuquerque (foto) é uma das coordenadoras de 
evento nacional que começa hoje, em JP, e inclui o tema 
‘Bruxaria na Literatura e nas Artes Visuais’. Página 12
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Sessões gratuitas são no Cine Aruanda e evento ocorre em 10 cidades do Brasil 

O Cine Aruanda – no 
campus da UFPB, em João 
Pessoa - é palco de uma 
mostra que está em apenas 
outras nove cidades brasi-
leiras. O projeto de extensão 
‘Aruandando no Campus’ 
exibe gratuitamente os 10 
melhores filmes brasilei-
ros de 2017. As sessões são 
gratuitas e algumas contam 
com debate após a exibição. 
O Cine Aruanda fica no CCTA. 
Os filmes de hoje serão ‘A 
Glória e a Graça’, de Flávio 
Ramos, e ‘Bingo – O rei das 
manhãs’, de Daniel Rezende. 

A programação ain-
da contará com ‘Um filme 
de Cinema’, do paraibano 
Walter Carvalho, ‘Cora Co-
ralina – Todas as Vidas’, de 
Renato Barbie, ‘Era o Hotel 
Cambridge, de Eliane Caffé, 
‘Como nossos Pais’, de Laís 
Bodanski, ‘No intenso agora’, 
de João Moreira Salles, ‘Ga-
briel e a montanha’, de Fel-
lipe Barbosa, e ‘Pitanga’, de 
Beto Brant e Camila Pitanga. 
‘Divinas Divas’, documen-
tário dirigido por Leandra 
Leal, abriu a programação 
ontem.  

Mais 5 filmes interna-
cionais premiados estão 
na mostra: ‘Uma mulher 
fantástica’, produção chile-
na que recebeu o Oscar de 
Melhor Filme Estrangeiro; 
‘Dunkirk’, que levou melhor 
Edição, Melhor Edição de 
Som e Melhor Mixagem de 
som, juntamente com ‘La La 
Land’, ‘Blade Runner 2049’ e 
‘Eu, Daniel Blake’. A mostra 
começou ontem e termina 
no próximo dia 13, sempre 
com exibições gratuitas.

As obras selecionadas 
em primeira votação pelos 
membros da Academia es-
tão indicadas nas catego-
rias de melhor filme: docu-
mentário, ficção; comédia; 
animação; infantil; direção; 
ator; atriz; roteiro original; 
roteiro adaptado; fotógrafo; 
figurino; maquiagem; efeito 
visual; trilha sonora e som, 
além dos melhores filmes 

estrangeiros. O público pode 
votar nos filmes, acessando 
o site da entidade (http://
gp2018.academiabrasileira-
decinema.com.br/). 

Conforme o coordena-
dor da mostra em João Pes-
soa, o professor Lúcio Vilar, o 
evento é uma parceria com o 
Canal Brasil. “A primeira edi-
ção foi no ano passado. Todo 
procedimento é feito com a 
Academia Brasileira de Cine-
ma, com o aval do Canal Bra-
sil”, disse ele. Solenidade de 
premiação da décima sétima 
edição do Grande Prêmio do 
Cinema Brasileiro será dia 
18 de setembro, no Theatro 
Municipal, no Rio de Janeiro. 
E a mostra em João Pessoa 
exibe os filmes indicados. 

“São 10 filmes nacio-
nais e cinco estrangeiros na 
programação. É uma oportu-
nidade ímpar. Em uma sala 
com boas condições de exi-
bição, com 4 k e climatizada. 
A Sala Aruanda estará aberta 
à população, com exibições 
gratuitas. Inclusive, temos 
uma política de aproximação 
com o público que mora no 
entorno da UFPB, através da 
Associação dos Moradores 
do Castelo Branco e da co-
munidade São Rafael”, infor-
mou Lúcio Vilar, professor 
da UFPB. 

Coordenador-adjunto 
do evento, o professor Fer-
nando Trevas destacou que 
é importante que o público 
de João Pessoa participe. “É 
uma chance de ver ou rever 
filmes do cinema brasileiro 
e também filmes interna-
cionais. Filmes que sequer 
foram exibidos aqui”, disse 
Trevas. A mostra traz filmes 
inéditos, como ‘No intenso 
agora’, de João Moreira Sal-
les.

“Nosso mercado exi-
bidor é muito complicado. 
Cinema brasileiro tem tido 
uma produção cada vez 
maior e as pessoas não têm 
assistido também porque os 
filmes não tem circulação ou 
ficam pouco tempo em car-
taz. As salas comerciais não 
atendem a essa demanda”, 
lamentou Trevas.

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Mostra na UFPB em JP 
exibe hoje dois filmes  

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

PrograMação
n Dia Hoje
17h: A Glória e a Graça (Dir. Flávio Ramos)
19h: Bingo – O Rei das Manhãs (Dir. Daniel Rezende)
 
n Dia 5 – Quarta-feira
17h: Cora Coralina – Todas as Vidas. (Dir. Renato Barbie)
19h: Blade Runner 2049 (EUA) –  Dir. Denis Villeneuve
 
n Dia 6 – Quinta-feira
17h: Era o Hotel Cambridge (Dir. Eliane Caffé)
19h: Como nossos Pais (Dir. Laís Bodanski)
 
n Dia 10 – Segunda-feira
17h: No Intenso Agora (Dir. João Moreira Salles)
19h: Gabriel e a Montanha (Dir. Fellipe Barbosa)
 
n Dia 11 – Terça-feira
17h: Pitanga (Dir. Beto Brant e Camila Pitanga)
19h: Uma Mulher Fantástica (Chile) – Dir. Sebastian Lelio
 
n Dia 12 – Quarta-feira
17h: La La Land (EUA) – Dir. Damien Chazelle
19h: Dunkirk (EUA) – Dir. Christopher Nolan
 
n Dia 13 – Quinta-feira
17h: Um Filme de Cinema (Dir. Walter Carvalho)
19h: Eu, Daniel Blake (Inglaterra) – Dir. Ken Loah
 

A foto superior registra 
cena do filme intitulado 
A Glória e a Graça, cuja 

exibição inicia às 17h.  
Na imagem acima, 

o longa Bingo - o Rei das 
Manhãs, que o público 

assistirá  às 19h

Fotos: Divulgação



O linguista e antropólogo José Elias 
Barbosa Borges iria sofrer muito com a 
notícia do incêndio do Museu Nacional, 
um dos maiores do ramo na América 
Latina. Tempo desses ele sofreu com o 
incêndio infernal que destruiu o Museu 
da Língua Portuguesa. O linguista 
também era professor de Português, 
de Literatura Portuguesa e de Lite-
ratura Brasileira. E os incêndios que 
destruíram os dois acervos destruíram 
a matéria prima que Zé trabalhava. A 
perda dos prédios foi o prejuízo menor, 
pois se constrói outros. Mas as peças, 
os documentos são insubstituíveis.

Por exemplo: os registros de lín-
guas mortas, os registros das línguas 
dos povos que não mais existem. Como 
a gramática Cariri que Zé penosamente 
recolheu e organizou. Guilherme Go-
mes da Silveira prefaciou, mas até hoje 
o texto permanece inédito. O mesmo se 
pode dizer dos apontamentos sobre os 
índios tarairiús, etnia a qual ele queria 
que eu pertencesse, na condição de 
Pereira de Princesa. Somos oriundos de 
São João do Rio do Peixe, enclave mile-
nar no reino de Janduhy – o cacique da 
Guerra dos Bárbaros, povo que resistiu 
bravamente à invasão do Nordeste pe-
los europeus, levantando as populações 
do Ceará, Rio Grande do Norte, Paraíba 
e Pernambuco contra o colonizador. 
Um movimento mais expressivo que a 
heróica resistência dos Tamoios.

Zé era tão afeito às coisas do índios 
que os despeitados chamavam-no 
pejorativamente de “Zé do Índio”. E era 

Nervo exposto das carências culturais da nação, a baixa 
densidade das políticas públicas de preservação do patrimônio 
histórico, artístico, científico e cultural brasileiro fez mais uma 
vítima. O Museu Histórico Nacional no Rio de Janeiro é agora 
apenas uma paisagem na memória. E como dói. 

Ardeu sob fogo incontrolável até às cinzas. Os bombeiros 
de uma megametrópole continental não tinham um hidrante à 
frente do prédio histórico para combater as chamas que transfor-
maram uma das paisagens culturais mais expressivas do mundo 
numa sucursal do inferno de Dante.

Bombeiros sem hidrante. Prédio sem sistema de prevenção 
a incêndio. Andares sem portas corta-fogo. Instituição sem a 
verba mínima necessária para cuidados essenciais. Universidade 
Federal responsável pelo 
espaço entregue à pró-
pria sorte dos orçamen-
tos contingenciados.

Esse é um contexto 
de abandono, omissão, 
indiferença em que as 
cenas bíblicas da destrui-
ção, quando muito, vão 
inspirar personalidades 
a lavarem as mãos com 
redobrado cuidado na 
bacia da insensatez do 
imediatismo que produz 
esterilidade.

Há mais ou menos 
um mês, a imprensa 
nacional divulgou a conclusão da reforma da cobertura do 
Museu da Língua Portuguesa que teve as instalações em 
São Paulo também destruídas pelo fogo em dezembro de 
2015. Três anos depois, a obra de reconstrução avança com 
previsão de término prevista para o próximo ano.

Como uma chama puxa outra, na memória artística 
nacional intoxicada por gases de desprezo ainda queima a 
perda de quase todo o acervo de Hélio Oiticica no incêndio 
devastador de 2009. 

Encalacrada num apartamento no Rio de Janeiro, sem 
apoio de instituições culturais que legitimassem a im-
portância cultural da obra referencial de um dos artistas 
brasileiros mais admirados no mundo inteiro, a obra sofre 
um golpe que atinge a medula imaginativa da nossa con-
temporaneidade artística.

O prejuízo patrimonial do incêndio que destruiu parango-
lés, bólides, bilaterais, desenhos, pinturas, gravuras foi estimado 
em R$ 200 milhões de dólares. A perda imaterial é incalculável. 
Acervo que não dá para reconstruir. 

Da mesma forma que não dá para reconstituir o acervo da 
primeira instituição científica do país. As múmias, os espécimes, 
mapas, iconografia de 200 anos, mobiliário usado por Dom João 
VI, o acervo museológico da família real… eram dois museus 
que funcionavam no mesmo espaço, pois o Arquivo Nacional foi 
transferido para o prédio no centro histórico do Rio de Janeiro. 

O colecionismo museológico de alta relevância científica e 
histórica ancorado no prédio vítima do incêndio tem início há 
exatos 200 anos quando Dom João VI criou o Museu Real em 

1818. 
O impacto simbólico 

do desastre dois séculos 
depois remete ao péssi-
mo estado em que se en-
contra o Estado nacional. 
O país está entregue a po-
líticos denunciados várias 
vezes por corrupção, um 
grupo que sinalizou para 
o descaso para políticas 
culturais ao tentar extin-
guir o Ministério da área, 

Daqui a um ano, no 
aniversário macabro de 
mais uma tragédia anun-
ciada de nosso calendário 

de omissões ante prioridades e urgências de ontem, quando as 
chamas de novo bailarem nas telinhas de TVS e dos dispositi-
vos móveis do mundo inteiro, comentaristas e apresentadores 
repetirão os chavões de sempre, pouco se apurou quanto a 
responsabilidades, muita gente sabia do risco, mas não tomou 
as providências necessárias, há mais de cinco anos que projetos 
para isso e aquilo se arrastavam nos corredores da burocracia, 
a burocracia impediu que os processos avançassem… mas o 
mundo permanece perplexo diante da perda contra a qual resta 
pouquíssimo a fazer.

Até quando continuaremos a viver tal situação é a per-
gunta que não quer calar. Mas a intuição nos diz, diante dessa 
lição do fogo que destruiu o museu, que pode ser uma situa-
ção de persistência e enraizamento profundo. Nada que não 
possa piorar... 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Artigo Walter Galvão 
galvaopvw@gmail.com

O Programa de 
Pós-Graduação em 
Direito (Mestrado) 
do Unipê é uma das 
joias mais preciosas 
daquela instituição 
de ensino. Com cer-
ca de quatro anos de 
atuação já formou 
inúmeros mestres 
(vários deles hoje 
são professores uni-
versitários) e contri-
buíram com várias 
publicações. Há par-
ticipação intensa de 
alunos e professores 
em inúmeros even-
tos nacionais e internacionais.

E nesses meus 46 anos de atividade no Magis-
tério, o prazer se torna ainda maior quando sou 
convidado para prefaciar a obra e observar que 
o livro é coordenado pela colega Hertha Urqui-
za Baracho, aposentada (como eu) da UFPB, mas 
em plena atividade no Centro Universitário que 
é o UNIPÊ. E, também, pela participação de outra 
amiga querida que é a professora Belinda Cunha, 
da UFPB. Fiquei feliz, também porque a grande 
maioria dos autores foram meus alunos e cinco 
deles foram meus orientandos no Mestrado. 

 O livro “Ética Ambiental e Desafios na Pós-
Modernidade: Responsabilidade Social, Empresa, 
Comunidade e Meio Ambiente” trata de temas re-
levantes e palpitantes, com os quais se lida desde 
a promulgação da Constituição de 1988, passando 
pela interpretação e análise do Código de Defesa do 
Consumidor, de 1990 e pelo Código Civil de 2002, 
além de leis correlatas. A obra trata, igualmente, de 
ética, contratos, consumidor e responsabilidade.

Os capítulos
No grupo de capítulos (não necessariamente 

pela ordem), destacam-se aqueles que fazem uma 
abordagem sobre a ética aplicada a outros ramos 
do Direito, a exemplo de: “Ética Ambiental e De-
safios Na Pós-Modernidade: Responsabilidade 
Social, Empresa, Comunidade e Meio Ambiente”,  
“A Eticidade Concorrencial à Luz da Função Social 
dos Contratos, “A Cultura do Progresso e Invisibi-
lidade Ética: Impossibilidades de Concretização à 
Sustentabilidade Ambiental”, e “Ética e Responsa-
bilidade Social na Medicina: Uma Análise a Partir 
da Violência Obstétrica”.

O Direito do Consumidor e a tecnologia da 
informação estão presentes nos capítulos seguin-
tes: “O Direito do Consumidor como Instrumento 
para Superação da Crise Ética Informacional na 
Campanha Promocional Conhecida como Black 
Friday”, “Relações Jurídicas Virtuais de Consumo 
em Face da Sociedade de Risco: Responsabilidade 
Social na Internet”. Outro capítulo interessante 
trata de assunto moderno e preocupante: “Consu-
mismo e Obsolescência Programada: a Mentalida-
de do Descartável, a (Ir) Racionalidade e a Racio-
nalidade Ambiental”.

Outros três capítulos trazem fabulosas con-
tribuições aos estudos de determinados aspectos 
das relações de consumo e da responsabilidade 
social. São eles: “Aspectos da Tecnologia para o 
Desenvolvimento Sustentável e Responsabilidade 
Social Diante da Atuação do Ministério Público”, 
“Economia Compartilhada como Meio de Comba-
te à Crise Ambiental pela Promoção do Consumo 
Sustentável”, “As Mensagens Publicitárias Dirigi-
das à Criança e ao Adolescente e os Efeitos Noci-
vos do Hiperconsumo: o Novo Desafio Ético Em-
presarial”.

Em conclusão, os distintos leitores poderão 
observar que os autores buscaram, de maneira 
didática e, ao mesmo tempo, profunda, relacionar 
temas aparentemente tão díspares (como traba-
lho, consumo, tecnologia e desenvolvimento sus-
tentável), trazendo expressiva contribuição aca-
dêmica e jurídico-literária, não só ao UNIPÊ, mas 
ao mundo universitário como um todo. 

O mundo jurídico estava necessitando de uma 
obra desse porte!

A lição do fogo

Ética 
ambiental

A morte do Museu
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mesmo. O índio tinha maloca na sua 
erudição. Difícil será dizer qual ramo 
do conhecimento, qual disciplina Zé 
não navegava. Além das duas matérias 
acima referidas, ele lecionava Latim, 
Inglês, Literatura Inglesa, Literatura 
Americana, Literatura Portuguesa, 
Literatura Brasileira, Jornalismo Com-
parado, Matemática, Resistência de 
Materiais, Mecânica dos Solos, Higiene 
das Construções. Sem falar nas línguas 
que ele dominava e outras que ele lia. 
Seu inglês, francês e espanhol eram 
perfeitos. E entrava pelo alemão, russo 
e italiano. Etc, etc. Até que um dia as 
nornas, talvez por inveja, recolheram 
todas essa informação para o museu 
celeste. A cabeça formidável de Zé do 
Índio sofreu um AVC irreversível. 

Aí o Museu da Língua Portuguesa 
e o Museu Nacional pegaram fogo. 
Tempo desses, foi o Instituto Butantã 
que ardeu, e grande parte das ser-
pentes e dos insetos, vivos e mortos, 
perdeu-se no Instituto. Era a fonte de 

matéria orgânica para se fazer antído-
tos para as picadas de cobras, lacraus 
e similares que infestam o Brasil e a 
América Latina. 

Depois de Zé, a perda desses três 
acervos. Que falta mais o Brasil Perder? 
O historiador Gonzaga Rodrigues de 
há muito insiste no aproveitamento do 
edifício do antigo Ipase (Instituto de 
Pensões e Aposentadoria dos Servido-
res do Estado), ali na esquina das Ruas 
Guedes Pereira e Duque de Caxias, no 
Ponto de Cem Réis, como o museus es-
tadual que a Paraíba não tem. É um es-
paço amplo que abrange seis andares 
mais um mezanino. O prédio do Ipase 
foi construído quando o paraibano (e 
princesense) Alcides Vieira Carneiro 
era presidente dessa instituição. Alci-
des ainda fez, na Paraíba, o Hospital de 
Tuberculosos de Pocinhos e o Hospital 
dos Servidores do Estado, em Campina 
Grande. E outras obras Brasil afora, 
como o Hospital dos Servidores do Rio 
de Janeiro.

Quem poderia ter inveja de Alci-
des? Não faltam candidatos para isso. 
Mormente agora, neste ao eleitoral. 
Houve um tempo em que ele foi con-
siderado o maior orador do Brasil. Su-
plente de deputado federal no exercício, 
fora escolhido pelos seus pares para 
falar em nome da Câmara na inaugura-
ção de Brasília. Mas o deputado titular 
assumiu o cargo, nas vésperas do even-
to, deslocando Alcides para a plateia.

(Terça, quinta e sábado)

Fotos: Divulgação

O Museu da Língua 
Portuguesa e o Museu 

Nacional pegaram fogo. 
Tempo desses, foi o 

Instituto Butantã que 
ardeu

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Em sequência: Prédios em chamas do Museu da Língua Portuguesa (SP); o Museu Nacional (RJ) e do Instituto Butantã (SP), ocorridos nos últimos anos



Confirmado! Um dos espetáculos 
musicais mais elogiados de 2018 vai 
passar pela cidade de João Pessoa, em 
turnê nacional. Trata-se do show do  
projeto intitulado Ofertório, que reúne 
o cantor e compositor baiano Caeta-
no Veloso e seus filhos, Tom, Zeca e 
Moreno, que será realizado no próximo 
dia 25 de outubro, no Teatro Pedra do 
Reino, localizado no Centro de Conven-
ções, instalado na Rodovia PB-008, Km 
5, no Polo Turístico Cabo Branco, com 
a abertura dos portões às 20h. Os in-
gressos, cujos preços começam em R$ 
80, já estão à venda na App Shop, no 10 
piso do Manaíra Shopping. E, também, 
online: bilheteriavirtual.com.

O espetáculo traz um repertório 
com base na extensa carreira de Caeta-
no Veloso, que inclui clássicos reformu-
lados, mas também canções inéditas e 
pouco conhecidas. No entanto, todas 
as com posições são apresentadas ao 
público com a influência e o frescor da 
sonoridade que emana da presença - e 
da participação, no palco - dos filhos 
do artista, que é considerado um dos 
maiores nomes da MPB.

“Há muito tempo tenho vontade 
de fazer música junto a meus filhos 
publicamente. Quero cantar com eles 
pelo que isso representa de celebra-
ção e alegria, sem dar importância ao 
sentido social da herança. É algo além, 
até mesmo, do ‘nepotismo do bem’, na 
expressão criada por Nelson Motta”, 
confessou Caetano Veloso.

Nacional

E o Brasil vai se transformando no grande 
museu a céu aberto do que resta das catástro-
fes anunciadas. O desprezado gerúndio, assim 
como o particípio que o adjetiva, estão aí para 
isso mesmo: ressaltar que outras hecatombes 
certamente irão se suceder, uma após outra, 
neste país de quinhentos e poucos anos.

O incêndio que destruiu o Museu Nacio-
nal, no Rio de Janeiro, é um cataclismo ar-
queológico, etnológico, científico e cultural. 
Uma desgraça política, também, consequência 
do desprezo, do pouco-caso, em resumo, da in-
competência generalizada do Estado brasilei-
ro para cuidar de sua própria História. 

Chorei ao ver as chamas destruindo a ar-
quitetura e o acervo de milhões de valiosos e 
para sempre perdidos itens do Museu Nacio-
nal. E assusta-me não saber qual o estado real 
de conservação da Biblioteca Nacional e do 
Museu Nacional de Belas-Artes, também se-
diados na capital fluminense.

É no Museu Nacional de Belas-Artes, por 
exemplo, que se encontram importantes obras 
de Pedro Américo. “Batalha do Avaí”, “A noite 
acompanhada dos gênios do estudo e do amor” 
e “Judite e Holofernes” são algumas das telas 
do gênio paraibano em exposição no MNBA.

Sempre que visito o Rio de Janeiro reservo 
parte da agenda para conhecer museus e gale-
rias de todas as épocas e escolas. Uma viagem 
no tempo nas asas do pássaro das artes. Des-
lumbro-me com a riqueza do nosso patrimô-
nio, e decepciono-me com o tratamento geral 
que lhe é dispensado.

A Biblioteca Nacional guarda o maior pa-
trimônio bibliográfico e documental do Brasil, 
e é considerada pela Unesco como a principal 
biblioteca da América Latina e a sétima maior 
do mundo. São mais de nove milhões de peças 
à disposição tanto do público como dos pes-
quisadores.

Citei apenas duas grandes instituições 
estacionadas no Rio de Janeiro, mas centenas 
de relíquias de imensurável valor histórico e 
artístico estão espalhadas pelo território bra-
sileiro, muitas com seus responsáveis implo-
rando por recursos que as salvem do fogo, da 
água, dos cupins e das traças.

A destruição do Museu Nacional, na Sema-
na da Pátria, é emblemática. Assim como vejo 
paradigmático o mosaico cultural disforme 
que brasileiros montaram domingo nas ruas 
de Nova Iorque, talvez exatamente na mesma 
hora em que as primeiras chamas ardiam no 
interior do significativo museu do nosso país.

O Museu Nacional não existe mais. O que 
for reconstruído será, para sempre, um ar-
remedo do patrimônio que se perdeu. Since-
ramente, não sei qual futuro está reservado 
para o que resta da memória nacional. Sei que 
é preciso lutar, de algum modo, para preservá-la 
e, sempre que for possível, visitá-la. 

Catástrofes 
anunciadas
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Caetano e filhos fazem
show em outubro, em JP

Destaque

Coletiva Campo Minado aberta 
no Centro Histórico da capital

‘Mulher’ é o tema da exposição intitulada Campo Mina-
do que permanece aberta  ao público até o dia 23 deste mês 
de setembro no Centro Cultural Parque Casa da Pólvora, 
situada na Ladeira de São Francisco, s/n, no Centro Histó-
rico da cidade de João Pessoa. A coletiva - cuja curadoria é 
de Allyne Eloy - integra a programação do projeto Campo 
Minado Festival Hip Hop Delas e reúne obras em técncias 
e formas diversas das seguintes seis artistas plásticas: Pa-
trícia Oliveira (Moon Child), Priscila Lima (Witch), Wanessa 
(Dedo Verde), Vanessa Cardoso, Thaynara Negreiros (Thay-
nha) e Hêvilla Costa (Niandra). O objetivo da mostra é des-
tacar o protagonismo feminino dentro da cultura hip hop. 
O público pode visitar o local gratuitamente, no horário das 
8h às 17h. Classificação Indicativa: 12 anos.

Em cartaz

Projeto intitulado ‘Ofertório’ será apresentado no dia 25 de outubro, no Teatro Pedra do Reino

Foto: Divulgação

em destaque 
Crônica

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

William Costa
wpcosta.2007@gmail.com

FERRUGEM – (BRASIL 2018) Drama. Duração: 105 minutos. Classificação 
indicativa: 14 anos. Sinopse: A adolescente Tati adora compartilhar sua vida 
nas redes sociais. Mas ela precisa amadurecer e lidar com as consequências, 
depois que algo que ela não queria que se tornasse público é divulgado no 
grupo do WhatsApp de sua turma de colégio. MANAÍRA 1: 15:15 (somente 
sábado e domingo) e        19:40 (exceto sábado e domingo).

 
O CANDIDATO HONESTO – (BRASIL 2018) Comédia. Duração: 108 
minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Após cumprir quatro dos 
quatrocentos anos de cadeia, João Ernesto (Leandro Hassum) é convencido 
a se candidatar à presidência novamente. Adorado pelo povo por ser um 
político que assumiu seus erros, ele vence as eleições, mas não tem vida 
fácil em Brasília acompanhado excessivamente de perto pelo sinistro vice 
Ivan Pires (Cassio Pandolfh). MANGABEIRA 1: 14:30, 17:00, 19:30 (exceto 
quarta-feira) e 22:15 (exceto quarta-feira). MANAÍRA 3: 13:15 (somente 
sábado e domingo), 15:30, 17:45, 20:00 e 22:15. MANAÍRA 9: 19:00 (exce-
to quarta-feira) e        21:15 (exceto quarta-feira).

A FREIRA – (EUA 2018) Terror. Sinopse: Presa em um convento na Romênia, 
uma freira comete suicídio. Para investigar o caso, o Vaticano envia um padre 
atormentado e uma noviça prestes a se tornar freira. Arriscando suas vidas, a fé 
e até suas almas, os dois descobrem um segredo profano e se confrontam com 
uma força do mal que toma a forma de uma freira demoníaca e transforma o 
convento num campo de batalha. MANGABEIRA 1 DUB: 20:00 (somente quar-
ta-feira) e 22:15 (somente quarta-feira). MANGABEIRA 2 DUB: 20:30 (somente 
quarta-feira) e 22:45 (somente quarta-feira). MANGABEIRA 4 DUB: 21:00 
(somente quarta-feira) e 23:15 (somente quarta-feira). MANAÍRA 2 LEG: 20:45 
(somente quarta-feira) e 22:45 (somente quarta-feira). MANAÍRA 6 DUB: 20:30 
(somente quarta-feira) e  22:30 (somente quarta-feira). MANAÍRA 7 LEG: 20:15 
(somente quarta-feira) e 22:15 (somente quarta-feira). MANAÍRA 9 DUB XE: 
20:00 (somente quarta-feira) e 22:00 (somente quarta-feira).

OS JOVENS TITÃS EM AÇÃO! – (EUA 2018) Animação / Comédia. Du-
ração: 84 minutos. Classificação indicativa: Livre. Sinopse: Robin, Ciborgue, 
Estelar, Ravena e Mutano são os Jovens Titãs. Ao perceberem que todos 
os super-heróis estão estrelando filmes, eles decidem se mobilizar para 
também ter espaço nas telonas. O líder do grupo, Robin, está determinado 
a ser visto como um astro e com ideias malucas e até uma canção eles par-
tem em busca de um diretor de Hollywood, mas acabam enganados por um 
supervilão. MANGABEIRA 2 DUB: 14:15 (exceto segunda-feira) e 16:45 (ex-
ceto segunda-feira). MANGABEIRA 4 DUB: 13:30 (somente sábado e domin-
go), 15:30, 17:30, 19:45 (exceto quarta-feira) e 21:45 (exceto quarta-feira). 
MANAÍRA 2 DUB: 14:20      , 16:15, 18:15 e  20:10 (exceto quarta-feira). 
MANAÍRA 9 DUB XE: 13:00 (somente sábado e domingo), 15:00 e 17:00.

DEUS NÃO ESTÁ MORTO – UMA LUZ NA ESCURIDÃO – (EUA 
2018) Drama. Duração: 105 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. 
Sinopse: A Igreja de Saint James é atingida por um incêndio, destruindo 
a congregação e o Pastor Dave (David A. R. White). Após a tragédia, a ig-
reja corre o risco de ser retirada do campus, cravando uma batalha contra a 
universidade vizinha Hadleigh University. Com isso, surge um conflito entre 
a igreja e a comunidade que envolve a estudante Keaton (Samantha Bosca-
rino), membro do ministério da igreja, e Thomas Ellsworth (Ted McGinley), 
amigo de longa data do Pastor Dave. MANGABEIRA 3 DUB: 15:15 (exceto 
segunda e terça-feiras) e 20:00 (exceto segunda e terça-feiras). MANAÍRA 1 
DUB: 13:00 (somente sábado e domingo), 17:20 e 21:50.

SLENDER MAN: PESADELO SEM ROSTO – (EUA 2018) Terror. Du-
ração: 94 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: As amigas 
Wren, Hallie, Chloe e Katie levam uma vida entediante no colégio. Quando 
ouvem falar num monstro chamado Slender Man, decidem invocá-lo através 
de um vídeo na Internet. A brincadeira se transforma num perigo real quan-
do todas começam a ter pesadelos e visões do homem se rosto, com vários 
braços, capaz de fazer as suas vítimas alucinarem. Um dia, Katie desaparece. 
Como a polícia não dispõe de nenhuma prova para a investigação, cabe às 
três amigas fazerem a sua própria busca, enfrentando a criatura. MANGAB-
EIRA 3 DUB: 17:45 (exceto segunda e terça-feiras) e 22:30 (exceto segunda 
e terça-feiras). MANAÍRA 7 DUB: 14:45 e       18:45 (exceto quarta-feira). 
MANAÍRA 7 LEG: 16:45 e 20:15 (exceto quarta-feira).

O PROTETOR 2 – (EUA 2018) Gênero: Ação/Drama. Classificação indic-
ativa: 14 anos. Duração: 121 minutos. Sinopse: Massachusetts, Estados Un-
idos. Robert McCall (Denzel Washington) trabalha como motorista e ajuda 
as pessoas com a ajuda de Susan Plummer (Melissa Leo). Um dia, um em-
presário coloca uma mulher em seu carro e ordena que a leve até sua casa. 
Percebendo que ela foi violentada, McCall resolve ir atrás do tal homem, com 
a desculpa do cartão de crédito dele não ter sido aceito. Pouco tempo depois, 
ele descobre que Susan, uma das poucas pessoas que sabe de seus atos como 
vigilante, foi assassinada. MANGABEIRA 2 DUB: 19:00 (exceto segunda e 
quarta-feiras) e 21:30 (exceto segunda e quarta-feiras). MANAÍRA 6 DUB: 
16h20. MANAÍRA 6 LEG: 21h20 (exceto quarta-feira).

MEU EX É UM ESPIÃO – (EUA 2018) Comédia / Ação. Duração 117 
minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Audrey (Mila Kunis) 
está desiludida com o término do namoro com Drew (Justin Theroux), que 
a dispensou através de uma mensagem de celular. O que ela não sabe é 
que o agora ex-namorado é também um agente secreto, perseguido devido 
a um pen drive com informações sigilosas. Após receber o apoio moral de 
sua melhor amiga, Morgan (Kate McKinnon), Audrey é surpreendida com o 
súbito reaparecimento de Drew, após ameaçar queimar seus pertences. Logo 
ambas estão também envolvidas no mundo da espionagem, precisando ir às 
pressas para Viena, na Áustria. MANGABEIRA 5 DUB: 16h30. MANAÍRA 4 
DUB: 18h. MANAÍRA 4 LEG: 20h30.

ESCOBAR – A TRAIÇÃO – (ESPANHA 2018) Biografia / Drama. Duração 
123 minutos. Classificação indicativa: 16 anos. Sinopse: 1981, Colômbia. Líder 
do Cartel de Medellín, Pablo Escobar (Javier Bardem) é um dos maiores trafi-
cantes de cocaína para os Estados Unidos, o que faz com que governo de Ron-
ald Reagan insista na criação de um tratado entre os dois países que permita 
que ele seja julgado em solo americano. Decidido a combater tal ideia, Escobar 
se candidata e é eleito deputado federal. Paralelamente, ele se envolve com 
Virginia Vallejo (Penélope Cruz), uma popular apresentadora de TV que não se 
importa em como o amante consegue sua fortuna, apenas em como o dinheiro 
é empregado. MANAÍRA 11 LEG: 16:50 e 21:40.

MEGATUBARÃO – (EUA 2018) Gênero: Suspense/Ação. Classificação 
indicativa: 14 anos. Duração: 114 min. Sinopse: Na fossa mais profunda 
do Oceano Pacífico, a tripulação de um submarino fica presa dentro do 
local após ser atacada por uma criatura pré-histórica que se achava estar 
extinta, um tubarão de mais de 20 metros de comprimento, o Megalo-
don. Para salvá-los, oceanógrafo chinês (Winston Chao) contrata Jonas 
Taylor (Jason Statham), um mergulhador especializado em resgates 
em água profundas que já encontrou com a criatura anteriormente. 
MANGABEIRA 5 3D DUB: 14:00, 19:15 e 22:00. MANAÍRA 2 LEG: 22:10 

(exceto quarta-feira). MANAÍRA 6 3D DUB: 14h e 18h50 (exceto quar-
ta-feira)

FÁTIMA - O ÚLTIMO MISTÉRIO – (ESPANHA 2018) Documentário. 
Duração: 80 minutos. Classificação indicativa: Livre. Sinopse: Mónica (Eva 
Higueras) é uma editora em busca de trabalho que recebe uma proposta 
para montar um documentário sobre as aparições da Nossa Senhora de 
Fátima. Ainda que em dúvida por sua falta de religiosidade, ela aceita o 
trabalho e as imagens que encontra são extraordinárias, marcando sua 
vida para sempre. MANAÍRA 8: 13:45 (somente sábado e domingo), 15:40, 
17:30, 19:15 e 21:10.

TE PEGUEI – (EUA 2018) Comédia. Duração: 101 minutos. Classificação 
indicativa: 16 anos. Sinopse: Desde a primeira série na escola um grupo 
de cinco amigos têm um hábito curioso, que realizam pelo menos uma vez 
ao ano: brincar enlouquecidamente de pega-pega, correndo em uma par-
tida alucinante para ser o último homem de pé ao final da brincadeira, 
arriscando seus empregos e relacionamentos. Neste ano, que coincide com o 
casamento do jogador invicto da trupe, eles farão de tudo para derrubá-lo 
no momento de vulnerabilidade. MANAÍRA 11 DUB: 19:30.

HOTEL TRANSILVÂNIA 3 – FÉRIAS MONSTRUOSAS – (EUA 2018) 
Animação/Comédia. Duração: 98 min. Classificação indicativa: Livre. Sin-
opse: Solitário e infeliz, buscando um novo amor na internet, Drácula é 
surpreendido com um presente da querida filha: férias em um cruzeiro. 
Inicialmente resistente à ideia, ele acaba engajado no passeio ao se encan-
tar pela comandante, que, no entanto, esconde um segredo nada amigável.  
MANAÍRA 10 DUB: 14h30.

CHRISTOPHER ROBIN – UM REENCONTRO INESQUECÍVEL - 
(EUA 2018) Gênero: Aventura/Animação. Classificação indicativa: Livre. 
Duração: 104 minutos. Sinopse: Christopher Robin (Ewan McGregor) já não 
é mais aquele jovem garoto que adorava embarcar em aventuras ao lado 
de Ursinho Pooh e outros adoráveis animais no Bosque dos 100 Acres. Ag-
ora um homem de negócios, ele cresceu e perdeu o rumo de sua vida, mas 
seus amigos de infância decidem embarcar no mundo real para ajudá-lo a 
se lembrar que aquele amável e divertido menino ainda existe em algum 
lugar. MANAÍRA 4 DUB: 13:30 (somente sábado e domingo) e 15:45.

MISSÃO IMPOSSÍVEL – EFEITO FALLOUT – (EUA 2018) Ação/Es-
pionagem/Suspense. Duração: 148 min. Classificação indicativa: 14 anos. 
Sinopse: Quando uma importante missão não sai como o planejado, Ethan 
Hunt (Tom Cruise) e o time do IMF unem forças em ação numa corrida contra 
o tempo para acertar as contas com os erros do passado. MANAÍRA 10 3D 
LEG: 16:40 e 19:50.

MAMMA MIA – LÁ VAMOS NÓS DE NOVO – (EUA 2018) Comédia 
musical. Duração: 114 min. Classificação indicativa: 10 anos. Sinopse: Um 
ano após a morte de Donna (Meryl Streep), sua filha Sophie (Amanda Sey-
fried) está prestes a reinaugurar o hotel da mãe, agora totalmente refor-
mado. Para tanto convida seus três “pais”, Harry (Colin Firth), Sam (Pierce 
Brosnan) e Bill (Stellan Skarsgard) e as eternas amigas da mãe, Rosie (Julie 
Walters) e Tanya (Christine Baranski), ao mesmo tempo em que precisa lidar 
com a distância do marido Sky (Dominic Cooper), que está fazendo um curso 
de hotelaria em Nova York. O reencontro serve para desenterrar memórias 
sobre a juventude de Donna (Lily James), no final dos anos 70, quando ela 
resolve se estabelecer na Grécia. MANAÍRA 11 LEG: 14h15.

SERVIÇO 
n Show: Ofertório, com Caetano Veloso e os filhos Tom, Zeca e Moreno 
n Data: 25 de outubro
n Local: Teatro Pedra do Reino, em João Pessoa
n Endereço: Rodovia PB-008, Km 5, no Polo Turístico Cabo Branco
n Abertura de portões: 20h
n Showtime: 21h30
n Ingressos 10 lote: Plateia A-O R$ 260 (inteira) / R$ 130 (meia); Plateia P-AD 
R$ 200 (inteira) / R$100 (meia); Balcão R$ 160 (inteira) / R$ 80 (meia)
n Ponto de venda: App Shop - 10 piso do Manaíra Shopping
n Vendas online: bilheteriavirtual.com
n Realização: Multi Entretenimento



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 4 de setembro de 201812
2o Caderno

Evento acontece de hoje até a próxima quinta-feira com diversas palestras abordando aspectos diferentes sobre o tema

“Não creio em bruxas, 
mas elas existem”, diz o 
dito popular originado do 
castelhano: “No creo em 
brujas, pero que las hay, 
las hay”. Apesar da lendá-
ria frase, o assunto é le-
vado a sério e será tema 
de um grupo de trabalho 
que acontecerá dentro do 
I Congresso Nacional de 
Educação, Religião e Ar-
tes, que acontece de hoje 
até a próxima quinta-feira 
(6), na Universidade Fede-
ral da Paraíba. O GT 18 vai 
discutir “Bruxaria na Lite-
ratura e nas Artes Visuais”, 
hoje, das 13h30 às 17h30.

Diversas palestras e 
debates serão realizados, 
abordando aspectos dife-
rentes sobre o tema. Assim, 
Lorenzo Sterza vai falar so-
bre a “Concepção da bru-
xaria em Jacopo Passavanti 
nas pregações quaresmais 
em 1354”, André Cervinski 
explica “Entre mandrágo-
ras e beladonas: ocultismo 
e esoterismo em Lucila No-
gueira”, Letícia Raiane ex-
plicita sobre “As bruxas do 
ciclo arturiano medieval e 
as facetas do magicus: de 
Morgana à Dama do Lago” 
e Alessandra Galvão sobre 
“As bruxas de Macbeth: um 
olhar à luz da representati-
vidade artística e literária”. 

Outros temas aborda-
dos: “Hieronymus Bosch e 
o demoníaco como instru-
mento educacional da Igre-
ja Católica no século XV” 
(Alessandra Sislayne Ca-
riri Gomes), “As poções de 
amor e veneno de La Voi-

Linaldo Guedes
linaldo.guedes@gmail.com

Congresso debate as bruxas 
na literatura e artes visuais 

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Multilinguagem

Espetáculo ‘Criativo, Eu?’ vai realizar 
nova temporada, no Teatro Santa Roza

O espetáculo Criati-
vo, Eu? faz nova temporada 
em João Pessoa, nos dias 22 
e 23 de setembro, no Thea-
tro Santa Roza. Com multi-
linguagem, que une teatro, 
música, dança, audiovisual 
e poesia, o espetáculo fo-
menta a criatividade como 
solução inovadora para a 
vida.

A apresentação, com 
duração de 60 minutos, faz 
o público perceber, através 
de performances, que a 
criatividade é o elo entre os 
quatro atos, que abordam 
os temas artes, sustentabi-
lidade, marketing criativo e 
inovação.

O trabalho traz o 
conceito espetáculo-ex-
periência, composto por 
conteúdos científicos, per-
formances e interatividade, 
que, juntos, promovem ao 
público uma experiência 
capaz de despertar o pen-
samento criativo para solu-
cionar os desafios da vida 
contemporânea.

Desmistificando a ideia 
de que criatividade está li-

sin” (Tiago Mota Ferreira), 
“A mística em torno do ser 
Ericto e sua influência na 
Farsália de Lucano” (Ander-
son Brasil da Silva), “Baba 
Yaga: a “bruxa” dos contos 
eslavos” (Susan Sanae Tsu-
gami) e “O Xamanismo e as 
práticas mágicas dos Sámi 
nos escritos de Johannes 
Schefferus” (Victor Hugo 
Sampaio Alves).

Coordenado pelas pro-

fessoras-mestras Andressa 
Furlan Ferreira e Angela 
Albuquerque de Oliveira, o 
Grupo de Trabalho reúne 
especialistas sobre o tema 
na academia. Segundo as 
coordenadoras, o tema da 
bruxaria abunda em fontes 
visuais e literárias da his-
tória europeia, exercendo 
funções na estética e no 
desenvolvimento dos enre-
dos. Detrás desses motivos 

artísticos subjazem cren-
ças religiosas, bem como 
imaginário e ideologia. 
“Analisar essas questões a 
partir da perspectiva his-
tórica contribui na com-
preensão da visão de mun-
do e de relações sociais 
passadas. Este GT contem-
pla estudos e ensaios que 
compreendam produções 
culturais (séculos VII a.C. 
a XIX d.C.) relacionadas a 

adivinhos (as), bruxos (as) 
e feiticeiros (as) no domí-
nio das artes mágicas. O 
aporte teórico-metodológi-
co é proveniente das áreas 
de Letras, Artes Visuais e 
História, sendo preponde-
rante a interdisciplinarida-
de”, explicam.

O público-alvo do GT 
18 compreende, além da 
comunidade acadêmica da 
UFPB, estudantes, profes-

sores e pesquisadores de 
IES atraídos pelos temas 
em foco dos demais esta-
dos brasileiros. As comuni-
cações serão oferecidas em 
duas sessões, nos horários 
indicados na programa-
ção. Serão apresentados 
os trabalhos selecionados 
pela coordenação do GT 18. 
Mais informações: https://
cneraufpb.wixsite.com/
cnera

gada à genética, o que faz 
as pessoas acreditarem 
que uns nascem criativos 
e outros não, o espetáculo 
aborda dados científicos, 
comprovando que deter-
minadas atitudes são ca-
pazes de tornar qualquer 
pessoa mais criativa. Al-
gumas dessas ações serão 
experimentas com o públi-
co durante a apresentação, 

tornando o trabalho mais 
envolvente e interativo.

Numa linguagem 
simples de storytelling, o 
ator paraibano Caio Via-
na, junto com bailarinos e 
projeções mapeadas, com-
partilha algumas de suas 
experiências vividas, nas 
quais a criatividade foi fun-
damental para os resulta-
dos positivos.

SERVIÇO 
n Evento: Criativo, Eu?
n Local: Theatro 
Santa Roza (Praça 
Pedro Américo, s/n0 - 
Centro, João Pessoa- PB, 
CEP: 58010-340 - 
n Telefone: 83 3218-
4383)
n Data: 22 e 
23/9/2018
n Horário: Sábado 
às 20h; e Domingo às 
19h
n Informações: Felipe 
Medeiros - 83 9989-
8363

As professoras-mestras Andressa Furlan (E) e Angela Albuquerque de Oliveira (D) são as coordenadoras da primeira edição do Congresso Nacional de Educação, Religião e Artes que acontece em JP 

Peça é dividida em quatro atos e o elo entre eles é a criatividade

Cena da produção, classificada para maiores de 13 anos nos EUA

Fotos: Divulgação

Zack Snyder está lis-
tado como o produtor exe-
cutivo de Aquaman, como 
revelado nos créditos do 
filme, divulgados após uma 
atualização no site do longa. 
Ainda, os créditos mostra-
ram as razões pelas quais o 
filme é recomendado para 
maiores de 13 nos EUA; o 
site explica que a censura 
sugerida é por “sequências 
de violência CGI, ação, e al-

guma linguagem forte”. Con-
fira:

O elenco de Aquaman 
conta com Jason Momoa 
no papel principal, Amber 
Heard (Mera), Willem Dafoe 
(Vulko) e Nicole Kidman 
(Rainha Atlanna). Yahya Ab-
dul-Mateen II vive o Arraia 
Negra. James Wan dirige o 
filme e o roteiro fica a cargo 
de Will Beall. A Warner con-
firmou ao Omelete recente-
mente que o longa teve sua 
estreia adiantada no Brasil 
para 13 de dezembro.

Novo Aquaman terá 
uma linguagem forte

Julia Sabbaga
Portal Omelete



Poder do voto
Tribunal Superior Eleitoral inicia campa-
nha para reduzir a abstenção e o voto em 
branco nas eleições deste ano.  Página 14
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Ausência no período da atualização biométrica junto à Justiça motivou o cancelamento do título eleitoral

Cerca de 280 mil eleitores 
estão aptos a votar nas eleições 
de outubro de 2018 em Campi-
na Grande. Mas esse contingente 
poderia ser bem maior, se 30 mil 
não estivessem impedidos de 
participar do processo eleitoral 
deste ano no município. Essa fa-
tia do eleitorado está impedida, 
porque não compareceu à Jus-
tiça Eleitoral para fazer a atuali-
zação biométrica e por isso está 
com o título de eleitor cancelado.

Sandra Farias, chefe do Car-
tório da 17ª Zona Eleitoral, ex-
plica que, os eleitores que estão 
com o título cancelado, podem 
comparecer ao Fórum Eleitoral, 
no Complexo Judiciário da Li-
berdade. Lá eles poderão regula-
rizar sua situação, já a partir do 
dia 7 de novembro. Feita a regu-
larização, poderão participar das 
eleições municipais de 2020. 

“Quando se fala em perda 
do direito de votar, estão incluí-
dos os eleitores que não votaram 
nas três últimas eleições e estão 
com suas inscrições canceladas. 
Fizemos biometria em 2013. 
Tivemos poucos eleitores nessa 
situação.  Agora, na última do 
processo de revisão, 30 mil elei-
tores ficaram sem atualizar o tí-
tulo e até hoje não procuraram a 
Justiça Eleitoral. Estão com a ins-
crição cancelada e não poderão 
participar do processo de vota-
ção”, disse Sandra.

71ª Zona Eleitoral 
Das quatro zonas eleitorais 

existentes em Campina Grande, 
apenas três continuam em fun-
cionamento: a 16ª, 17ª; e 72ª 
Zona Eleitoral. A 71ª foi desati-
vada por determinação do Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE). 
Os eleitores desta zona foram in-
corporados à 16ª Zona Eleitoral. 

“Foi desativada a 71ª Zona. 
Ela foi incorporada à 16ª. Quem 
era eleitor da Zona 71ª agora 
é eleitor da 16ª Zona Eleitoral.  
Este remanejamento aconteceu 

em  âmbito nacional, por decisão 
administrativa do TSE, que ado-
tou critérios para que se redu-
zissem 400 zonas eleitorais em 
todo o país”, esclarece Sandra Fa-
rias. A chefe  do Cartório da 17ª 
Zona explica que, esses eleitores 
a partir de agora são da 16ª.

“Apesar de estarem com o 
título constando 71ª não have-
rá nenhum prejuízo para esses 
eleitores. Eles continuam vo-
tando no mesmo local em que 
votavam antes. E se querem os 
títulos atualizados com os da-
dos da nova zona, basta baixar o 
aplicativo e-título,  no celular e 
comparecer ao local de votação 
com documento de identifica-
ção”, ressaltou.

Mesários treinados
Iniciado no dia 20 de agos-

to, prossegue  até meados de 
setembro, no Fórum Eleitoral 
de Campina Grande, o treina-
mento de cinco mil mesários, 
que vão trabalhar nas mil seções 
eleitorais no dia das eleições.  A 
convocação é obrigatória. Uma 
parcela pequena pertence à Jus-
tiça Eleitoral. Oitenta por cento 
dos mesários atuam de forma  
voluntária.

“O treinamento envolve 
cerca de cinco mil mesários em 
todas as três zonas eleitorais. 
Passadas todas as instruções 
para que o mesário possa condu-
zir o processo de votação, como 
a legislação obriga; e com a pres-
teza que ele deve ter ao atender 
ao eleitor no dia do pleito. A 
convocação, assim como o trei-
namento,  é obrigatório.  Quan-
do  o mesário recebe a portaria, 
ele tem prazo de cinco dias para 
apresentar a justificativa de  um 
possível impedimento de partici-
par do processo de votação. Essa 
justificativa será avaliada por um 
Juiz.  Oitenta por cento são vo-
luntários. A gente não tem muita 
substituição de mesário. A não 
ser em caso de doença, de senho-
ras que estão amamentando, são 
poucos casos de substituição  ou 
pedido de dispensa”, concluiu.   

Trinta mil eleitores ficarão 
fora do pleito em Campina

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Felipe Gesteira

AGENDA DOS CANDIDATOS

João

l Manhã
Grava para o guia eleitoral 

l 12h - Ato público na cidade de São 
José da Lagoa Tapada

l 13h30 - Inauguração do Comitê 40 na cidade de 
Nazarezinho
l 15h - Ato público na cidade de Marizópolis
l 17h - Ato público na cidade de Aparecida
l 18h30 - Ato público na cidade de São Francisco
l 19h30 - Ato Público na cidade de Santa Cruz
l 21h - Carreata e comício na cidade de Sousa

Lucélio

l 9h - Reunião com equipe de cam-
panha

 l 13h30 - Entrevista para a TV Bor-
borema e para o Portal OP9. 
l 17h - Participa de Ação 43 em 
Campina Grande. 

l 19h - Participa da Inauguração do Comitê do can-
didato a deputado estadual Moacir Rodrigues, em 
Campina Grande

Os candidatos José Maranhão (MDB), Tárcio Teixeira 
(PSOL) e Rama Dantas (PSTU) não enviaram suas agendas

Chico José
chicodocrato@gmail.com Crianças ao relento

Ministério Público vai recorrer em 
defesa das famílias do Vista Alegre

O Ministério Público 
da Paraíba vai insistir, judi-
cialmente, para que o poder 
público resolva a situação 
das famílias despejadas do 
condomínio Vista Alegre, no 
Bairro das Indústrias. Em 
julho, a Promotoria de Justi-
ça de Defesa dos Direitos da 
Criança e do Adolescente da 
Capital instaurou uma ação 
civil pública para que a Prefei-
tura resguardasse, em caráter 
de urgência, a vida, a saúde, a 
educação e a convivência so-
ciofamiliar de 137 crianças e 
45 adolescentes que estavam 
ao relento. O juiz que recebeu 
o processo argumentou que 
não era de sua competência 
julgá-la. O promotor respon-
sável pelo caso garantiu que 
vai recorrer.

Mais de 50 dias depois, 
representantes da ocupação 
procuraram o MPPB para 
dizer que as famílias conti-
nuam sobrevivendo em con-
dições subumanas, na praça 
no Bairro das Indústrias. Eles 
foram recebidos pelo promo-
tor da Criança, João Arlindo 
Corrêa Neto, na tarde dessa 
segunda-feira (3/9). Márcio 
Santos, um dos integrantes, 
explicou que o grupo queria 
que o promotor explicasse o 
porquê da demora do proces-
so judicial que determinaria 
as autoridades a resolver a 
situação deles. Márcio disse 
que o grupo ficou esperanço-
so com a ação do Ministério 
Público, e que foi um baque 
saber que o processo tinha 
emperrado.

João Arlindo explicou o 

Câmara de JP discute cobrança 
em vagas de estacionamento 

A Comissão de Constitui-
ção, Justiça, Redação e Legisla-
ção Participativa (CCJ) da Câ-
mara Municipal de João Pessoa 
(CMJP) apreciou 25 matérias, 
em reunião, na manhã dessa 
segunda-feira (3), na Sala da 
presidência do Legislativo. Ao 
todo, foram 18 Projetos de Lei 
(PLs) e sete Vetos do Executivo 
a PLs dos vereadores. Duas das 
matérias mais discutidas trata-
ram da cobrança do estaciona-
mento em shoppings, centros 
comerciais e estabelecimentos 
privados de saúde da capital. 
Ambas tiveram parecer por 
inconstitucionalidade, que foi 
derrubado pelos vereadores 
presentes. 

Isso significa que o PL 
161/2017, do vereador Marcos 
Henriques (PT), sobre a proibi-
ção de cobrança de estaciona-
mento aos consumidores de 
shoppings e centros comerciais 
da cidade, e o PL 650/2018, de 
Eduardo Carneiro (PRTB), que 

prega a gratuidade, por tempo 
determinado, em estaciona-
mentos de estabelecimentos 
de saúde privados, mesmo que 
administrados por terceiriza-
das, podem ser revistos pela 
CMJP na intenção de aprovar 
tais matérias. Elas estavam lis-
tadas na reunião com parece-
res que as designavam incons-
titucionais, no entanto, ambas 
tiveram parecer derrubado.  

Entre os PLs que tiveram 
parecer favorável por cons-
titucionalidade, estão o PL 
666/2018, de Bruno Farias 
(PP), a partir do qual se cria o 
programa ‘Adote uma Ciclovia’; 
o PL 707/2018, de Humberto 
Pontes (Avante), que estabele-
ce a sinalização em Braille e so-
nora nos elevadores do municí-
pio; além do PL 718/2018, do 
mesmo autor, que cria diretri-
zes para incentivar, esclarecer 
sobre e divulgar informações 
acerca da doação de sangue, de 
tecidos e de medula óssea na 

capital. Dos sete Vetos do Exe-
cutivo a PLs dos vereadores, foi 
mantido o Veto Parcial ao PL 
131/2017, de Raíssa Lacerda 
(PSD), que veda a inscrição no 
Serviço de Proteção ao Crédito 
(SPC/Serasa), dos consumido-
res de João Pessoa que tenham 
conta de água ou energia elétri-
ca em atraso. 

Além deste, foi derrubado 
o Veto Total ao PL 220/2017, do 
vereador Mangueira (PMDB), 
que dispõe sobre o prazo que 
o cidadão de baixa renda tem 
para retorno a consultas em 
clínicas e hospitais particulares 
quando se depende do resul-
tado de exames realizados no 
Sistema único de Saúde (SUS). 
O PL pede que o prazo de 30 
dias seja dilatado quando o re-
sultado do exame feito no SUS 
demorar a sair para que não se 
perca o retorno. 

Com o sentido de analisar 
melhor as matérias, mais dois 
Vetos Totais do Executivo ti-

veram pedido de vista. Thiago 
Lucena (PMN) pediu vista ao 
Veto dado ao PL 19/2017, de 
Eliza Virgínia (PP), que propõe 
a criação do ‘Picha Não’ como 
forma de estabelecer as dire-
trizes para a prática do grafite 
em João Pessoa. Fruto de um 
diálogo entre vários atores 
sociais, o PL necessitava ser 
acrescido de várias emendas, 
resultantes das discussões re-
alizadas sobre o tema, para as-
sim, ser analisado.

Duas das matérias 
mais discutidas 

tratam da cobrança 
do estacionamento 
em shoppings  e 

centros comerciais

Foto: xxxxxxxxxxxxxx

Representantes da ocupação alegam que famílias despejadas estão vivendo em condições subumanas 

trâmite judicial ao grupo e 
garantiu que continuaria bus-
cando a solução judicialmen-
te. Ele também deixou claro 
que isso não impede que haja 
um acordo no decorrer do 
processo, por parte da Prefei-
tura, no sentido de garantir os 
direitos básicos das famílias, 
enquanto não há uma decisão 
judicial favorável. “Fui notifi-
cado na semana passada que 
o juiz da Infância declinou da 
competência de decidir sobre 
a causa, argumentando que 
era competência da Fazenda 
Pública, porque há uma ação 
de reintegração de posse. O 
Ministério Público discor-
da e vai recorrer, porque há 
crianças e adolescentes em 

situação de risco”, explicou, 
acrescentando que a demora 
é tão grande que “nasceu até 
criança na praça”.

Uma das integrantes da 
comissão, Denise Carla de 
Sousa, disse que a ocupação 
recebeu o nome de ‘Mulheres 
Guerreiras’, porque são elas, 
a maioria mães e chefes de 
família, que estão na linha de 
frente pelo direito à moradia. 
Ela descreveu a situação das 
famílias, principalmente, das 
crianças: “Nem barracos te-
mos. Dividimos o local com 
lençóis e faz muito frio à noi-
te. As crianças são as que mais 
reclamam e estão adoecendo, 
principalmente, os bebês. 
Também falta alimentação”.

As famílias foram despeja-
das do Condomínio Vista Verde 
I e II, no Bairro das Indústrias, 
na capital, no dia 12 de julho, em 
decorrência de ação de reinte-
gração de posse. A Promotoria, 
após um relatório do Conselho 
Tutelar, que apontou a existência 
dos 239 menores de 17 anos alo-
jados na praça, entrou com uma 
ação civil pública em 25 de julho, 
pedindo o imediato abrigamento 
das famílias, argumentando que 
a demora no atendimento gera-
ria “dano irreparável à vida dig-
na, à saúde, ao bem-estar físico 
e mental, à dignidade da pessoa 
humana dos desabrigados”. O 
promotor viu “inércia” por parte 
da Prefeitura em deixar que a si-
tuação chegasse a esse ponto.
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Meta é sensibilizar eleitores para a importância do voto como instrumento de participação na definição do destino do país

Diante do 
d e s e n c a n t o 
com a políti-
ca que vem 
sendo mani-
festado pe-
los eleitores 

brasileiros em pesquisas de 
opinião, o Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) lançou uma 
campanha para incentivar o 
voto nas eleições de outu-
bro. “Quando você deixa de 
votar, são os outros que aca-
bam escolhendo por você”, 
diz o locutor sobre imagens 
de pessoas com dificuldade 
para fazer escolhas simples, 
como quais frutas comprar. 
“Votar é decidir você mesmo 
o que é melhor para o futu-
ro”, conclui a narração.

Segundo o TSE, a cam-
panha veiculada em emisso-
ras de rádio e televisão, bem 
como nas mídias sociais, visa 
a “sensibilizar os eleitores 
para a importância do voto 
como instrumento de partici-
pação do cidadão na definição 
do destino do país”. A ação 
alerta que quem não vota 
ou vota em branco contribui 
para a escolha de governan-
tes e parlamentares “com le-
gitimidade reduzida e baixa 
representatividade”.

No primeiro turno da 
eleição presidencial de 
2014, 115,1 milhões de elei-
tores foram às urnas, sendo 
que 4,4 milhões votaram 
em branco, 6,7 milhões anu-
laram e 27,7 milhões não 
compareceram. No segundo 
turno, o número de eleito-
res que não foram votar au-
mentou, chegando a 30,1 mi-
lhões. A iniciativa da Justiça 
Eleitoral pretende reforçar 

que “o voto é a manifestação 
de maior relevância na de-
mocracia, sendo fundamen-
tal para sua consolidação”.

Na campanha, a Justiça 
Eleitoral vai esclarecer ideias 
equivocadas do processo 
eleitoral. Por exemplo, que a 
eleição poderá ser anulada 
se a maioria votar em branco. 
Essa ideia tem se propagado 
porque os votos branco e nulo 
não são levados em conta para 
a apuração dos resultados das 
eleições. A publicidade vai 
destacar ainda que votar em 
branco “não é mecanismo de 
protesto e só contribui para a 
escolha de políticos com um 
número menor de votos”.

Simulador
O portal do TSE dispo-

nibilizou um simulador de 
votação na urna eletrônica. O 
eleitor poderá treinar como 
votar nos cargos em disputa 
nas eleições de outubro - pre-
sidente, governador, senador 
(dois), deputado federal e es-
tadual ou distrital.

O simulador apresenta 
uma lista de candidatos e par-
tidos fictícios para cada cargo 
(Partido dos Esportes, Parti-
do dos Ritmos Musicais, Par-
tido das Profissões, Partido 
das Festas Populares e Parti-
do do Folclore). A ferramenta 
também avisa quando o elei-
tor comete algum erro, como 
votar duas vezes no mesmo 
candidato ao Senado, o que 
anula o voto.

A partir de hoje, os elei-
tores que se cadastraram 
para votar em trânsito po-
derão consultar os locais de 
votação. As informações es-
tão disponíveis no portal do 
TSE e dos TREs e no aplicati-
vo e-título.
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TSE faz campanha contra voto em 
branco e abstenção nas eleições

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

O ministro da Fazenda, 
Eduardo Guardia, saiu em 
defesa ontem das políticas 
de austeridade do Gover-
no Federal, especialmente 
no que se refere ao teto 
de gastos, definido pela 
Emenda Constitucional nº 
95. “Uma alternativa seria 
aumento dos impostos, 
que me parece uma solu-
ção inadequada para a rea-
lidade brasileira”, disse. 

Guardia defendeu o re-
torno aos patamares de gas-
to público em torno de 15%, 
mantidos até 2006. “Hoje 
temos um gasto em torno 
de 20% do PIB (Produto In-
terno Bruto, soma de todos 
os bens e serviços produzi-
dos no país)”, disse durante 
o Congresso de Mercado de 
Capitais, na capital paulista.

Segundo Guardia, o 
teto dos gastos não leva ao 
congelamento de despesas 
para áreas sociais. “Temos 
piso constitucional para 
saúde e educação”, lembrou. 
O mecanismo do teto, disse 
o ministro, impõe discipli-
na aos demais poderes na 
elaboração do orçamento e 
evita contingenciamentos.

Guardia destacou a ne-
cessidade da aprovação da 

reforma da Previdência em 
um próximo governo. E de-
fendeu que antes do debate 
sobre tornar o sistema ca-
pitalizado, sejam resolvidas 
questões como “a desigual-
dade e a insustentabilida-
de” da Previdência atual. “É 
muito difícil fazer qualquer 
solução fiscal, tanto de ca-
pitalização como os demais 
ajustes que serão necessá-
rios, porque o que está por 
trás do crescimento acele-
rado do gasto público é o 
desequilíbrio do sistema de 
Previdência”, disse.

Em relação à necessi-
dade da reforma tributária, 
Guardia disse que deve ser 
considerada apenas depois 
de aprovada a reforma da 
Previdência. “O mundo in-
teiro reduziu a tributação 
para pessoa jurídica, para 
em torno de 22%, e o Bra-
sil continua com 34%. Isso 
nos criará um problema de 
competitividade. Isso preci-
sa ser enfrentado”, disse.

Lembrou, no entanto, 
que não deve ser feita a re-
dução da tributação abrin-
do mão do ajuste fiscal. E 
apontou a necessidade de 
que sejam revistos os gas-
tos tributários com incen-
tivos, que hoje giram em 
torno de 4,5% do PIB.

Guardia defende a 
manutenção do teto
Do Jornal do Brasil 
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O Tribunal Superior Eleitoral pretende evitar abstenção alta e votos em branco e nulos nas eleições por causa da descrença com os políticos

Denúncia da ACRJ

Maioria dos presidenciáveis não tem 
plano para preservação do patrimônio

A Associação Co-
mercial do Rio de Janei-
ro (ACRJ) criticou nessa 
segunda-feira, 3, o que 
chamou de descaso das 
autoridades com a cultu-
ra brasileira, que culmi-
nou no incêndio que des-
truiu o Museu Nacional, 
na Quinta da Boa Vista, 
na noite de domingo, 2. 
A entidade lembrou que 
a maioria dos atuais can-
didatos à Presidência da 
República não possui nos 
programas de governo ne-
nhuma menção a museus 
ou planos consistentes 

para a cultura.
Em nota, a ACRJ res-

saltou que tem promovido 
sabatinas com os candida-
tos à presidência da Repú-
blica e a maioria também 
não tem propostas para a 
preservação do patrimô-
nio histórico e para man-
ter as verbas necessárias 
para a preservação da me-
mória do País por meio do 
Ministério da Cultura.

“Mais que brigadas 
de incêndio, os museus 
precisam dotar seus es-
paços de mecanismos 
que evitem a propagação 
do fogo”, afirmou a presi-
dente da entidade, Angela 

Costa. “Um povo sem his-
tória não se valoriza, não 
se desenvolve. É preciso 
que nossa sociedade per-
ceba a importância da cul-
tura”, finalizou.

Nos programas dos 
candidatos à Presidência 
disponíveis na internet, 
apenas os programas de 
governo do PT, PSOL e 
PPL fazem menção a pro-
jetos para preservar mu-
seus, e apenas o PT cita 
explicitamente a preser-
vação do patrimônio cul-
tural do país.

A nota da ACRJ lem-
bra ainda que no Museu 
Nacional foi onde morou 

D. João VI, D. Pedro I, D. 
Pedro II e onde, há 196 
anos, Dona Leopoldina as-
sinou o decreto da Inde-
pendência do Brasil, co-
memorada nesta semana.

“Fica da tragédia a 
tristeza e o alarme para 
que nossos governantes 
entendam que investir 
na Cultura não pode ser 
um mero ajuste de orça-
mento. 

A falta de investimen-
tos adequados levou em-
bora parte da nossa his-
tória”, disse a museóloga 
e presidente do Conselho 
de Assuntos Culturais da 
ACRJ, Vera Tostes.

Do Estadão Conteúdo

Ministro suspende propaganda 
petista em que Lula é candidato

O ministro Luís Feli-
pe Salomão, do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), 
determinou que o PT sus-
penda a veiculação de 
propaganda no horário 
eleitoral que apresenta o 
ex-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva como candi-
dato à Presidência da Re-
pública. Na decisão liminar 
(provisória), ele estipulou 
multa de R$ 500 mil em 
caso de descumprimento.

Na decisão, o minis-
tro aceitou os argumentos 
do Partido Novo de que a 
propaganda do PT descum-
priu decisão do plenário do 
TSE, que proibiu o partido 
de apresentar Lula como 
candidato, uma vez que ele 
teve sua candidatura barra-

da pela Justiça Eleitoral.
“As transcrições do 

programa de rádio veicu-
lado não parecem deixar 
margem a dúvidas, no sen-
tido de que estão sendo 
descumpridas as delibera-
ções do colegiado”, escre-
veu Salomão.

No rádio, a propaganda 
eleitoral do PT do último 
sábado (1º) veiculou na 
voz do locutor a expressão 
“começa agora o programa 
Lula presidente, Haddad 
vice” e “Lula é candidato a 
presidente, sim”.

Candidatura barrada
Por 6 votos a 1, o ple-

nário do TSE decidiu bar-
rar a candidatura de Lula 
por considerá-lo ficha-su-
ja em decorrência de sua 
condenação em segunda 
instância pela Justiça Fe-

deral. Desde 7 de abril, o 
ex-presidente cumpre, na 
Superintendência da Polí-
cia Federal em Curitiba, a 
pena de 12 anos e um mês 
de prisão por corrupção e 
lavagem de dinheiro, im-
posta a ele pelo Tribunal 
Regional Federal da 4ª Re-
gião (TRF4) no caso do tri-
plex em Guarujá (SP).

No mesmo dia, em 
decisão tomada a portas 
fechadas, o TSE decidiu 
que o PT poderia manter 
sua propaganda no horá-
rio eleitoral de rádio e TV, 
mas não poderia usar Lula 
como candidato. Com base 
nesta decisão, Salomão 
concedeu a liminar desta 
segunda-feira.   

“A Justiça Eleitoral foi 
criada e existe justamen-
te para garantir segurança 
jurídica e transparência 

ao processo democrático, 
e, por isso, cumprindo seu 
papel, a partir do momento 
em que houve a delibera-
ção quanto ao registro da 
candidatura e definido que 
não haverá mais propagan-
da com o candidato a presi-
dente Lula, tal decisão há de 
ser cumprida integralmen-
te, sob pena de descrédito 
da determinação da Corte”, 
escreveu o ministro.

Felipe Pontes  
Da Agência Brasil  

Na decisão, o ministro 
aceitou os argumentos 

do Partido Novo de 
que a propaganda do 
PT descumpriu decisão 

do plenário do TSE
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Medidas econômicas anunciadas pelo presidente argentino têm como objetivo controlar os gastos públicos

O presidente da Argenti-
na, Mauricio Macri, anunciou 
em discurso ontem algumas 
medidas em sua estratégia 
para controlar as contas públi-
cas, que devem ser detalhadas 
posteriormente. Insistindo na 
necessidade de um sacrifício 
dos argentinos para enfrentar 
a crise local dos últimos meses, 
Macri disse que o número de 
ministérios deve ser reduzido 
a “menos da metade” e tam-
bém que haverá um imposto 
sobre as exportações. Mesmo 
dizendo que concorda que 
esse imposto não é o ideal, 
ele argumentou que “nesta 
emergência” ele é necessário, 
no âmbito do ajuste. Ele ainda 
confirmou que o acordo com o 
Fundo Monetário Internacio-
nal (FMI) será revisto.

Em sua fala, Macri ad-
mitiu em vários momentos o 
impacto que o quadro atual 
representa para a população 
argentina, reconhecendo que 
haverá aumento na pobreza 
com a desvalorização do câm-
bio nos últimos meses. Para 
enfrentar isso, disse que serão 
ampliados alguns programas 
sociais, como um pagamento a 
famílias pobres e também pro-
gramas alimentares.

“Recebemos um golpe 
duro nos últimos meses”, afir-
mou Macri, referindo-se à mu-
dança do humor nos mercados 
internacionais, que passaram 
a retirar recursos de merca-
dos emergentes e privilegiar 
países mais seguros, como os 
Estados Unidos, onde está em 
andamento um aperto mone-
tário gradual. Ele citou pro-
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Macri vai reduzir ministérios na 
Argentina e criar novo imposto

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira
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O presidente da Argentina, Mauricio Macri, anunciou mais medidas econômicas que vão sacrificar a população

blemas recentes na Turquia e 
“sobretudo no Brasil” como fa-
tores que influem em seu país, 
sem dar detalhes. Segundo o 
presidente argentino, por cau-
sa desse contexto a estratégia 
de ajuste gradual orquestrada 
por ele até então não se mos-
tra mais factível. “A realidade 
mostrou que precisamos ir 
mais rápido no ajuste.”

O presidente comentou 
que problemas internos ar-
gentinos também influenciam 
no quadro, sobretudo o dese-
quilíbrio entre os gastos e a 
receita. “Não podemos gastar 
mais do que arrecadamos e 
muito menos conviver com a 
corrupção”, disse, referindo-se 
também ao atual escândalo de 
corrupção que afeta várias li-
deranças oposicionistas locais 
e que segundo o presidente 
prejudica a confiança. “Temos 
de fazer todo o esforço para 

ajustar as contas públicas.”
Macri defendeu sua estra-

tégia de fechar um acordo com 
o FMI, alvo de críticas de oposi-
tores. Segundo ele, o apoio do 
Fundo foi “inédito”, pelo mon-
tante e pela rapidez com que foi 
fechado. Agora, com o estresse 
recente sobre o câmbio no país, 
o FMI já concordou em rever os 
termos e fechar um novo plano. 
“Os detalhes técnicos do novo 
acordo estarão prontos em 
alguns dias”, disse o presiden-
te. “O novo acordo com o FMI 
acabará com as dúvidas sobre 
nosso financiamento em 2019.”

O FMI fechou em junho 
um pacote de US$ 50 bilhões 
para a Argentina, o que deve-
ria dar mais segurança sobre 
a trajetória do país. As dúvidas 
sobre a questão fiscal, porém, 
continuaram, o que fez o peso 
argentino continuar a ficar sob 
pressão, também por causa de 

fatores internacionais. Nesse 
quadro, o governo de Buenos 
Aires já havia dito na semana 
passada que revisará o acordo 
com o FMI. Nesta semana, auto-
ridades do governo argentino 
vão a Washington para tratar 
do assunto: o ministro Dujovne 
viaja hoje com esse propósito.

“Com essas medidas co-
meçamos a superar a crise”, 
disse Macri, ressaltando que 
pretende fazer um ajuste es-
trutural, para acabar com o 
histórico de crises de tempos 
em tempos no país. Ele afir-
mou que há diálogo com no-
mes na oposição, para elabo-
rar a estratégia de ajuste. “O 
Estado gasta muito mais do 
que tem”, insistiu durante seu 
pronunciamento. “Houve mui-
tas crises, mas agora temos um 
governo que enfrenta a reali-
dade sem escondê-la, honesta-
mente”, argumentou.

Após oito anos

Governo chinês conclui a construção 
de maior ponte marítima do mundo

Após oito anos sendo 
construída e mais de US$ 
20 bilhões investidos, a 
China encerrou as obras da 
ponte marítima Hong Kon-
g-Zhuhai-Macau (HZMB, na 
sigla em inglês), que com 55 
quilômetros de extensão se 
tornou a maior do mundo.

A estrutura liga Hong 
Kong, Macau e a cidade chine-
sa de Zhuhai, localizada no sul 

da China. A abertura da ponte 
deverá acontecer já nos próxi-
mos meses. De acordo com a 
mídia local, a ponte facilitará 
o acesso entre as três regiões. 
A viagem entre Zhuhai e 
Hong Kong, por exemplo, que 
atualmente leva três horas de 
carro, será reduzida para ape-
nas 30 minutos.

Na sua construção fo-
ram utilizadas 420 mil to-
neladas de aço, cerca de 60 
vezes mais do que a quanti-

dade usada para construir 
a Torre Eiffel, em Paris, na 
França. Além disso, para le-
vantar a estrutura, foram 
necessários mais de 14 mil 
trabalhadores e 100 navios. 
A estrutura também possui 
seis quilômetros de trechos 
submarinos e o projeto pre-
vê a construção de três ilhas 
artificiais para as junções.

Especialistas na área da 
engenharia garantiram que 
a ponte foi projetada para 

ser utilizada pelos próximos 
120 anos e para resistir a 
terremotos de até 8 graus na 
escala Richter. 

No entanto, Hong Kong 
não viu com bons olhos a 
construção da ponte e acusou 
o governo chinês de querer 
usar a nova estrutura para 
aumentar o controle do país 
sob a região. A construção da 
ponte faz parte de um plano 
de urbanização de Pequim 
anunciado em 2014.
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Avião de pequeno porte cai no sul 
da Venezuela e deixa seis mortos

As autoridades venezue-
lanas informaram ontem que 
localizaram no Parque Nacio-
nal Canaima, no sul do Estado 
de Bolívar, uma aeronave que 
estava desaparecida havia 24 
horas e que as seis pessoas que 
estavam a bordo morreram.

“Esquipes de busca e res-
gate encontraram o paradeiro 
do avião desaparecido em 2 de 
setembro, que decolou do Par-

que Nacional Canaima com seis 
pessoas a bordo”, informou o 
Ministério do Interior.

O destino da aeronave, na 
qual viajavam o piloto e cin-
co membros de uma família 
que ainda não foi identificada, 
era “a comunidade indígena 
Uruyen”, no estado de Bolívar, 
acrescentou o comunicado.

O Ministério do Interior 
também informou que os ór-
gãos de busca e resgate vene-
zuelanos foram acionados na 

área conhecida como “Paso Los 
Bandidos”, perto do Parque Na-
cional Canaima, para iniciar as 
tarefas de recuperação dos cor-
pos das vítimas, embora não te-
nha ficado claro se os socorris-
tas já estão no local do acidente.

Veículos de imprensa ve-
nezuelanos relataram que to-
dos os ocupantes morreram no 
acidente, atribuindo a informa-
ção a fontes dentro do Instituto 
Nacional de Aviação Civil.

Segundo a Organização 

de Resgate Humboldt (SAR), a 
aeronave, de sigla YV-3177, foi 
encontrada pelo Batalhão Es-
pecial de Reconhecimento da 
Aviação do Exército (BER) por 
volta do meio-dia (horário lo-
cal, 13h em Brasília).

A imprensa especulou que 
o mau tempo pode ter causado 
o acidente, embora um vídeo 
divulgado nas redes sociais e 
em portais mostre o piloto do 
avião realizando “manobras 
proibidas” durante o voo.

Da Agência EFE

Eleições sem Lula

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

Deu a lógica no julgamento do recurso 
ao Tribunal Superior Eleitoral para que a 
candidatura de Lula fosse liberada pela Jus-
tiça Eleitoral. O mundo inteiro está de olho 
nestas eleições, no Brasil, mas nem uma re-
comendação das Nações Unidas foi capaz de 
convencer a maioria da mais alta corte elei-
toral do país. 

Era esperado que Lula fosse impedido 
pela Lei da Ficha Limpa. A regra é clara, 
basta uma condenação em segunda instân-
cia para impedir que o candidato concorra 
a qualquer cargo eletivo no país. E Lula não 
poderia ser julgado com parcialidade. Como 
disse um dos ministros em seu voto, “não 
estamos aqui para julgar a popularidade do 
candidato, mas para aplicar a lei eleitoral”.

Segue o regime do golpe, com o Supremo, 
com tudo. 

Não há o que questionar da Justiça Elei-
toral. Temos um candidato preso, condenado 
em segunda instância. Se a lei for f lexibiliza-
da para Lula, terá que ser também para to-
dos os candidatos ficha-suja do país. A ques-
tão aqui é Lula ser um preso político. 

Assim como não há o que questionar do 
impeachment da ex-presidente Dilma Rou-
sseff. Correu no Legislativo absolutamente 
dentro da legalidade. 

O nascedouro, nos dois casos, é crimino-
so. Um crime contra a democracia do país. 

Se Lula, preso, condenado em segunda 
instância, não pode ser candidato porque 
está enquadrado na Lei da Ficha Limpa, isso 
não é mérito da Justiça Eleitoral. O problema 
é Lula ter sido condenado em segunda ins-
tância e preso sem que tivesse cometido cri-
me. Ser condenado por indícios é o primeiro 
sinal de que estamos vivendo sob o regime 
de um estado de exceção. 

O mesmo vale para Dilma. Condenada 
pelo Tribunal de Contas da União em um jul-
gamento que durou poucos minutos, verda-
deiro ato político, pelas mesmas pedaladas 
fiscais cometidas por outros presidentes da 
República que a antecederam. Foi a primei-
ra presidente a sofrer um impeachment sem 
que tivesse cometido crime de responsabi-
lidade. Boa gestora não era, mas ficou com-
provado o golpe de Estado.

Além de todas as gravações, malas de di-
nheiro, operadores, e ainda a participação 
mais que especial de Romero Jucá, fica clara 
a intenção de se retomar o poder à força, de 
uma forma tão bem arquitetada que usa as 
próprias leis do país para evitar que o líder 
político com maior aprovação popular e que, 
mesmo preso, lidera as pesquisas de inten-
ção de voto, possa concorrer ao pleito. 

Agora, é encarar as eleições sem Lula. 
O Partido dos Trabalhadores deve sus-

tentar o nome de Lula até a undécima hora. 
Mas, ao mesmo tempo, já trabalha no guia 
eleitoral a figura de Haddad ao lado de Lula, 
ou defendendo o ex-presidente. A estraté-
gia é conseguir os votos de Lula quando for 
feita a troca de candidato. As pesquisas que 
perguntam para onde vão esses eleitores de 
Lula mostram o quanto as eleições deste ano 
estão imprevisíveis. Haddad receberá parte 
dos votos, mas Ciro e Marina, e até Alckmin, 
também. Ao final do primeiro turno sabere-
mos o quanto a estratégia do PT foi correta. 
Até lá, ainda cabem recursos à Justiça. Com 
Lula no páreo, a eleição se resolve sem qual-
quer quebra-cabeça.



Presidente Pedro Sánchez admitiu apenas um plebiscito para tratar do novo estatuto de autonomia da região 
O presidente do Governo 

espanhol, o socialista Pedro 
Sánchez, disse nesta segun-
da-feira que pode haver um 
referendo na Catalunha para 
um novo estatuto de autono-
mia e melhorar seu governo 
autônomo, mas não para sua 
independência.

Em entrevista à rede 
“SER”, Sánchez insistiu na 
necessidade de manter o diá-
logo político na Catalunha, 
onde o Executivo regional 
está comprometido com um 
processo de independência, 
como já tentou no ano passa-
do unilateralmente.

O chefe do Governo 
espanhol, no cargo desde 
junho deste ano, espera o 
“compromisso” com o diálo-
go do presidente regional da 
Catalunha, Quim Torra, que 
tem convocada para amanhã 
uma conferência ao início do 
curso político, depois de in-
sistir na afirmação de inde-
pendência.

Sánchez disse que não 
se importa em reaplicar a 
dissolução do governo au-
tônomo da Catalunha, como 
fez em 2017 seu antecessor, 

Mariano Rajoy, depois de o 
Parlamento catalão ter apro-
vado uma declaração de in-
dependência, medida que o 
partido Socialista apoiou en-
quanto oposição.

No entanto, ele ressaltou 
que este é “um instrumento 
perfeitamente constitucio-
nal e legítimo para realocar 
a Catalunha na legalidade, 
o Estatuto (autonômico) e 
a Constituição” e que, se for 
necessário reutilizá-lo “o Go-
verno da Espanha atuará”.

Para Sánchez, a votação 
que deve haver na Catalunha 
“não pode ser pela indepen-
dência ou autodeterminação, 
mas por um fortalecimento 
do governo autônomo, que é 
o que mais une toda a socie-
dade catalã”.

O presidente do governo 
foi contra todos os símbolos 
que dividem, em referência à 
polêmica gerada na Catalunha 
com os laços amarelos, símbo-
los de independência, que se 
proliferaram nas ruas e edifí-
cios públicos da região e que 
nos últimos dias vêm sendo 
retirados pelos cidadãos que 
se opõem à separação.

Governo espanhol descarta
independência na Catalunha
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O presidente Pedro Sánchez insiste na necessidade de manter o diálogo político na Catalunha, onde o Executivo está comprometido com um processo de independência
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Internet
Apesar de muito conectados, os brasileiros na faixa de 18 a 32 anos ainda 
não confiam plenamente na internet para negócios e gestão financeira, 
diz pesquisa do Centro de Inteligência Padrão (CIP). Página 18
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Local foi atingido por um incêndio na noite do último domingo que praticamente destruiu todo o acervo existente

O diretor do Museu His-
tórico Nacional, Alexander 
Kellner, deseja que o Orça-
mento da União de 2019 
destine verba para a refor-
mulação do prédio incen-
diado anteontem, no Rio de 
Janeiro.

Ele pretende, também, 
um terreno anexo e uma 
verba mínima para cercá-lo 
para que pelo menos parte 
do museu volte a funcionar, 
mantendo as pesquisas pos-
síveis.

Kellner contou ter pas-
sado a noite de domingo 
acompanhando o combate 
ao incêndio que destruiu 
praticamente todas as de-
pendências do principal 
museu do país.

“Por aqui passaram 
Dom João VI, Dom Pedro 
I, Dom Pedro II e a Prince-
sa Isabel. Se há um prédio 
que tem que ser preser-
vado é esse aqui. Todas as 
coisas têm que ser coloca-
das e averiguações devem 
ser feitas. Tem razão quem 
pergunta o que foi perdido. 
Isso é um direito da socie-
dade saber. Precisamos 
que a sociedade nos ajude 

Vinicius Lisboa e
Jéssica Antunes
Da Agência Brasil

Diretor do Museu Nacional quer 
verba para reforma do prédio

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Funcionários pegam objetos

Um grupo de aproximadamente 15 
funcionários do Museu Nacional entrou 
no prédio, às 15h de ontem (3), em busca 
de objetos e peças do acervo que possam 
ter escapado às chamas. Eles entraram 
pela porta principal, acompanhados por 
soldados do Corpo de Bombeiros.

Os funcionários removeram cuida-
dosamente restos de escombros, como 
pedaços de madeiras, telhas e mesmo 
vigas metálicas, na esperança de en-
contrar algum objeto de valor histórico. 
Normalmente, o trabalho de rescaldo é 
feito apenas pelos bombeiros, mas como 
se tratam de peças antigas, é necessário 
acompanhamento dos especialistas, 
para distinguir um simples resto de es-
combro de um artigo valioso.

Algumas rochas da Coleção Werner, 
que ficavam próximas à saída, foram 
retiradas, inclusive rochas pesadas, car-
regadas nos ombros.

Uma das primeiras peças retiradas foi 
um grande quadro, ainda emoldurado, 
carregado por quatro funcionários. Muitas 
peças ainda podem estar em condições 
de recuperação, abaixo de toneladas de 
madeiras queimadas e telhas de barro. 
Os três andares do museu desabaram 
um por cima do outro até o chão.

Apenas bombeiros e funcionários 
do museu poderam ingressar dentro do 
prédio. Os jornalistas e demais pessoas 
ficaram a cerca de 20 metros de distân-
cia, por questão de segurança. Entre 
as peças mais raras, estão as múmias 
egípcias, compradas pelo Brasil por Dom 
Pedro I, e o crânio de Luzia, o mais antigo 
fóssil humano encontrado no país, com 
cerca de 12 mil anos.

A busca dos funcionários, entretan-
to, durou apenas 15 minutos. Agentes 
da Polícia Federal pediram para eles se 

O reitor da Universida-
de Federal do Rio de Janeiro 
(UFRJ), Roberto Leher, quer 
que a universidade faça um 
laudo sistemático, detalhado 
e refinado para determinar a 
origem do incêndio que des-
truiu o Museu Nacional. “Que-
remos que o laudo da UFRJ 
seja mais sistemático, mais 
detalhado e refinado, porque 
temos que identificar e expli-
citar o melhor possível uma 
situação que tem repercussão 
cultural mundial”.

Os laudos serão feitos 
pela Polícia Federal e por 
pesquisadores da Universida-
de Federal do Rio de Janeiro 
(UFRJ), em conjunto com o 
Corpo de Bombeiros.

Esse não é um problema 
específico da UFRJ, destacou o 
reitor. Ele lembrou que o acer-
vo do Museu Nacional não só 
abordava a memória de Por-
tugal, dos povos indígenas, 
como a herança cultural do 
Brasil, desde o período colo-
nial, passando pelo Império, 
até os princípios da Repúbli-
ca, sem falar nos bens cultu-
rais de outros povos, como 
os egípcios. Leher salientou 
que o museu foi visitado por 
pesquisadores renomados, 
como o físico Albert Einstein, 
em 1925. Foi lá também que 
se realizou a primeira Assem-
bleia Constituinte do país, en-
tre novembro de 1890 e feve-
reiro de 1891. “O acervo (do 
museu) tem uma importância 
única”, ressaltou Leher.

Rescaldo
Equipes do Instituto Bra-

sileiro de Museus (Ibram) e 

do Instituto do Patrimônio 
Histórico e Artístico Nacional 
(Iphan) trabalham em con-
junto com técnicos do Museu 
Nacional na operação de res-
caldo, para ver o que sobrou 
de todo o acervo do equipa-
mento. “À medida que a Po-
lícia Federal e os bombeiros 
autorizarem o acesso a de-
terminadas áreas, nós vamos 
iniciar o processo de busca e 
análise da possibilidade de 
termos preservação de algum 
tipo de acervo da museologia”. 
Leher acredita que boa parte 
desse acervo pode estar pre-
servado. A mesma perspec-
tiva não ocorre, porém, em 
relação ao acervo de entomo-
logia (estudo dos insetos) e 
etnografia (estudo das diver-
sas etnias), que foi fortemente 
atingido pelo incêndio.

Hoje (4), às 11h, o reitor 
terá reunião com a bancada 
federal do Rio de Janeiro, em 
Brasília. Leher está tentando 
também agendar audiência 
com o presidente da Repúbli-
ca, Michel Temer, “tendo em 
vista ao alcance e a dimensão 
do fato tão devastador e grave”.

Recursos
A UFRJ já está montando 

um grupo de estudos para di-
mensionar a ordem de gran-
deza dos recursos que serão 
necessários para a recons-
trução do Museu Nacional. 
Roberto Leher destacou que 
a Lei Orçamentária Anual 
(LOA) de 2019 já está em vo-
tação e os recursos necessá-
rios à recuperação do museu 
têm de estar provisionados.

“Porque, sem esse pro-
visionamento, as palavras 
vão ser levadas pelo vento”, 
ressaltou.

Laudos da PF e UFRJ

Da Agência Brasil  Vladimir Platonow
Da Agência Brasil

Alana Gandra 
Da Agência Brasil

no próximo passo”, disse. O 
diretor lembrou que o pré-
dio não nasceu para ser um 

museu e disse que o tom-
bamento histórico impedia 
algumas adaptações. Ele 

pediu mais investimentos 
e apoio do poder público e 
disse esperar o resultado da 

perícia a ser feita pela Polí-
cia Federal. “Não adianta só 
se indignar. A gente tem que 

pensar no futuro. Precisa-
mos da ajuda da sociedade”, 
finalizou.

Foto: Tomaz Silva/Agência Brasil

Universidades, professo-
res e pesquisadores de todo o 
país se unem em protesto con-
tra o incêndio que atingiu o Mu-
seu Nacional do Rio de Janeiro, 
destruindo a maior parte do 
acervo, que reunia 20 milhões 
de itens. Para todos, o dano é 
irreparável.

Em nota, o Sindicato Na-
cional dos Docentes das Ins-
tituições de Ensino Superior 
(Andes) e universidades la-
mentaram o episódio. “O An-
des vem a público denunciar o 
descaso para com as diversas 
manifestações dos curadore(a)
s, pesquisadore(a)s e demais 
interessado(a)s sobre a manu-
tenção e conservação do Mu-
seu Nacional.”

O Museu Nacional é vincu-
lado à Universidade Federal do 
Rio de Janeiro (UFRJ).

“Somos solidário(a)s e es-
taremos ombro a ombro na luta 
pela defesa deste espaço, acre-
ditando que a restauração de 
sua estrutura celebre a repac-
tuação da ciência, da tecnologia, 
da educação e das artes como 
vetores de combate à depen-
dência tecnológica, bem como 
ao combate à pobreza e à mi-
séria que assolam nossa nação”, 
diz a nota. Para a Universidade 
Federal do Rio Grande do Sul 
(UFRGS), há uma “perda irrepa-
rável” do patrimônio histórico, 
antropológico, artístico e cultu-
ral decorrente do incêndio.

“O triste fim das coleções, 
das obras de arte, dos achados 
arqueológicos e paleontológi-
cos e dos documentos que ali 
estavam salvaguardados re-
presenta um duro golpe para 
a memória de nosso país”, diz a 
nota da UFRS.

Dano é 
irreparável

retirassem para dar início às investiga-
ções sobre as causas do incêndio.

Biólogo
O material que o biólogo Paulo Bu-

ckup pesquisava há 22 anos no Museu 
Nacional estava resguardado em um 
prédio separado do palácio destruído 
pelas chamas na noite de anteontem 
(2). Mesmo assim, o professor somou 
esforços aos mais de 30 servidores e 
voluntários que entraram no museu 
durante o incêndio para salvar alguma 
parte do acervo. Foram várias “viagens” 
para retirar o máximo possível, sob um 
teto que podia desabar a qualquer mo-
mento conforme o fogo avançava nos 
andares superiores.

“Eu pensei que eu podia morrer, 
mas [o museu] era a minha vida e a vida 
dos meus colegas. Aqui ‘morreram as 
vidas’ de muitos colegas. Vi funcionários 
aposentados que vieram aqui transtor-
nados porque não só a vida de nossos 
ancestrais em pesquisa foi perdida, mas 
a vida inteira deles foi perdida. Muitos 
cientistas e técnicos entraram no Museu 
Nacional quando eram jovens e ficaram 
a vida inteira”, lamentou.

Paulo conta que decidiu entrar no 
museu quando viu que faltava água para 
o trabalho dos bombeiros no controle das 
chamas, que avançavam rapidamente. 
Outras pessoas tomaram a mesma de-
cisão e conseguiram resgatar parte do 
material que não poderia ser recuperado.

“São grandes heróis. Tínhamos 
gente aqui desde a reitoria da UFRJ 
[Universidade Federal do Rio de Janeiro] 
até funcionários aposentados que assu-
miram grandes riscos”, conta Buckup, 
que também viu voluntários e parentes 
de servidores. “Não faltaram braços para 
carregar o material para longe do fogo, 
o que faltou foi condição de entrar mais 
para dentro do prédio”.

O prédio do Museu Nacional, na Quinta da Boa 
Vista, no Rio de Janeiro, foi consumido por um 
incêndio na noite do último domingo 
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Pesquisa do Centro de Inteligência Padrão foi feita com 1,2 mil jovens na faixa de 18 a 32 anos, em todo o país

Apesar de muito conec-
tados, os brasileiros na faixa 
de 18 a 32 anos ainda não 
confiam plenamente na in-
ternet para negócios e gestão 
financeira. Esse é um dos re-
sultados da pesquisa Jovens 
Transformadores, do Centro 
de Inteligência Padrão (CIP).

A partir das entrevis-
tas realizadas em todo o 
país com 1,2 mil jovens, o 
estudo mostrou que menos 
da metade dessa população 
acessa o banco pela inter-
net (47%). Cerca de um ter-
ço (35%) não usa o celular 
para nenhum tipo de transa-
ção financeiras e 39% não se 
sentem confortáveis em dis-
ponibilizar dados para fazer 
compras pela rede.

Outros hábitos ainda 
permanecem mais analógi-
cos do que digitais. A maioria 
desses jovens (65%) prefere 
livros impressos aos virtuais 
e 56% disseram ser influen-
ciados por consumidores 
reais para fazer suas com-
pras –  apenas 8% levam em 
consideração os influencia-
dores digitais.

Segundo o diretor exe-
cutivo do CIP, Jacques Meir, 
esse comportamento vem 
do fato de que a internet 
ainda é vista mais como uma 
forma de mídia do que um 
ambiente virtual amplo. “A 
cultura brasileira ainda na 
relação com a internet é de-
rivada da experiência com 
a televisão, uma cultura de 
mídia”, ressalta.

Assim, os jovens, mesmo 
utilizando de forma intensa a 
rede, ainda resistem a outras 
possibilidades. “Eles veem 
como uma ferramenta de co-
municação e entretenimen-
to. Exatamente por isso que 

Daniel Mello 
Da Agência Brasil

Jovens ainda não confiam 
em transações pela internet

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

eles têm desconfiança a uma 
imersão digital mais profun-
da”, acrescenta.

Trabalho
A pesquisa também le-

vantou as percepções da ju-
ventude a respeito do traba-
lho. Uma grande parte, 43%, 
disse estar insatisfeita com o 
trabalho atual. Mais da me-
tade (56%) gostaria de tra-
balhar em uma empresa que 
incentive a geração de ideias 
e melhorias, 45% em com-
panhias que permitem a co-

municação aberta e transpa-
rente entre as pessoas e 38% 
em negócios com políticas de 
igualdade e inclusão.

“A questão do trabalho 
hoje é um grande conflito 
para essa juventude. Eles 
encaram com alguma insa-
tisfação a maneira como eles 
trabalham”, destaca Meir. Isso 
tem a ver, segundo ele, com as 
transformações pelas quais a 
sociedade tem passado.

Por isso, passam tanto 
o engajamento com diver-
sos temas da agenda política 

como uma visão diferente so-
bre o trabalho. Os direitos das 
minorias em sentido amplo 
(homossexuais, imigrantes, 
negros) são defendidos pela 
maior parte desses jovens 
(64%) e 75% se dizem enga-
jados em causas ambientais.

Sobre as empresas, 55% 
acreditam que elas têm como 
único interesse fazer dinhei-
ro e 36% não acham que as 
companhias estão empenha-
das em melhorar a sociedade. 
Um quarto (25%) acredita 
que as empresas atuem para 

melhorar a sociedade. Já os 
empreendimentos que pro-
movem o compartilhamento 
de bens e serviços, a chama-
da economia compartilhada, 
são vistos por 70% como algo 
que traz impacto positivo no 
mundo.

“Esse jovens consegui-
ram perceber que existem 
outras formas de organiza-
ção do trabalho e se desta-
cam por assumir propósitos, 
assumir causas”, define Meir.

Essas características, 
tendem, de acordo com ele, 

a provocar mudanças na for-
ma desse contingente de mão 
de obra se relacionar com o 
trabalho. “Essa é a tendência 
que mais merecerá atenção 
das instituições nos próxi-
mos anos: a reinvenção do 
trabalho. De que forma pode-
remos acomodar os jovens, 
uma grande legião de traba-
lhadores, dentro de uma at-
mosfera de substituição digi-
tal, grande automação, pouca 
qualificação e aspiração em 
relação ao trabalho que traga 
propósito”, destaca.

39% dos jovens não se sentem 
confortáveis em disponibilizar dados 
para fazer compras pela rede

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

Para empreendedores

Sebrae PB realiza oficina 
hoje em Campina Grande  

Há vários anos, os blo-
quinhos coloridos de LEGO 
divertem e ajudam crianças 
a desenvolverem criativi-
dade e habilidades cogniti-
vas e motoras. Mas não é só 
para isso que eles podem 
ser usados. As peças colo-
ridas podem também ser 
utilizadas para ajudar em-
preendedores a estabele-
cer conexões e desenvolver 
seu potencial criativo. Essa 
é a metodologia da ofici-
na “Prototipe: jornada do 
cliente”, que será realizada 
hoje (4), no Sebraelab, na 
agência regional do Sebrae, 
em Campina Grande.

Através da oficina, 
será possível conhecer fer-
ramentas para prototipar 
e mapear a jornada que 
os clientes vivenciam em 
um negócio, os momen-
tos positivos e negativos 
do processo de compra e 
como desenhar experiên-
cias inovadoras a partir do 
uso de peças de LEGO. As 

inscrições podem ser feitas 
pelo site (http://sebraepb.
com.br). Outras duas ofici-
nas da metodologia proto-
tipe, “Relacionamento com 
o cliente” e “Execução es-
tratégica” serão ofertadas 
pelo Sebrae em Campina 
Grande em setembro.

“É uma das novas me-
todologias do Sebrae de-
senvolvida a partir de con-
ceitos inovadores, como o 
“hands on” ou mão na mas-
sa, e que ajudam o empre-
sário ou potencial empre-
endedor a criar estratégias 
para estar mais próximo do 
seu cliente”, explica o ana-
lista do Sebrae em Campi-
na Grande, Thiago Jatobá.

Outra ferramenta que 
auxilia o empresário a ter 
uma visão mais global de 
todas as variáveis envol-
vidas no processo de de-
senvolvimento de um ne-
gócio é o Lean Canvas. A 
ferramenta mais utilizada 
na atualidade no plane-

jamento de negócios ino-
vadores, que permite que 
qualquer empreendedor 
desenvolva suas ideias de 
negócio ou até mesmo re-
pense um modelo de negó-
cio já existente.

Essa ferramenta, que 
também será tema de um 
workshop realizado pelo 
Sebrae amanhã (5), é uma 
espécie de mapa visual 
simples, colaborativo e es-
truturado na forma de um 
quadro, que possibilita 
uma visão mais sistêmi-
ca do negócio/projeto, a 
partir das principais pers-
pectivas do universo em-
presarial: clientes, canais, 
estrutura de custo, propos-
ta de valor, dentre outras.

“O objetivo do curso é 
apresentar, de forma dinâ-
mica e prática, o quadro do 
Modelo de Negócios para 
que os empreendedores 
iniciantes aprendam a co-
locar suas ideias no papel”, 
explica Thiago Jatobá.

A partir desta terça-
feira, 4, até o domingo, 9, o 
Sonora Brasil chega à Paraí-
ba percorrendo as cidades 
de João Pessoa, Campina 
Grande e Guarabira.  O pro-
jeto está em sua 21ª edição 
e traz o tema Bandas de 
música: formações e reper-
tórios, com apresentações 
de grupos de diversos esta-
dos do país. Os grupos que 
se apresentam no circuito 
são: Corporação Musical 
Cemadipe (GO), Banda Ma-
nauense (AM), Sociedade 
Musical União Josefence 
(SC) e Quinteto de Metais 
da UFBA (BA). A entrada 
para o evento é franca.

De 4 a 7, a partir das 
20h, as apresentações 
acontecem no Cine Teatro 
do Sesc Centro, em Cam-
pina Grande, com a parti-
cipação de um grupo por 
dia, com exceção da sexta, 
dia 7, que conta também 
com a presença da Banda 
Filarmônica de Sumé (PB), 
a partir das 19h. Em João 
Pessoa, o Sonora Brasil 
acontece na Sala de Con-

certos Radegundis Feitosa 
(UFPB), de 5 a 8, tendo no 
sábado, dia 8, a presença 
da Banda 5 de Agosto (PB). 
Já em Guarabira, o proje-
to chega nos dias 8 e 9, na 
Praça João Pessoa, às 20h 
e 17h, respectivamente, 
com a Corporação Musical 
Cemadipe (GO) e Banda 
Manauense (AM), respecti-
vamente.

O tema Bandas de mú-
sica: formações e repertó-
rios traça um panorama 
das tradicionais bandas 
que, espalhadas por todo 
o Brasil, são reconhecidas 
como importantes ins-
tituições formadoras de 
músicos, responsáveis pela 
base da educação musi-
cal de um grande número 
de instrumentistas que 
hoje integram orquestras 
e conjuntos de câmara. O 
Sonora Brasil é um proje-
to temático que tem como 
objetivo trazer ao público 
expressões musicais pouco 
difundidas que integram o 
amplo cenário de cultura 
musical brasileira.

Sesc realiza edição 
do Sonora Brasil

O Sistema Nacional de 
Emprego de João Pessoa 
(Sine-JP) oferece, no perío-
do de 3 a 6 de setembro, 
81 novas vagas de empre-
go. Há oferta de vagas para 
candidatos de todos os ní-
veis de escolaridade e que 
tenham ou não experiência 
prévia na função. Confira 
as vagas oferecidas no link  
midi.as/7Kq2.

As funções com mais 
oportunidades são as de téc-
nico em manutenção indus-
trial, operador de empilha-
deira e auxiliar de produção, 
que oferece 12 vagas (cada), 
exigindo três meses de ex-
periência comprovada na 
Carteira de Trabalho e Pre-
vidência Social (CTPS). Há 
ainda vagas para costureira, 
operador de empilhadeira, 
chapeiro, garçom, costurei-
ra, cozinheiro, entre outros.

O Sine-JP funciona na 
Avenida Cardoso Vieira, 
85, Varadouro, e atende 
das 8h às 17h, de segunda 
a sexta-feira. 

Sine-JP 
oferece 81 
vagas de 
emprego
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Foram produzidos 1,454 milhão de barris de petróleo por dia e 58 milhões de metros cúbicos diários de gás natural

A produção dos campos 
brasileiros do pré-sal em ju-
lho totalizou 1,821 milhão 
de barris de óleo equivalen-
te (petróleo e gás natural), 
um aumento de 3,3% em 
relação a junho. Os dados 
foram divulgados ontem 
(3), no Rio de Janeiro,  pela 
Agência Nacional do Petró-
leo e Gás Natural (ANP).

Segundo a ANP, em ju-
lho os campos do pré-sal 
produziram 1,454 milhão 
de barris de petróleo por 
dia e 58 milhões de metros 
cúbicos diários de gás natu-
ral, por meio de 87 poços. 
Com o aumento da produ-
ção em junho, os campos 
do pré-sal passaram a res-
ponder por 55,1% de toda a 
produção nacional.

A produção total de pe-
tróleo e gás natural nas ba-
cias sedimentares do país 
em julho foi de aproxima-
damente 3,305 milhões de 
barris de óleo equivalente 
por dia.

A produção de petró-
leo atingiu 2,575 milhões 
de barris de petróleo por 
dia, uma queda de 0,6% na 
comparação com o mês an-
terior, e de 1,8% em relação 
a julho do ano passado.

Já a produção de gás na-
tural somou 116 milhões de 
metros cúbicos por dia, um 
aumento de 0,9% em com-
paração ao mês anterior e 
de 0,8%, se comparada com 
o mesmo mês de 2017.

Gás natural
As informações fazem 

parte do Boletim Mensal da 
Produção de Petróleo e Gás 
Natural da ANP e indicam 
ainda que o aproveitamento 
de gás natural no Brasil em 
julho alcançou 96,7% do 
volume total produzido.

Foram disponibiliza-
dos ao mercado 63 milhões 
de metros cúbicos por dia. 
Já a queima de gás totali-
zou 3,9 milhões de metros 
cúbicos por dia, uma redu-
ção de 6,6% se comparada 
ao mês anterior e recuo de 
8,2% em relação ao mesmo 
mês em 2017. O campo de 
Lula, na Bacia de Santos, foi 
o maior produtor de petró-
leo e gás natural, com uma 
média diária de 879 mil de 
petróleo e de 36,8 milhões 
de metros cúbicos dia de 
gás natural.

Os campos marítimos 
produziram 95,7% do pe-
tróleo e 77,6% do gás na-
tural. A produção ocorreu 
em 7.483 poços, sendo 718 
marítimos e 6.765 terres-
tres. Os campos operados 
pela Petrobras produziram 
93,3% do petróleo e gás 
natural.

Nielmar de Oliveira
Da Agência Brasil  

Produção do pré-sal cresce
3,3% em julho, diz a ANP

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Em agosto

Saldo da balança comercial tem redução

O crescimento das im-
portações decorrente da 
recuperação da economia 
voltou a reduzir o saldo da 
balança comercial. Segun-
do dados divulgados ontem 
pelo Ministério da Indústria, 
Comércio Exterior e Servi-
ços (MDIC), o país exportou 
US$ 3,775 bilhões a mais do 
que importou no mês passa-
do, queda de 32,5% em rela-
ção ao resultado positivo de 
US$ 5,592 bilhões em agosto 
de 2017. Esse é o superávit 
mais baixo para o mês desde 
2015 (US$ 2,685 bilhões).

Com o resultado de 
agosto, a balança comer-
cial – diferença entre ex-
portações e importações – 
acumula superávit de US$ 
37,811 bilhões nos oito 
primeiros meses de 2018. 
O valor é 21,8% inferior ao 
do mesmo período do ano 
passado pelo critério da 
média diária.

O recuo do saldo da 
balança deve-se ao maior 
crescimento das importa-
ções em relação às expor-
tações. No mês passado, as 
vendas externas somaram 
US$ 22,552 bilhões, alta de 
15,8% em relação a agos-
to de 2017 pelo critério da 
média diária. Segundo o 
MDIC, esse foi o segundo 
maior valor exportado para 
o mês, só perdendo para 

Wellton Máximo
Da Agência Brasil  

Foto: Tânia Rêgo/Agência Brasil

No mês passado, as vendas externas 
somaram US$ 22,552 bilhões

agosto de 2011. As importa-
ções, no entanto, somaram 
US$ 18,777 bilhões, alta de 
35,3% em relação a agosto 
do ano passado, também 
pela média diária.

O secretário de Comér-
cio Exterior do MDIC, Abrão 
Neto, destacou que o país ba-
teu recorde nas exportações 
de soja, tanto em valor como 
em quantidade, em agosto. 
Outros itens, como petróleo 
bruto, minério de ferro, avi-
ões e plataforma de petróleo, 
também foram destaque nas 
vendas externas brasileiras. 
Desde dezembro de 2016, as 
exportações têm subido em 

relação ao mesmo mês do 
ano anterior.

Setores
As vendas de manufa-

turados puxaram as expor-
tações, com alta de 35,1% 
em relação a agosto de 
2017, com destaque para 
uma plataforma de petró-
leo exportada para o Pana-
má, turbinas e aquecedores 
e secadores. As exportações 
de produtos básicos subiram 
16,4%, com destaque para fa-
relo de soja (+46%%), soja em 
grão (+43,7%) e minério de 
cobre (+43,1%). As vendas de 
semimanufaturados, no entan-

to, caíram 24,2%, puxadas pela 
retração das exportações de se-
mimanufaturados de ferro e aço 
(-85,2%), açúcar bruto (-48,3%) 
e couros e peles (-31,2%).

Em relação às impor-
tações, que cresceram mais 
que o dobro das exporta-
ções em agosto, as compras 
de bens de capital (máqui-
nas e equipamentos usados 
na produção) aumentaram 
158,2% em relação a agos-
to do ano passado. As im-
portações de combustíveis 
e lubrificantes subiram 
55,4%. As compras de bens 
intermediários cresceram 
16,2%; e as importações de 

bens de consumo, 13,7%.
No ano passado, a ba-

lança comercial fechou o 
ano com superávit recorde 
de US$ 67 bilhões, bene-
ficiado pela supersafra e 
pela valorização das com-
modities (bens primários 
com cotação internacional). 
Para este ano, o Ministério 
da Indústria, Comércio Ex-
terior e Serviços manteve 
a projeção de superávit em 
torno de US$ 50 bilhões, 
por causa da estabilização 
do preço dos bens primá-
rios e da recuperação da 
economia, que impulsiona 
as importações.

As informações 
fazem parte do 
Boletim Mensal 
da Produção de 
Petróleo e Gás 
Natural da ANP

Mercado reduz estimativa 
de crescimento da economia

 
Instituições finan-

ceiras consultadas pelo 
Banco Central (BC) re-
duziram a estimativa de 
crescimento da economia 
e da inflação neste ano. A 
informação consta do bo-
letim Focus, publicado se-
manalmente pelo BC, com 
projeções dessas institui-
ções para os principais 
indicadores econômicos.

A estimativa para o 
Índice Nacional de Pre-
ços ao Consumidor Am-
plo (IPCA) passou de 
4,17% para 4,16%, neste 
ano. Para 2019, a proje-
ção caiu de 4,12% para 
4,11%. Para 2020 e 2021, 
a estimativa permanece 
em 4% e 3,92%, respecti-
vamente.

Para 2018 e 2019, as 
estimativas estão abaixo 
do centro da meta que 
deve ser perseguida pelo 
BC neste ano, de 4,5%, 
com limite inferior de 3% 
e superior de 6%. Para 
2019, a meta é 4,25%, 
com intervalo de tolerân-

cia entre 2,75% e 5,75%. 
Para 2020, a meta é 4% e 
2021, 3,75%, com inter-
valo de tolerância de 1,5 
ponto percentual para os 
dois anos (2,5% a 5,5% e 
2,25% a 5,25%, respecti-
vamente). Para alcançar a 
meta de inflação, o BC usa 
como instrumento a taxa 
básica de juros, a Selic, 
atualmente em 6,5% ao 
ano.

 De acordo com as 
instituições financeiras, 
a Selic deve permanecer 
em 6,5% ao ano até o final 
de 2018. Para 2019, a ex-
pectativa é de aumento da 
taxa básica, terminando o 
período em 8% ao ano e 
permanecendo nesse pa-
tamar em 2020 e 2021.

Quando o Comitê de 
Política Monetária (Co-
pom) aumenta a Selic, o 
objetivo é conter a de-
manda aquecida, e isso 
causa reflexos nos preços 
porque os juros mais al-
tos encarecem o crédito 
e estimulam a poupança. 
Quando o Copom diminui 
a Selic, a tendência é de 
que o crédito fique mais 

barato, com incentivo à 
produção e ao consumo, 
reduzindo o controle da 
inflação.

A manutenção da 
taxa básica de juros, como 
prevê o mercado finan-
ceiro neste ano, indica 
que o Copom considera 
as alterações anteriores 
suficientes para chegar à 
meta de inflação.

Atividade econômica
A projeção para a ex-

pansão do Produto Inter-
no Bruto (PIB) – a soma 
de todos os bens e servi-
ços produzidos no país 
– foi reduzida de 1,47% 
para 1,44% neste ano. 
Para 2019, 2020 e 2021, 
a estimativa para o cres-
cimento do PIB continua 
em 2,5%.

A previsão do merca-
do financeiro para a co-
tação do dólar subiu de 
R$ 3,75 para R$ 3,80 no 
final deste ano e perma-
nece em R$ 3,70 no fim de 
2019. Para 2020, a esti-
mativa cai para R$ 3,67 e, 
no final de 2021, se man-
tém em R$ 3,75.

A Agência Nacional de 
Telecomunicações (Anatel) 
abriu consulta pública para 
o uso das faixas de 2,3 GHz 
e 3,5 GHz, ambas a serem 
licitadas em 2019 e desti-
nação para o 5G. As con-
tribuições começaram na 
última sexta-feira (31) por 
meio da página da agência 
na internet e poderão ser 
feitas ao o prazo final de 60 
dias após a abertura.

A banda larga em 5G 
permite velocidades de até 
100 mega ao usuário, 10 
vezes mais que o 4G. O 5G 
também deve ampliar o de-
senvolvimento tecnológico 
para Internet das Coisas 
(IoT), realidade aumenta-
da e cidades inteligentes.

De acordo com o Co-
mitê de Uso do Espectro e 
de Órbita da Anatel, “a faixa 
de 2,3 GHz é uma faixa de 
destacada harmonização 
mundial para o IMT [Teleco-
municações Móveis Interna-
cionais, na sigla em inglês,], 
enquanto que a faixa de 3,5 
GHz é tida por muitos como 
a porta de entrada para as 
redes de altíssima velocida-
de da quinta geração de tele-

fonia móvel”. A consulta visa 
debater a utilização dessas 
faixas para a exploração de 
serviços de telecomunica-
ções, e diz respeito ao futuro 
modelo de licitação do direi-
to de uso dessas faixas e de 
questões como distribuição 
geográfica e contrapartidas 
a serem exigidas das vence-
doras.

No caso da faixa de 2,3 
Ghz, a agência busca uti-
lizar parte da faixa para o 
serviço de telefonia móvel. 
De acordo com a Anatel, 
67% são repetidoras de TV 
ou serviços auxiliares de 
radiodifusão, como links 
de rádio para transmissões 
de reportagens externas, e 
apenas 32% prestam o ser-
viço de banda larga fixa.

Ainda de acordo com 
a Anatel, as repetidoras de 
TV ou de serviços auxiliares 
só devem operar com pro-
teção contra interferências 
até novembro de 2019 e 
não têm direito a prorroga-
ção do uso da faixa.

A consulta também 
pretende debater aspec-
tos técnicos relacionados a 
condições de uso e de con-
vivência com serviços que 
ocupam porções adjacentes 
no espectro radioelétrico.

Anatel abre consulta 
pública para uso do 5G

Andreia Verdélio
Da Agência Brasil

Luciano Nascimento 
Da Agência Brasil
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Abelardo Trindade Júnior acompanhado da esposa Suanni Trindade

Tatiana e Felipe Spina

A Be.Labs, primeira aceleradora de empresas ex-
clusiva para mulheres empreendedoras, chega ao 
mercado para contribuir com o empoderamento 
feminino nos negócios. Os empresários Marcela e 
Christian Fujiy e Maria Clara Magalhães criaram 
a Be.Labs Aceleradora com a proposta de apoiar 
mulheres empreendedoras no desenvolvimento de 
novas ideias e negócios, contribuindo assim para a 
diminuição do sexismo no mundo empresarial. “Tem 
muito negócio inovador e com um grande impacto 
positivo no mundo que precisa de uma acelera-
ção. Por que não gerar impacto positivo em casca-
ta com fundos sociais que beneficiam aqueles que 
precisam?”, explica Maria Clara. A aceleradora 
também atende empresas estagnadas que buscam 
uma estrutura mais funcional a fim de melhorar 
a performance, sejam elas físicas ou digitais. Para 
maiores informações acesse o site www.belabs.org

Para (se) presentear - De 3 a 23 de setembro (ou 
até enquanto durarem os estoques), o Boticário tem 
perfumaria feminina, masculina, maquiagem e cui-
dados pessoais com até 30% de desconto. A promo-
ção engloba mais de 250 produtos da marca.

Cultura - Questões importantes sobre o va-
lor da cultura no Brasil foram levantadas após 
o incêndio que arruinou o acervo do Museu 
Nacional, na zona Norte do Rio de Janeiro. De 
acordo com o Jornal o Globo, o prédio que 
soma 200 anos de existência, recebeu apenas 
dois terços do orçamento previsto para este 
ano. Na verdade, cada ministro do STF recebe 
muito mais da quantia que é destinada ao Mu-
seu Nacional anualmente. Apenas o paga-
mento de auxílio-moradia para os membros 
dos três Poderes deve ultrapassar R$ 800 mi-
lhões em 2018. 
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Adriana Moura Ro-
drigues, Ana Maria 
Tourinho, Betânia 
Vasconcelos, Breno 
Galdino Mesqui-
ta, Bruno Galdino 
Mesquita, Edilene 
Souza Franca, Flávio 
Honorato, Getúlio 
Xavier César, Ilzeni 
Moreira Franca, Lú-
cio Vilhena, Marcos 
Tavares, Maria Pa-
ola Araújo, Norma 
Pedrosa e Yanara 
Japiassú Veras.

PARABéNS

empreendedorismo 
feminino

Foto: Dandara Costa

Foto: Dandara Costa

Foto: Dandara Costa

O casal Amanda Zurpado e Felipe Nunes

Marcelle Pessoa, Juliana e Márcia Queiroga em evento na Audi João Pessoa 

Thiago Moraes e Larissa Vasconcelos 

O Sebrae Paraíba vai 
ajudar empreende-
dores a desenvolve-
rem potencial criativo 
através de oficina com 
LEGO. O curso “Prototi-
pe: jornada do cliente” 
acontece nesta terça-
feira, no Sebraelab, em 
Campina Grande. Ou-
tras duas oficinas que 
fazem uso dessa me-
todologia (“Relaciona-
mento com o cliente” e 
“Execução estratégica”) 
também serão oferta-
das pelo Sebrae na Ra-
inha da Borborema no 
mês de  setembro.

O mês de setembro che-
ga trazendo uma impor-
tante alerta à população 
com a campanha de 
prevenção ao suicídio. 
Depressão é uma doença 
complexa, que gera tanto 
consequências emocio-
nais como físicas e que 
atinge pessoas indepen-
dente de gênero, idade e 
nível social. O Centro de 
Valorização da Vida fun-
ciona como um sistema 
de orientação psicológica 
por telefone. As ligações 
feitas para o número 188 
são gratuitas em todo o 
território nacional.

Para quem não quer 
esperar o feriado 
chegar para se diver-
tir e está à procura 
de uma programação 
bacana para esta ter-
ça-feira, a gente diz 
qual é a boa. Hoje é 
dia de Jazz na Gene-
ral Store, no Centro 
de João Pessoa. A 
banda Freettozz Jazz 
promete estar ainda 
mais animada com o 
retorno do guitarrista 
Romero Araújo. Ga-
rantia de música de 
qualidade.

Foto: Dandara Costa

Foto: Dandara Costa

scosta.dandara@gmail.com

CAROLINA MARIA DE JESuS EDuARDO GALEANOmeioColuna   do

por Dandara Costa

 A Igreja diz: o corpo é uma culpa. A 
Ciência diz: o corpo é uma máquina. A 

publicidade diz: o corpo é um negócio. E o 
corpo diz: eu sou uma festa                                                                                                                                           

 As crianças ricas brincam nos jardins com seus 
brinquedos prediletos. E as crianças pobres acompanham 

as mães a pedirem esmolas pelas ruas. Que 
desigualdades trágicas e que brincadeira do destino                                                                                                                                           

CiNeMA

O Cineclube “O Ho-
mem de Areia”, da 
Fundação Casa de 
José Américo, exibirá 
o filme “Contos da 
Era Dourada” (2011), 
dirigido pelo cineas-
ta Cristian Mungiu. 
Quando? Nesta 
quarta-feira (5), às 
19h30, com entrada 
gratuita. Após a exi-
bição, a atriz Zezita 
Matos irá comentar a 
obra cinematrográfica. 
Show!
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Esportes
Na corda bamba
O Flamengo vem caindo de produção no Brasileirão 
e o técnico Maurício Barbieri não conseguiu evitar a 
eliminação da Libertadores. Página 23 Fo
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Fifa anuncia os três finalistas e desta vez a novidade ficou por conta da exclusão do meia Messi, do Barcelona

Cristiano Ronaldo, Modric e
Salah buscam a bola de ouro

Globo Esporte

Globo.com

Acostumado a travar 
um duelo particular com 
Messi pelo posto de me-
lhor jogador do mundo 
há mais de 10 anos, Cris-
tiano Ronaldo terá rivais 
diferentes em 2018. A Fifa 
anunciou ontem os três 
finalistas ao prêmio The 
Best, com o português, 
atual vencedor, indica-
do para disputar o troféu 
contra o croata Modric e o 
egípcio Salah. É a primei-
ra vez que o camisa 10 do 

Barcelona fica fora da fi-
nal desde 2007.

Eleito o melhor do mun-
do nas duas últimas tempo-
radas e único detentor do 
troféu The Best (criado em 
2016), Cristiano Ronaldo é 
cotado como um dos favori-
tos ao prêmio por conta da 
conquista do tricampeonato 
da Liga dos Campeões com 
o Real Madrid. O desempe-
nho individual do jogador na 
Copa do Mundo, com direito 
a hat-trick diante da Espa-
nha, também o impulsiona 
na disputa, apesar da queda 
dos lusos nas oitavas de final.

Modric, por sua vez, é 
considerado um nome forte 
justamente por ter partici-
pado da mesma conquista 
no Real com Cristiano, mas 
tem o diferencial de ter ido 
à final da Copa do Mundo 
após uma campanha sur-
preendente com a Croácia. 
O meia foi eleito melhor jo-
gador do Mundial pela Fifa.

Salah fecha a lista de 
indicados por conta de uma 
temporada fantástica com 
a camisa do Liverpool, que 
chegou à final da Liga dos 
Campeões. O egípcio mar-
cou 46 gols em 54 partidas 

pelos Reds e por sua sele-
ção nacional, que fracassou 
e caiu na primeira fase da 
Copa do Mundo.

O mesmo trio disputou 
o troféu de melhor jogador 
do futebol europeu, con-
cedido pela Uefa, e Modric 
acabou levando a melhor na 
disputa - que contou com 
votos de jornalistas e trei-
nadores das nações filiadas 
à entidade. Cristiano Ronal-
do nem mesmo compareceu 
à premiação em Mônaco, e 
seu agente deixou clara a in-
satisfação pela escolha pelo 
croata.

A escolha dos concor-
rentes ao The Best ocorre 
através de votação entre 
jornalistas das nações fi-
liadas à Fifa, capitães e 
treinadores das seleções 
mundo afora. O público 
também participa em vo-
tação no site oficial da 
entidade. As categorias 
têm peso igual na soma 
final. Cada eleitor indica 
os atletas que considera 
os três melhores do mun-
do na última temporada, 
atribuindo cinco pontos ao 
primeiro colocado, três ao 
segundo e um ao terceiro. 

O vencedor é aquele que 
tem maior soma no final.

A Fifa havia anunciado, 
em julho, os 10 indicados ao 
prêmio - deixando o brasilei-
ro Neymar de fora. Além de 
CR7, Modric e Salah, a lista 
conta com Kevin de Bruyne 
(Manchester City e Bélgica), 
Antoine Griezmann (Atlético 
de Madrid e França), Eden 
Hazard (Chelsea e Bélgica), 
Harry Kane (Tottenham e 
Inglaterra), Kylian Mbappé 
(PSG e França), Lionel Mes-
si (Barcelona e Argentina) 
e Raphael Varane (Real Ma-
drid e França).

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Futebol feminino

Brasileira Marta pode ser escolhida 
a melhor do planeta pela 6a vez

Fifa anunciou nesta 
segunda-feira as três fina-
listas ao prêmio de melhor 
jogadora do mundo. Marta, 
vencedora por cinco vezes 
e indicada em 14 oportuni-
dades, a norueguesa e uma 
das estrelas do Lyon Ada 
Hegerberg e a alemã Dzse-
nifer Maroszan, também do 

Lyon, disputam o troféu. A 
dinamarquesa Pernille Har-
der, que havia assegurado 
no último dia 30 de agosto a 
conquista de melhor jogado-
ra da temporada pela Uefa, 
não figura na final depois de 
aparecer entre as 10 candi-
datas anunciadas no último 
dia 24 de julho. A cerimônia 
de gala para anúncio dos 
campeões será em 24 de se-
tembro, em Londres.

Entre os três escolhidos 
a concorrer a melhor técnico 
do ano no feminino, ficaram 
Reynald Pedros, técnico do 
Lyon, Asako Takakura, co-
mandante do Japão, e Sarina 
Wiegman, treinadora da se-
leção holandesa, que venceu 
a edição de 2017. Vadão, pela 
Seleção Brasileira, chegou a 
figurar entre os 10 primeiros 
escolhidos, mas não avançou 
à segunda fase da disputa.

Os vencedores serão 
definidos através de uma 
votação com a seguinte re-
presentação: 25% dos téc-
nicos de seleções, 25% dos 
capitães das seleções, 25% 
de jornalistas e 25% através 
de votação online. No palco 
para o anúncio de todos os 
concorrentes, estava Kelly 
Smith, que atuou em duas 
Copas do Mundo pela Ingla-
terra.

Mais uma vez, o atacante português Cristiano Ronaldo disputa o prêmio de melhor jogador do mundo como favorito. Este ano, ele concorrerá com o meia croata, Modric, do Real Madrid, e o atacante egípcio Salah, do Liverpool

A brasileira de 
Alagoas, Marta, é  

favorita  para ganhar 
o sexto título de 

melhor jogadora de 
futebol feminino do 

mundo.  

Fotos: Divulgação

Foto: Reuters
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Seleção Feminina, dirigida por José Roberto, joga hoje contra a Rússia na última competição antes do Mundial

Brasil estreia no Montreux
de Volley Masters na Suíça

CBV

CBAt

A Seleção Brasileira Fe-
minina de Vôlei começará 
nesta terça-feira (4.9) a dis-
puta pelo oitavo título do 
Montreux Volley Masters. A 
equipe do treinador José Ro-
berto Guimarães jogará com 
a Rússia, às 13h45, na Suíça. 
ESPN, Extra e WatchESPN 
transmitirão ao vivo. Essa 
será a última competição do 
Brasil antes do Campeonato 
Mundial que acontecerá de 
29 de setembro a 20 de outu-
bro no Japão.

O Brasil é o atual cam-
peão do Montreux Volley 
Masters. Em 2017, as brasi-
leiras venceram a Alemanha 
na decisão por 3 sets a 0.

Essa edição da Mon-
treux Volley Masters tem 
oito times divididos em dois 
grupos de quatro. O Brasil 
está no Grupo B ao lado da 
Rússia, da Polônia e de Ca-
marões. A chave A é forma-
da por Itália, Turquia, China 
e Suíça. As seleções se en-
frentarão dentro dos seus 
respectivos grupos e as duas 
melhores de cada um passa-
rão às semifinais.

O Brasil participará 
da competição com as le-
vantadoras Dani Lins e Ro-
berta, a oposta Monique, 
as ponteiras Fernanda Ga-
ray, Natália, Gabi, Amanda, 
Rosamaria e Drussyla, as 
centrais Thaisa, Adenízia e 

Com os nossos principais clubes sem ativida-
des nesta reta final de temporada, as atenções se 
voltam a para a Segunda Divisão do futebol pro-
fissional que, mais uma vez, enfrentam problemas 
para a liberação de estádios como sede de seus jo-
gos. Na semana passada, a Queimadense quase de-
sistiu em função do problema, mas teve a garantia 
de atuar em Galante, não pelo Ministério Público 
que já recomendou a Federação Paraibana de Fu-
tebol o adiamento da primeira rodada.

A Comissão de Prevenção e Combate a Vio-
lência nos Estádios da Paraíba, liderada por Dr. 
Valberto Lira, pretende jogar duro em relação a 
liberação dos estádios, principalmente em relação 
àqueles vistoriados no ano passado e que seus ad-
ministradores não executaram as obras previstas 
no Termo de Ajustamento de Conduta. A Comis-
são acusa ainda não ter recebido laudo alguns dos 
estádios pretendidos pelos clubes para sediar as 
suas partidas.

Em João Pessoa só podemos ter o Leonardo da 
Silveira, a Graça, ou mesmo o Almeidão. Em Campi-
na Grande, a situação é bem mais crítica em função 
do fechamento do Amigão. Tem apenas o campo 
privado do Treze e aí não se sabe se os clubes inte-
ressados se disporiam a pagar a taxa estabelecida 
pelo clube que pode aproveitar o período para rea-
lizar melhorias em sua praça de esportes.

Como se vê, o futebol da Paraíba segue o mes-
mo quando se fala em liberação de estádios seja lá 
pra que divisão for. Todos sabem das obrigações 
e infelizmente deixam tudo para a última hora e 
vêm as barrações, daí a recomendação do Ministé-
rio Público para adiar a primeira rodada e resolver 
pequenos problemas. Até quando vamos viver esse 
drama no início das competições.

Estádios e o
mesmo drama

Varela
varellajp@yahoo.com.br

Geraldo

Ano passado se falou muito em cheiri-
nho e nada deu certo, esse ano cria-
ram a hasteg #segueolíder e já virou 
chacota. Eliminado da Libertadores 
pelo Cruzeiro, o Flamengo segue se 
complicado e correndo o risco de ter 
mais uma temporada de fracassos. 
Ainda tem a semifinal da Copa do 
Brasil contra o Corinthians e decidindo 
fora do Rio de Janeiro e em relação ao 
Campeonato Brasileiro já vice o drama 
de queda na tabela. De líder passou 
para segundo e agora está em tercei-
ro , podendo na próxima rodada cair 
para quinto colocado. Dinheiro não 
tem sido problema no Flamengo, mas 
o futebol sim, exibições medíocres.

Mau cheiro

Marcelinho Eleição
A Perilima tem um 
projeto muito forte 
para chegar a primei-
ra divisão do futebol 
brasileiro. Contratou 
o meia Marcelinho 
Paraíba, de 43 anos, 
e vem montando uma 
boa equipe, já assus-
tando os adversários 
na primeira fase.

Na sexta-feira pas-
sada, a Federação 
divulgou a relação dos 
clubes devidamente 
legalizados e com di-
reito a voto nas elições 
do próximo dia 29 na 
sede da FPF. Apenas 15 
clubes amadores estão 
aptos, 12 profissionais 
e nenhuma liga.

Se em Spa, a Ferrari deu uma demonstração 
de força e venceu a corrida de forma categóri-
ca em cima da Mercedes, em Monza, a equipe 
alemã deu o troco. Primeiro jogando no Vettel 
lá para trás do pelotão em batida com Hamilton 
e depois o próprio Hamilton batendo Raikonnen 
para vencer na terra da Ferrari.

Fórmula-1

Carol e as líberos Suelen e 
Gabiru.

O treinador José Roberto 
Guimarães comentou sobre a 
expectativa para a estreia na 
competição.

“A Rússia é um time que 
me chamou a atenção na Liga 
das Nações. É uma equipe que 
melhorou a qualidade técnica 
e a velocidade de jogo. Com a 
volta da Goncharova, a Rússia 
também ganhou mais uma 
definidora. Elas vão dar mui-
to trabalho e evoluíram o ní-

vel de passe e recepção. Além 
disso, a Rússia sempre teve o 
bloqueio como principal fun-
damento da sua escola. Esse 
confronto vai ser importante 
para medirmos forças com 
essa equipe que está em evo-
lução”, explicou José Roberto 
Guimarães.

A atacante Rosamaria re-
lembrou o último duelo entre 
as equipes na Liga das Nações 
– vitória das brasileiras por 3 
sets a 2, e falou do momento 
atual do grupo verde e amarelo.

“É uma boa oportunida-
de para fazermos os últimos 
testes antes do Mundial. Será 
um torneio preparatório para 
o nosso grupo. Essa partida 
contra a Rússia representará 
um bom teste para a equipe. 
A Rússia fez uma boa Liga das 
Nações e vencemos o jogo 
contra elas no quinto set. 
É uma equipe alta que evo-
luiu bastante. Vamos focar 
no nosso jogo para fazermos 
uma boa partida”, afirmou 
Rosamaria.

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Atletismo

Maranhão é o grande vencedor do
Troféu Norte/Nordeste em Fortaleza

O Troféu Norte-Nor-
deste Caixa de Atletismo 
Sub-16 terminou no últi-
mo domingo (dia 2), na 
pista do Centro de For-
mação Olímpica, em For-
taleza, no Ceará. Na clas-
sificação geral do quadro 
de medalhas, a vitória foi 
da equipe do Maranhão, 
que conquistou 8 meda-
lhas de ouro, 4 de prata e 
1 de bronze. Pernambuco 
ficou com o vice-campeo-
nato, com 7 de ouro, 4 de 
prata e 5 de bronze. O ter-
ceiro lugar foi do Ceará, 
com 6 de ouro, 8 de prata 
e 5 de bronze.

Três atletas foram 
escolhidos como os me-
lhores da competição. 
No feminino, a eleita foi 
Pamela Nievilly Santa-
na da Silva (PE), campeã 
dos 800m e dos 300m 
com barreiras. No mas-
culino, dividiram o título 
Eduardo Henrique Ca-
valcante (AL), campeão 
dos 800m e segundo nos 
250m, e Matheus Lima da 
Silva (CE), campeão dos 
1.000m com obstáculos e 
dos 1.000m.

CAMPEÕES NO MASCULINO 
n Salto com vara – Carlos Cardoso (MA), 2,20m
n 1.000m com obstáculos – Matheus Lima da 
Silva (CE), 2:53.10 (RC)
n Lançamento do disco – João Vitor da Silva (CE), 
44,40m
n 300m com barreiras – Yago de Almeida (PE), 
42.05
n Salto em distância – Walison Santo (MA), 6,55m
75m – Luis Salazar Junior (MA), 9.28
n 5.000m marcha – Edson de Aguiar (PE), 26:41.3
n Salto em altura – Valmir Santos Junior (CE), 1,84m
n Lançamento do dardo – Lucas Martins (PI), 42,71m
250m – Luis Salazar Junior (MA), 29.59
n Revezamento 4x75m: Maranhão (MA), 35.01
n Pentatlo: João Vitor de Souza (CE), 2.384 pontos

CAMPEÕES NO FEMININO
n Salto em distância – Sara Emilly Oliveira (CE), 5,46m
n 300m com barreiras – Pamela Nievilly da Silva 
(PE), 4,78m
n Salto com vara – Divila Soares (PI), 1,80m
n Lançamento do disco – Maria Eduarda da Silva 
(PI), 30,80m 75m (-2.5) – Jardenia da Silva (RN), 
10.12
n 3.000m marcha – Fernanda Santos (PE), 18:09.88
n Lançamento do dardo – Ana Beatriz de Moraes 
(MA), 29,73m
n Salto em altura – Helen Pereira (MA), 1,50m
250m – Jardenia da Silva (RN), 36.24
n Revezamento 4x75m – Ana Cecilia da Silva 
(RN), 38.2
n Pentatlo – Larissa Dutra (RN), 2.809 pontosFooter 

O técnico José Roberto vê a Rússia como um adversário muito forte pela qualidade técnica e a velocidade de jogo

Seleção do Maranhão, que deu show no trofeu Norte-Nordeste de Atletismo realizado em Fortaleza-CE

Foto:CBV/Divulgação

Foto: Divulgação/CBAt
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Treinador não consegue evitar a eliminação da Libertadores e se distancia da liderança do Brasileirão

De sensação na pri-
meira metade do Brasilei-
ro, o Flamengo passou a 
ser uma incógnita após o 
período de disputa da Copa 
do Mundo. Então líder da 
principal competição na-
cional, e com chances de 
avançar na Libertadores e 
Copa do Brasil, o time ca-
rioca sofreu uma queda 
livre com resultados e de-
sempenhos ruins. A derro-
ta para o Ceará, no Mara-
canã, nesse domingo (2), 
deixou o técnico Maurício 
Barbieri na corda bamba. 
Um novo fracasso na quar-
ta, contra o Internacional, 
em Porto Alegre, pode 
marcar sua despedida do 
comando da equipe.

A pressão aumentou 
muito no clube para a troca 
de técnicos depois do revés 
no Maracanã, diante de 61 
mil pessoas. Torcedores e 
conselheiros querem uma 
mudança rápida para que 
o Flamengo comece a rea-
gir rapidamente e não se 
despeça da luta pelo título 
no Brasileiro nas próximas 
rodadas.

Além disso, o time está 
na semifinal da Copa do 
Brasil e deposita ali a prin-
cipal esperança de não pas-
sar em branco no ano. Com 
parte expressiva da torcida 
sem confiança na continui-
dade do trabalho de Barbie-
ri, haveria uma dificuldade 
a mais para o Rubro-Negro 
chegar em primeiro nesse 
torneio.

Terra

Globo Esporte

Barbieri está na corda bamba

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Classificação da Série A
BRASILEIRÃO 2018

Classificação P J V E D GP GC SG 

10 São Paulo  46 22 13 7 2 35 18 17

20 Internacional  43 22 12 7 3 28 12 16 

30 Flamengo 41 22 12 5 5 32 18 14

40 Grêmio  40 22 11 7 4 29 11 18

50 Palmeiras  40 22 11 7 4 33 16 17 

60 Atlético-MG  35 22 10 5 7 37 28 9

70 Cruzeiro  31 22 8 7 7 18 18 0

80 Corinthians 30 22 8 6 8 24 18 6

90 Atlético-PR 27 21 7 6 8 25 20 5 

100 Santos 27 21 7 6 8 26 23 3

110 Fluminense  27 22 7 6 9 22 27 -5

120 América-MG  26 22 7 5 10 22 27 -5

130 Vitória  25 22 7 4 11 22 40 -18 

140 Bahia  25 22 6 7 9 22 28 -6 

150 Botafogo  25 22 6 7 9 20 31 -11

160 Vasco  24 21 6 6 9 25 32 -7 

170 Sport  23 22 6 5 11 20 34 -14

180 Chapecoense  21 21 4 9 8 21 31 -10

190 Ceará  20 22 4 8 10 13 24 -11 

200 Paraná  15 22 3 6 13 10 28 -18

JoGoS DE amanhã 
n 19h30
Bahia x  Sport
Botafogo x  Cruzeiro
n 20h
Ceará x Corinthians
n 21h
Paraná  x Chapecoense
Palmeiras x Atlético-PR
n 21h45
Atlético-MG x  São Paulo
Internacional x  Flamengo

Quinta-feira
n 19h
Fluminense x VitóriaVIT
Santos x Grêmio
n 20h
América-MG x Vasco

A lua de mel de Bar-
bieri com os flamenguistas 
sofreu um forte arranhão 
quando o time não supe-
rou o Cruzeiro e caiu nas 
oitavas de final da Liber-
tadores, na última quarta-
feira.  Já faz 34 anos que o 

Rubro-Negro não conse-
gue ao menos avançar até 
a semifinal da competição 
continental.

No Brasileiro, uma 
simples vitória sobre o 
vice-lanterna Ceará teria 
deixado o Flamengo a ape-

nas dois pontos do líder 
São Paulo ao fim da 22ª 
rodada. Mas a diferença 
entre os dois é de cinco 
pontos. Contra o Inter, na 
quarta, o jogo é de cará-
ter decisivo. Para Maurício 
Barbieri.

Mais três jogadores da 
seleção se apresentaram 
nos Estados Unidos na ma-
nhã de ontem para os dois 
primeiros amistosos após 
a Copa do Mundo: Lucas 
Paquetá, Éverton e Hugo 
Moura. O trio que atua no 
futebol brasileiro chegou 
ao hotel em Nova Jersey 
por volta das 8h30 (de 

Brasília) na companhia do 
coordenador de seleções 
da CBF, Edu Gaspar. O jo-
vem goleiro do Flamengo, 
aliás, quase caiu ao sair da 
van.

Ao todo, 15 jogadores 
já se apresentaram para os 
dois primeiros amistosos 
do novo ciclo da Seleção 
de olho na Copa do Mundo 
de 2022. A lista original di-
vulgada por Tite em agos-
to sofreu três mudanças 

antes da viagem. Duas por 
lesão e uma por motivos 
pessoais. Renato Augusto 
avisou que não se apre-
sentaria e, devido a pro-
blemas particulares, vai se 
ausentar até mesmo dos 
treinamentos do Beijing 
Guoan. Já Pedro e Fagner 
foram cortados por lesão e 
deram lugar a Richarlison 
e Éder Militão, respectiva-
mente.

A seleção vai dispu-

tar ainda seis amistosos 
em 2018. Os dois pri-
meiros compromissos do 
novo ciclo serão nos pró-
ximos dias, contra os Es-
tados Unidos, dia 7 de se-
tembro, em Nova Jersey, 
e diante de El Salvador, 
dia 11, em Washington. 
Os outros quatros jogos 
restantes estão marcados 
para outubro e novem-
bro, ainda sem adversá-
rios definidos.

Jogadores se apresentam à Seleção
Brasileira para amistosos nos EUa

O técnico Maurício Barbieri já admite a grande queda de rendimento da equipe nos últimos jogos, mas não consegue explicar nem resolver os problemas do time, que vem frustrando os torcedores

Foto: Gilvan de Sousa

O meia Lucas Paquetá se apresentou ontem à Seleção Brasileira, nos Estados Unidos. Ele chegou juntamente com o goleiro Hugo e o atacante Éverton

Foto: Pedro Martins
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Além do técnico Evaristo Piza, o Belo garantiu os atletas Marco Aurélio, Clayton, Fábio Alves, Rogério, Lula e Dico

Botafogo mantém a base 
visando disputas de 2019

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

O Botafogo segue esta se-
mana com as negociações para 
a renovação de contrato com al-
guns jogadores do atual elenco, 
que interessam ao clube para a 
próxima temporada. O trabalho 
de manutenção de boa parte do 
grupo começou logo após a eli-
minação do Campeonato Brasi-
leiro da Série C, com a garantia 
da continuação da comissão téc-
nica, tendo à frente o treinador 
Evaristo Piza. 

Após a contratação do téc-
nico até o final de 2019, o Belo 
acertou com os meias Clayton e 
Marco Aurélio, o lateral Fábio Al-
ves, o volante Rogério, o zagueiro 
Lula e o atacante Dico. Este últi-
mo está se recuperando de uma 
cirurgia no ombro. Ele está fa-
zendo fisioterapia e voltará com 
o grupo no início da pré-tem-
porada. Por outro lado, alguns 
atletas já tiveram seus contratos 
encerrados e não continuarão no 
clube. Este é o caso dos volantes 
Hiroshi, Allan Dias e Rafael Jataí. 

Até o momento, o Botafogo 
tem para a defesa, o lateral Fábio 
Alves e os zagueiros Lula e Wa-
lber. Para o meio campo, o time 
tem os volantes Rogério e Djavan 
e os meias Marcos Aurélio e Clay-
ton. Até o final de semana, novos 
jogadores deverão renovar seus 
contratos com o Belo. Sobre 
novas contratações, o clube só 
investirá mais na frente, após sa-
ber a totalidade dos atletas que 
vão continuar no clube.

O técnico Evaristo Piza dis-
se que o planejamento para o 
próximo ano continua, mas que 
ainda não tem uma previsão em 
relação ao início da pré-tempo-
rada.

"Nós vamos aguardar a di-
vulgação do calendário da CBF 
para 2019. Só a partir daí, é que 
saberemos quando deveremos 
começar os trabalhos visando as 
primeiras competições da pró-
xima temporada. A nossa ideia 
é manter uma boa base e trazer 
bons jogadores para formarmos 
um time ainda mais forte do que 
o deste ano. Vamos em busca 
do título paraibano, de uma boa 
campanha na Copa do Brasil e na 
Copa do Nordeste, e no segundo 
semestre, se dedicar ao grande 
objetivo do clube, que é o aces-
so à Série B, que por pouco, não 
conseguimos este ano", disse o 
treinador.

Editoração: MaradonaEdição: Geraldo Varela

Manter a base é preciso
A cada ano que passa, a diretoria do 

Botafogo vem aprendendo com os erros e 
acertando cada vez mais. Esta semana, o 
clube deu uma demonstração disto ao manter 
a comissão técnica que fez um trabalho muito 
bom, e já começa a manter uma boa base para 
a próxima temporada. Foi-se o tempo em que 
todo o ano mandava um elenco todo embora 
e se contratava outro. O que se via era uma 
equipe sem entrosamento nenhum no início 
das temporadas, e a contratação no atacado 
trazia no meio, alguns jogadores que não 
tinham condições de vestir a camisa do Belo. 

A permanência do excelente meia Clay-
ton, do maestro e homem das bolas para-
das, Marcos Aurélio, e o homem da pegada 
Rogério, mostra que o treinador quis manter 
praticamente o mesmo meio campo, a parte 
principal de um time de futebol, a ligação 
da defesa com o ataque. Na defesa, o bom 
lateral Fábio Alves e o zagueiro Lula também 

continuam na equipe. E no ataque, o sempre 
muito útil nos contra-ataques, Dico, também 
continua. 

Por outro lado, os que anunciaram já os 
desligamentos do clube não vão deixar muita 
saudade. Allan Dias só foi útil nos primeiros 
meses do ano, depois amargou o banco e não 
pôde mais produzir um bom futebol para o 
clube. O volante Rafael Jataí foi um recordis-
ta nordestino no quesito cartões amarelos 
e vermelhos, e vivia suspenso. Já Hiroshi 
chegou por aqui com a fama de um grande 
jogador, mas só veio produzir alguma coisa, 
nos últimos 2 meses. Muito pouco para fazer 
jus ao seu alto salário. 

Acredito que ainda esta semana, mais 
alguns jogadores deverão assinar a renova-
ção de contrato. Na minha modesta opinião, 
acho que o lateral Gedeilson, o goleiro Saulo 
e o atacante Nando deveriam continuar. Sau-
lo então, dificilmente não seria titular com a 

experiência e o talento que tem. Os outros, 
poderiam ajudar bastante ao grupo, sobre-
tudo nos jogos do Campeonato Paraibano, 
onde o nível é bem inferior, comparado com 
as disputas de uma Série C ou das Copas do 
Nordeste e do Brasil. Vamos esperar para ver 
quem vai mais continuar no Belo.

Em relação aos que virão, ainda é cedo 
para dizer algo, já que muitos atletas ainda es-
tão jogando e têm contratos com seus clubes. 

Olho no Palmeiras
Flamengo, São Paulo e Internacional co-

meçam a perder pontos importante, fazendo 
com que o Grêmio e o Palmeiras se aproxi-
mem da luta pelo liderança do Campeonato 
Brasileiro. Os dois clubes têm amplas condi-
ções de em poucas rodadas assumirem o topo 
da tabela. O Grêmio despensa comentários, é 
o campeão atual da Libertadores, e apesar de 
ter perdido jogadores, se dá o luxo de dispu-

tar o Brasileirão com um time de reservas. 
Já o Palmeiras, desde a chegada de Felipão, 
é outro time. Vem passando por cima dos 
adversários com uma única derrota, para o 
Cerro Porteño do Paraguai, pela Libertadores.

Eleições da FPF
Com a divulgação da lista dos clubes aptos 

a votarem, na última sexta-feira, ficou ainda 
mais difícil o registro de mais de uma chapa 
para as eleições da FPF. Alguns pretendentes 
contavam com votos de clubes inadimplentes, 
e outros sem terem disputados competições 
organizadas pela FPF, nos últimos 2 anos. No 
caso dos inadimplentes, ainda há prazo para 
quitar os débitos junto à FPF e CBF. Mas em 
relação aos outros casos, não há salvação, o 
impedimento de votar é claro. Esta semana 
deveremos ter o registro de alguma chapa, aí 
vamos ver quem tem realmente o apoio dos 
clubes, como os candidatos dizem ter.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.brFalando de esportes

Segunda Divisão

Clubes seguem fazendo
amistosos antes da estreia

Com a aproximação do 
início do Campeonato Pa-
raibano da Segunda Divi-
são, os clubes já começam 
a realizar jogos-treinos 
para ajustar as equipes. No 
último sábado, o São Paulo 
Crystal enfrentou a equipe 
sub-19 do CSP e venceu 
por 3 a 0. O jogo foi dispu-
tado no Estádio Carneirão, 
em Cruz do Espírito Santo. 
Os gols do Tricolor foram 
marcados por Alenilson, 
Ebinho e Victor.

O São Paulo Crystal 
está no grupo do Litoral, 

juntamente com o Interna-
cional de Lucena, Spartax 
de João Pessoa e Confiança 
de Sapé. A estreia do Trico-
lor de Cruz do Espírito San-
to está programada para o 
dia 16 de setembro, contra 
o Internacional, às 15 ho-
ras, no Carneirão. 

O técnico Jason Vieira 
gostou da movimentação 
do time. "É um começo de 
trabalho e serviu para ver 
os jogadores em ação e dar 
já um ritmo de jogo a equi-
pe. No próximo final de se-
mana, faremos um outro 
amistoso, em Lagoa Nova, 
contra o Tabajara, prova-
velmente o último antes 

da estreia no campeonato", 
disse o treinador. 

Confiança x Perilima
Dois outros clubes que 

vão participar da Segundo-
na estiveram em ação no 
final de semana. Em Sapé, 
o Confiança enfrentou o 
Perilima, clube que está no 
grupo do Agreste, ao lado 
da Queimadense, Sport 
Club e Picuiense. O jogo foi 
disputado no Estádio Ta-
deuzão, e terminou empa-
tado em 1 a 1. 

Além dos gols, o deta-
lhe curioso da partida foi 
um ataque de um enxame 
de abelha. O jogo teve de 

ser interrompido, e os joga-
dores escaparam ilesos, após 
se deitarem no gramado. 

Os dois clubes estreiam 
no Campeonato Paraibano 
da Segunda Divisão no dia 
16 deste mês. O Confiança 
vai a João Pessoa, enfrentar 

o Spartax, às 15 horas, no 
CT Ivan Thomas. Já a Peri-
lima fará seu primeiro jogo 
na competição, contra o Pi-
cuiense, no Estádio Presiden-
te Vargas, em Campina Gran-
de. Ambas as partidas terão 
início às 15 horas.

Marco Aurélio (ao lado da menina) garantiu a sua permanência no clube em 2019, mas antes vai reforçar o Sampaio Corrêa nas disputas do Campeonato Brasileiro da Série B deste ano

Jazon Vieira agora comanda o São Paulo Crystal que venceu o CSP por 3 a 0

Foto: TVTorcedor

Foto: BlogdoGarotão



PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO E CULTURA

CHAMADA PÚBLICA 03.2018.
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, na sala de 

reuniões, Prédio Sede da Prefeitura Municipal à Rua Dr. João pequeno, 39, Centro – Alagoinha/
PB, às 08h30min, do dia 27.09.2018, “Chamada Pública 03.2018”, do tipo menor preço, para 
aquisições parceladas de gêneros alimentícios da agricultura familiar e do empreendedor familiar 
rural, destinados ao atendimento do Programa de Alimentação Escolar/PNAE. Fundamento Legal: 
Leis Federais 8.666/93 / 11.947/2009 e de conformidade ao disposto nas Resoluções/CD/FNDE nº 
26, de 17/06/2013 e 04, de 03/04/2015 e demais legislações vigentes. Informações: no horário das 
08h00min às 12h00min, dos dias úteis, na Secretaria Municipal de Educação.

Alagoinha/PB, 03 de setembro de 2018.
JOSÉ VAMBERTO MARTINIANO DA SILVA - Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

SEGUNDO TERMO ADITIVO.
REF: TOMADA DE PREÇOS 02.2018.
OBJETO: Prorrogação por mais 02 (dois) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 85/2018 datado de 12/04/2018 e com prazo de vigência inicial de 02 (dois) 
meses e ao Primeiro Aditivo com vigência até 13/08/2018, celebrado inicialmente entre as partes, 
objetivando a Contratação de empresa no ramo pertinente para Reforma e Ampliação do Centro de 
Referência da Saúde da Mulher, localizado na Rua Antônio Alfredo da Silva, s/n - Centro - Belém/PB.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM – RENATA CHRISTINNE FREITAS 
DE SOUZA LIMA BARBOSA. CONTRATADA: RVA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA – CNPJ: 
15.161.782/0001-18 – VICTOR MENDES DE AQUINO RIBEIRO

JUSTIFICATIVA: Após análise à toda documentação técnica, inclusive a Planilha de Quantitativos 
e preços do contrato em epígrafe, verificou-se que a obra está em andamento.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 09/08/2018.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 14/10/2018 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

SEGUNDO TERMO ADITIVO.
REF: TOMADA DE PREÇOS 03.2018.
OBJETO: Prorrogação por mais 02 (dois) meses, contados do término do prazo de vigência 

do Termo de Contrato de nº 94/2018 datado de 08/05/2018 e com prazo de vigência inicial de 02 
(dois) meses e ao Primeiro Aditivo datado de 02/07/2018 com vigência até 09/09/2018, celebrado 
inicialmente entre as partes, objetivando a Contratação de empresa no ramo pertinente para cons-
trução de muro de contenção (arrimo) da obra de construção da Creche Proinfância situada na Rua 
Deputado Antônio D’Avila Lins, Belém/PB.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM – RENATA CHRISTINNE FREITAS 
DE SOUZA LIMA BARBOSA. CONTRATADA: RVA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA – CNPJ: 
15.161.782/0001-18 – VICTOR MENDES DE AQUINO RIBEIRO

JUSTIFICATIVA: Após a análise à toda documentação técnica, inclusive a Planilha de Quan-
titativos e Preços do contrato, constatamos que o muro está com 89,40% executado, esperando 
apenas a execução do item 8 (plantio de grama), para ser concluído.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 03/09/2018.
VIGÊNCIA DO NOVO TERMO ADITIVO: 10/11/2018 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00025/2018, que objetiva: Contratação de 
empresa para prestação de Serviços tecnicos especializados de DIGITALIZAÇÃO E GUARDA 
EM NUVEM; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: WR- Arquivo 
Digital Ltda - R$ 44.000,00.

Campina Grande - PB, 03 de Setembro de 2018
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00023/2018, que objetiva: Contratação de empresa 
para fornecimento de Equipamentos de Proteção Individual - EPI´S para uso dos agentes de Trânsito 
da STTP - Superintendência de Trânsito e Transportes Públicos, no desempenho de suas atividades, 
conforme especificações constantes no termo de referência.; HOMOLOGO o correspondente pro-
cedimento licitatório em favor de: HIPER COMERCIO DE SUPRIMENTOS EIRELI - R$ 97.909,57; 
LC - Empreendimentos e Distribuidora Ltda - R$ 248.935,95.

Campina Grande - PB, 03 de Setembro de 2018
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CASSERENGUE 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 0014/2018

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00014/2018, que objetiva: Locação de veículos tipo 
passeio, com condutor, para prestar serviços junto a Secretaria Municipal de Saúde deste Município; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: FAGNER JERÔNIMO DA 
SILVA - R$ 3.450,00; GERALDO FERREIRA DA SILVA - R$ 9.350,00; GILMA DA SILVA RIBEIRO 
- R$ 9.250,00; ISRAEL SILVINO ALVES - R$ 8.000,00; JOSÉ ADAILTON DA SILVA - R$ 9.300,00; 
JOSÉ OLIVEIRA SILVA - R$ 9.400,00; JOSÉ PAULINO BRAZ - R$ 8.000,00; MANOEL FERREIRA 
DA SILVA - R$ 8.550,00; MARIA APARECIDA ARAÚJO - R$ 8.500,00; SEVERINO TARGINO DOS 
SANTOS - R$ 7.650,00; WILMA SILVA DE OLIVEIRA - R$ 9.450,00.

Casserengue - PB, 01 de agosto de 2018
WILLIAN SANTOS BASÍLIO - Secretário Municipal de Saúde

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CASSERENGUE 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Locação de veículos tipo passeio, com condutor, para prestar serviços junto a Secretaria 
Municipal de Saúde deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00014/2018. 
DOTAÇÃO: Recursos Ordinários/NASF/PSF 3390.36 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa 
Física. VIGÊNCIA: 5 (cinco) meses. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de 
Casserengue e: CT Nº 00028/2018 - 02.08.18 - FAGNER JERÔNIMO DA SILVA - R$ 3.450,00; CT 
Nº 00029/2018 - 02.08.18 - GERALDO FERREIRA DA SILVA - R$ 9.350,00; CT Nº 00030/2018 
- 02.08.18 - GILMA DA SILVA RIBEIRO - R$ 9.250,00; CT Nº 00031/2018 - 02.08.18 - ISRAEL 
SILVINO ALVES - R$ 8.000,00; CT Nº 00032/2018 - 02.08.18 - JOSÉ ADAILTON DA SILVA - R$ 
9.300,00; CT Nº 00033/2018 - 02.08.18 - JOSÉ OLIVEIRA SILVA - R$ 9.400,00; CT Nº 00034/2018 
- 02.08.18 - JOSÉ PAULINO BRAZ - R$ 8.000,00; CT Nº 00035/2018 - 02.08.18 - MANOEL FER-
REIRA DA SILVA - R$ 8.550,00; CT Nº 00036/2018 - 02.08.18 - MARIA APARECIDA ARAÚJO - R$ 
8.500,00; CT Nº 00037/2018 - 02.08.18 - SEVERINO TARGINO DOS SANTOS - R$ 7.650,00; CT 
Nº 00038/2018 - 02.08.18 - WILMA SILVA DE OLIVEIRA - R$ 9.450,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
TOMADA DE PREÇO 002/2018
Errata – AVISO DE ABERTURA

Na publicação do Diário Oficial do Estado e Jornal A Uniãodo dia 01 de Setembro do corrente 
ano, no Aviso de Licitação da Tomada de Preço 002/2018 cujo objeto Contratação de empresa para 
a construção do Centro de Zoonoses no Município de Cabedelo, onde se lê: “às 09:00 horas do dia 
18 de Setembro de 2018”  leia-se “às 11:00 horas do dia 18 de Setembro de 2018”.

Cabedelo, 03 de Setembro de 2018.
CARLOS ANTÔNIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Presidenteda CPL.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00021/2018. OBJETO: Contratação de pessoal espe-

cializado para avaliação dos imóveis (lotes) situados no Município de Conde/PB.. FUNDAMENTO 
LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Compras. 
RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 30/08/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de realiazação de Análises Clínicas Laboratoriais, compreendendo a 

coleta do material biológico, sua análise e entrega de seu resultado, para a definição de diagnósticos 
clínicos de usuários do Sistema Único de Saúde do Município de Conde - PB.. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00002/2018. DOTAÇÃO: 16.00 Secretaria Municipal de Saúde 10 
301 0034 2053 Manutenção das Atividades da Secretaria Municipal de Saúde 211.01 Receitas de 
Impostos e de Transferência de Imposto - Saúde 292 33.90.39 01 Outros Serviços de Terceiros 
Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de 
Saúde de Conde e: CT Nº 00153/2018 - 23.08.18 - DORE E PACHECO SEGURANÇA EM MEDICINA 
DO TRABALHO LTDA - R$ 448.070,38.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARRAPATEIRA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Vieira, 57 - Centro - Carrapateira - PB, às 11:00 horas do dia 18 de Setembro de 2018, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE UNIDADE MÓVEL 
DE SAÚDE /PROPOSTA DE AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTO/MATERIAL PERMANENTE Nº. DA 
PROPOSTA: 11579.536000/1170-01. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2009. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 35531003. E-mail: prefeitura@
carrapateira.pb.gov.br. Edital: http://www.carrapateira.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Carrapateira - PB, 28 de Agosto de 2018
WEBERTON VIEIRA FERREIRA DE MENESES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARRAPATEIRA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Vieira, 57 - Centro - Carrapateira - PB, às 10:00 horas do dia 18 de Setembro de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESAS DO 
RAMO PERTINENTE PARA AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E MATERIAIS PERMANENTE 
Nº. DA PROPOSTA: 11579.536000/1170-03 PARA ATENDER A REDE DE ATENÇÃO BÁSICA DA 
SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO CARRAPATEIRA-PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2009. Informa-
ções: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
35531003. E-mail: prefeitura@carrapateira.pb.gov.br. Edital: http://www.carrapateira.pb.gov.br/ ou 
www.tce.pb.gov.br. 

Carrapateira - PB, 28 de Agosto de 2018
WEBERTON VIEIRA FERREIRA DE MENESES - Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARRAPATEIRA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Vieira, 57 - Centro - Carrapateira - PB, às 12:00 horas do dia 18 de Setembro de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: FORNECIMENTO PARCELADO DE 
PNEUS (INCLUSO ALINHAMENTO E ALANCEAMENTO), CÂMARAS E PROTETORES DESTI-
NADOS ÀS DIVERSAS SECRETARIAS E AO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE 
CARRAPATEIRA - PB. 01. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 35531003. E-mail: prefeitura@carrapateira.
pb.gov.br. Edital: http://www.carrapateira.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Carrapateira - PB, 28 de Agosto de 2018
WEBERTON VIEIRA FERREIRA DE MENESES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Joca Claudino, S/N - Por do Sol - Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, às 10:00 horas do dia 17 
de Setembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Registro de Preços para fornecimento 
de paralelepípedo, areia e brita. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 009/2006. Informações: no horário das 07:00 as 
13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3531-2534. E-mail: pregao@
cajazeiras.pb.gov.br. Edital: http://transparencia.cajazeiras.pb.gov.br/editais/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Cajazeiras - PB, 03 de Setembro de 2018
EMÍDIO DINIZ BATISTA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Joca Claudino, S/N - Por do Sol - Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, às 12:00 horas do dia 
17 de Setembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Registro de Preços para 
disponibilização de mão de obra especializada em serviços de manutenção e suporte a Secretaria 
de Infraestrutura do município de Cajazeiras, com fornecimento de mão de obra e respectivos 
fardamentos e EPIs (pedreiros, pintores, encanadores, servente, ajudante e auxiliares de operação 
em geral, calceteiro, serralheiro, gesseiro, azulejista, eletricista), a serem executados no âmbito da 
Prefeitura Municipal de Cajazeiras- PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 009/2006. Informações: no horário das 07:00 as 
13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3531-2534. E-mail: pregao@
cajazeiras.pb.gov.br. Edital: http://transparencia.cajazeiras.pb.gov.br/editais/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Cajazeiras - PB, 03 de Setembro de 2018
EMÍDIO DINIZ BATISTA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL Nº 60015/2018

A Prefeitura Municipal de Cajazeiras, através de sua Pregoeira Oficial, comunica aos participantes 
e demais interessados, referente ao PREGÃO PRESENCIAL Nº 60015/2018, cujo objeto é a CON-
TRATAÇÃO DE SERVIÇOS MÉDICOS ESPECIALIZADOS PARA REALIZAÇÃO DE CIRURGIAS 
DE CATARATAS PARA ATENDER A POPULAÇÃO DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS, que, após 
a análise detalhada dos documentos de habilitação apresentados pela empresa CIED - CENTRO 
DE IMAGEM ELIZABETE DANTAS LTDA - CNPJ: 10.140.324/0001-89, verificou-se que a mesma 
apresentou a documentação em conformidade com o exigido no instrumento convocatório, pelo que 
foi declarada habilitada. Nos termos do art. 4º, inciso XVIII da Lei 10.520/2002, fica estabelecido 
o prazo de 3 (três) dias para apresentação de recursos, ficando os demais licitantes desde logo 
intimados para apresentar contra-razões em igual número de dias. Informações: Avenida Joca 
Claudino, S/N - Por do Sol - Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, no horário das 07:00 as 13:00 
horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3531-2534. E-mail: pregaopmcajazeiras@gmail.com

Cajazeiras - PB, 03 de setembro de 2018
DENYZE GONSALO FURTADO

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD10002/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº 
AD10002/2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A AQUISIÇÃO DE AMBULÂN-
CIA TIPO A - VEÍCULO PARA SIMPLES REMOÇÃO - TIPO FORGUETA DESTINADA À SECRETA-
RIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE CAJAZEIRAS - PB.; RATIFICO o correspondente procedimento 
em favor de: MANUPA COMÉRCIO DE EQUIPAMENTOS E FERRAMENTAS EIRELI - R$ 75.893,00.

Cajazeiras - PB, 28 de Agosto de 2018
JOSE ALDEMIR MEIRELES DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
PROCESSO LICITATÓRIO Nº. 048/2018

HOMOLOGAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2018
NOS TERMOS DO RELATÓRIO FINAL APRESENTADO PELA COMISSÃO PERMANENTE DE 

LICITAÇÃO E OBSERVADO PARECER DA ASSESSORIA JURÍDICA, REFERENTE AO PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 00032/2018, QUE OBJETIVA A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E UTENSÍ-
LIOS DE COZINHA PARA ATENDER A DEMANDA DA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO 
DESTE MUNICÍPIO; HOMOLOGO O CORRESPONDENTE PROCEDIMENTO LICITATÓRIO EM 
FAVOR DE: ALLIANÇA EQUIPAMENTOS MÉDICOS LTDA - ME - CNPJ: 28.421.328/0001-09, O 
VALOR GLOBAL DE R$ 29.190,00 (VINTE E NOVE MIL CENTO E NOVENTA REAIS). COXIXO-
LA - PB, 03 DE SETEMBRO DE 2018. GIVALDO LIMEIRA DE FARIAS – PREFEITO MUNICIPAL 
DE COXIXOLA/PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
PROCESSO LICITATÓRIO Nº. 048/2018

EXTRATO DE CONTRATO PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2018
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 048/2018 / PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00032/2018

OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E UTENSÍLIOS DE COZINHA PARA ATENDER A 
DEMANDA DA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO DESTE MUNICÍPIO. CONTRATANTE: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA / GIVALDO LIMEIRA DE FARIAS. CONTRATADO: 
CONTRATO Nº. 6.32.01/2018: ALLIANÇA EQUIPAMENTOS MÉDICOS LTDA - ME - CNPJ: 
28.421.328/0001-09, O VALOR GLOBAL DE R$ $ 29.190,00 (VINTE E NOVE MIL CENTO E 
NOVENTA REAIS).  VIGÊNCIA: 31/12/2018. DATA DA ASSINATURA: 03/09/2018. DOTAÇÃO OR-
ÇAMENTÁRIA: 2.03 / 12.361.0017.1005 / 124.01 (OUTRAS TRANSFERÊNCIAS DE RECURSOS 
DO FNDE). FUNDAMENTO LEGAL: LEI FEDERAL N.º 8.666 DE 21 DE JUNHO DE 1993 E SUAS 
ALTERAÇÕES, QUE INSTITUI NORMAS PARA LICITAÇÕES E CONTRATOS DA ADMINISTRA-
ÇÃO PÚBLICA, LEI FEDERAL N.º10.520/02 E DECRETOS FEDERAIS: 3.555/2000, 5.450/2005, 
5.504/2005, DECRETO MUNICIPAL Nº 001/2013.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00042/2018, que objetiva: Contratação de 
empresa especializada na área de informática, para locação de softwares de gestão pública dos 
Sistemas de Tributos e de Almoxarifado, para atender a demanda operacional desta Prefeitura, 
os quais incluem manutenção corretiva e preventiva necessária ao aprimoramento dos mesmos, 
implantação e treinamento de usuários e suporte técnico operacional nos sistemas contratados.; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ELMAR PROCESSAMENTO 
DE DADOS LTDA - EPP - R$ 21.360,00.Esperança - PB, 03 de Setembro de 2018. NOBSON 
PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Tomada de Preços nº 00009/2018. OBJETO: Execução de Obra Remanescente de 

Construção de Quadras Coberta Com Vestiários No Município de Esperança/PB. NOTIFICAÇÃO: 
Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados 
da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a 
assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: FC Fernandes Carvalho Construtora Ltda - CNPJ 
13.570.141/0001-91. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Antenor Navarro, 837 - Centro - Espe-
rança - PB, no horário das 08h00min Às 12h00min dos dias úteis. Telefone: (083) 3361-3801.Espe-
rança - PB, 03 de Setembro de 2018. EDMILSON LOPES DE MORAIS - Presidente da Comissão.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MEDICAMENTOS (PSICOTRÓPICOS) DESTINADO A 

DISTRIBUIÇÃO GRATUITA AOS USUÁRIOS DO SISTEMA MUNICIPAL DE SAÚDE DESTE MUNI-
CÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00017/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Esperança: 09.009-FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 09009.10.303.1007.2032 
- DESENV AS ATIV DO BLOCO DE FARMACIA BASICA-BLAFB 3.3.90.32.00.00 MATERIAL DE 
DISTRIBUICAO GRATUITA 211 3.3.90.32.00.00 MATERIAL DE DISTRIBUICAO GRATUITA 212. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Esperança e: CT Nº 00208/2018 - 28.08.18 - LARMED DISTRIBUIDORA DE MED. 
E MAT. MEDICO. HOSPITALAR LTDA - R$ 60.600,00; CT Nº 00218/2018 - 28.08.18 - NNMED 
DISTRIBUIÇÃO IMP. E EXPORT. DE MEDICAMENTOS LTDA - EPP - R$ 80.939,50.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00041/2018, que objetiva: Aquisição parcelada de 
água mineral para atender as necessidades de diversas secretarias deste município.; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: CAIO RANALYSON FELIX - R$ 8.250,00.

Esperança - PB, 31 de Agosto de 2018
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA – Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição parcelada de água mineral para atender as necessidades de diversas 

secretarias deste município.. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00041/2018. DO-
TAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Esperança: 02.002-GABINETE DO PREFEITO 
02002.04.122.2001.2002 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DO GABINETE 3.3.90.30.00.00 
MATERIAL DE CONSUMO 001 02.007-SECRETARIA DE EDUCACAO 02007.12.361.1003.2014 - 
MANUTENCAO DAS ATIVIDADES COM FUNDES 40% 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 
113 02007.12.361.1003.2015 - MANUT DAS ATIV DO ENSINO FUNDAMENTA MDE 3.3.90.30.00.00 
MATERIAL DE CONSUMO 111 02.011-SEC DE OBRAS, URBANISMO E TRANSPORTE 
02011.15.122.2001.2045 - MANUT DAS ATIV SEC DE OBRAS URBANISMO E TRANSPORTE 
3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 001 02.012-SEC DE AGRIC, REC HIDRICOS E MEIO 
AMBIENTE 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 001 02012.20.122.2001.2051 - MAN DAS A. 
SEC DE AGRIC R HIDRICOS E MEIO AMBIENTE 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 001 
09.009-FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 09009.10.301.1017.2030 - MANUT DAS ATIV DO SISTEMA 
MUNICIPAL DE SAUDE 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 211 3.3.90.30.00.00 MATERIAL 
DE CONSUMO 212 09009.10.301.1017.2072 - MANUT.DAS ATIV DO PROG SAÚDE DA FAMILlA 
3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 211 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 212 
09009.10.302.1017.2081 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO SAMU 3.3.90.30.00.00 MATERIAL 
DE CONSUMO 211 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 212 09009.10.302.1018.2077 - 
MANUTENÇÃO DA UNIDADE HOSPITALAR E AMBULATORIAL 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE 
CONSUMO 211 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 212 10.010-FUNDO MUNIC DE ASSIST 
E SERVICO SOCIAL 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 001 10010.08.243.1005.2037 
- MANUTENCAO DO CONSELHO TUTELAR 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 001. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Esperança e: CT Nº 00222/2018 - 03.09.18 - CAIO RANALYSON FELIX - R$ 8.250,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00029/2018, que objetiva: Contratação de 
oficineiros especializados para realização de oficinas complementares à implementação das ações 
sociais, destinadas as famílias e aos jovens usuários dos serviços de Assistência Social atendidos 
pelo CRAS-SCFV; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: Pauliano 
Lamec Matias dos Santos - ME - R$ 148.550,00.

Gado Bravo - PB, 03 de Setembro de 2018
PAULO ALVES MONTEIRO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de oficineiros especializados para realização de oficinas complementares 

à implementação das ações sociais, destinadas as famílias e aos jovens usuários dos serviços de 
Assistência Social atendidos pelo CRAS-SCFV. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00029/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Gado Bravo: 08.008 FUNDO MUNICI-
PAL DE AÇÃO SOCIAL 08 244 1008 2033 Manter as Atividades do Fundo Municipal de Assistência 
Social-RP 3390.39 99 Outros Serv. de Terc. Pessoa Jurídica 08 244 1008 2037 Manutenção dos 
Serviços da Proteção Social Básicas SCFV / PBF / CRAS) 3390.39 99 Outros Serv. de Terc. Pes-
soa Jurídica 08 244 1008 2036 Manutenção e Gerenciamento do Bolsa Familia - IGDBF. 3390.39 
99 Outros Serv. de Terc. Pessoa Jurídica 08 244 1008 2040 Desenvolver despesas d programas 
FNAS 3390.39 99 Outros Serv. de Terc. Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gado Bravo e: CT Nº 00092/2018 - 03.09.18 - Pauliano 
Lamec Matias dos Santos - ME - R$ 148.550,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00092/2018 - SRP

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Solon de Lucena, 26, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 09h00min, do dia 19 de Setembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
Registro de Preços, para: Contratação de empresa no ramo pertinente no Sistema de Gerenciador 
de Infrações de Trânsito, conforme termo de referência. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário 
das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.
pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 31 de Agosto de 2018
JOSEILTON SANTOS FIDELES JÚNIOR

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE REVOGAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 00004/2018
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através da comissão, torna público para conhecimento dos 

interessados a REVOGAÇÃO da tomada de preços Nº 00004/2018, cujo objeto contratação de 
empresa para execução dos  serviços de com a reforma da Escola Municipal Ceci Badú de Sousa, 
localizada no município de Ibiara – PB, atendendo ao Convênio nº 0367/2018, firmado entre a Secre-
taria de Estado da Educação e a Prefeitura Municipal de Ibiara. Demais informações encontram-se 
a disposição dos interessados no endereço, na Rua Prefeito Antonio Ramalho Diniz, 26, Ibiara-PB, 
no horário das 07:00 às 12:00 horas, contatos pelo telefone (0**83) 3454-1035.

Ibiara-PB, 03 de Setembro de 2018.
Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 COMUNICADO-CONTINUIDADE DOS TRABALHOS – FASE DE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇOS Nº00004/2018

A CPL convoca os interessados para dar prosseguimento aos trabalhos referente a TOMADA DE 
PREÇOS Nº 0004-2018, que objetiva: Contratação de empresa especializada em construção civil 
para, execução dos serviços de reforma e ampliação da Escola Municipal Maurino Rodrigues, junto 
a prefeitura municipal de Itatuba/PB; Cuja sessão pública será realizada no dia 06 de Setembro de 
2018, as 10h00min, no mesmo local anteriormente divulgado. Informações: no horário das 08:00 
as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3398-1020.

Email: pmitatuba_adm@hotmail.com 
Itatuba - PB, 03 de Setembro de 2018

JOSÉ LUKAS PEREIRA DE SOUZA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 33036/2018
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação, constituída 

através do Decreto nº 9041/2017, datado de 03 de outubro de 2017, torna público que fará realizar 
a licitação na modalidade Concorrência Nº 33036/2018, em regime de execução de empreitada 
por PREÇO UNITÁRIO, com tipo de licitação MENOR PREÇO GLOBAL, com Recursos próprios 
e de convênio, a ser realizada no dia 05/10/2018, às 09:00 horas, tendo como objeto contratação 
de empresa especializada para Implantação do Parque Ecológico Sanhauá contemplando revita-
lização e novas construções, inclusive áreas em seu entorno imediato, em João Pessoa. O Edital 
e seus anexos encontram-se à disposição dos interessados, no Portal da Transparência, no link 
http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes/concorrencia-no-330362018-seplan. e de forma 
suplementar na sala de reunião da Comissão Especial de Licitação, localizada na Rua Diógenes 
Chianca, 1.777, Prédio Anexo 4º andar, Água Fria, João Pessoa - PB, no horário das 08:00 às 12:00h 
e das 13:00 as 17:00h, onde poderá ser adquirido mediante a apresentação de um CD/DVD ou 
pendrive. Qualquer informação será prestada no local e horário acima citado.

João Pessoa, 03 de setembro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.060/2018

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL 
DE HIGIENE, LIMPEZA, E UTENSILIOS DOMÉSTICOS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DE DIVERSAS SECRETARIAS.

PROCESSOS ADMINISTRATIVOS Nº: 2018/025857, 2018/019195, e 2018/025842 da SEPPM; 
2018/019077 da SEMUSB; 2018/018666 da SEGAP; 2018/019008 da SEINFRA; 2018/018530 
da PROGEM; 2018/019094 da SEPLAN; 2018/025217 das SEFIN; 2018/018872 do GAPRE; 
2018/020597 da SECOM; 2018/016493 da SEREM; 2018/024525 da SEMAM; 2018/007330 da 
SEAD; 2018/025207 da SETUR; 2018/019654 da SEMHAB; 2018/021295 da SEDESP; 2018/019150 
da SEDURB; e 2018/018370 da COMPDEC.

DATA DA SESSÃO: 18/09/2018
Horário da Abertura das Propostas: 08:30 h. 
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fonte de Recurso: (00 – Recurso Ordinário; 05 – Convênio; e 20 – Fundo Municipal)
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes
Informações: licitacaojp@gmail.com ou sead.copel@joaopessoa.pb.gov.br

João Pessoa, 03 de setembro de 2018.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO
FASE DE JULGAMENTO DE PROPOSTA

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33027/2018
OBJETO: Contratação de empresa especializada para Reforma da Praça Lauro Leão Santa Rosa, 

localizada na Rua Melvin Jones em João Pessoa. A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da 
Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, constituída através do Decreto nº 9041/2017, datado de 
03 de outubro de 2017, comunica aos interessados que a empresa ENKO CONSTRUTORA EIRELI, 
interpôs recurso Administrativo processo n.º 2018/089488 no dia 31/08/2018, contra o resultado do 
julgamento das propostas comerciais. Ficam franqueadas vistas ao processo. 

João Pessoa, 03 de setembro de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DO AVISO DE SUSPENSÃO DE SESSÃO PÚBLICA

A Prefeitura Municipal de Livramento/PB, vem através de sua Presidente da CPL, que no uso 
de suas atribuições torna público para os interessadosno certame licitatório na modalidade Tomada 
de Preços Nº 001/2018, que a sessão pública prevista para ter início hoje às 08h:00 (Oito horas) do 
dia 03/09/2018, fica suspensa por tempo indeterminado, em virtude doMANDADO DE INTIMAÇÃO 
destinado a Sra. Jakeline David de Souz (Presidente da CPL) contendo a decisão oriunda do AGRAVO 
DE INSTRUMENTO Nº 0001157-87.2018.815.0000“ante o exposto, DEFIRO O PEDIDO DE TUTELA 
PROVISÓRIA RECURSAL, a fim de sustar os efeitos da decisão administrativa que inabilitou  a 
agravante e de assegurar a sua participação na próxima fase do procedimento licitatório, enquanto 
não julgado o mérito do agravo de instrumento”expedida no dia 02/09/2018 pela Dra. JOSCILEIDE 
FERREIRA DE LIMA (Juíza de Direito Plantonista de 2º Grau) do TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA 
PARAÍBA, protocolado no dia 02/09/2018, junto a Sra. Carmelita Estevão Ventura Sousa (Prefeita 
Constitucional do Município de Livramento/PB), desta forma esta Comissão de Licitação entende 
que com estasuspensão está evitando que sejam cometidos qualquer tipo de injustiça ou prejuízo 
contra os licitantes interessados neste certame.E ainda considerando que os atos desta CPL sempre 
foram norteados pelos princípios do Direito Administrativo (Legalidade, Impessoalidade, Moralidade, 
Publicidade e Eficiência), além do compromisso com a ética e a transparência e presteza, uma vez 
que sempre estivemos à disposição dos órgãos de fiscalização e controle para o acompanhamento 
permanente de nossas ações, informa que os membros da CPL estão à inteira disposição para demais 
esclarecimentos que se fizerem necessários.A CPL informa que vai remeter os autos do Processo 
Administrativo Nº 015/2018, na modalidade Tomada de Preços Nº 001/2018, para o TRIBUNAL DE 
CONTAS DO ESTADO DA PARAÍBA, para aquela corte de contas se pronuncie sobre o mérito da 
questão em que a CPL inabilitou a pessoa jurídica: Livramento Construções, Serviços e Projetos 
Eireli, CNPJ Nº 09.326.532/0001-98, e inabilitou a pessoa jurídica: Construtora Apodi Ltda, CNPJ 
Nº 17.620.703/0001-15, conforme foi solicitado através de um recurso administrativo protocolado 
no dia 19/07/2018 junto a CPL pela licitante Inova Construções e Empreendimentos Eireli, CNPJ 
Nº 19.420.845/0001-64, e após a CPL conceder o direito de defesa as duas licitantes inabilitadas 
esta CPL julgou deferido.Esta decisão deverá ser publicado em forma de extrato da mesma forma 
do instrumento convocatório.

Livramento/PB, às 07hs:55mim:10seg., do dia 03 de setembro de 2018.
Jakeline David de Sousa

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00012/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00012/2018, 
que objetiva: Abastecimento d’água através de carro pipa para atendimento emergencial através de 
carros pipa para atendimento da população da zona urbana atingido pela estiagem; RATIFICO o 
correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: Marcelo Batista Macena - R$ 36.000,00.

Poço Dantas - PB, 03 de Setembro de 2018
JOSÉ GURGEL SOBRINHO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Abastecimento d’água através de carro pipa para atendimento emergencial através de 

carros pipa para atendimento da população da zona urbana atingido pela estiagem. FUNDAMENTO 
LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00012/2018. DOTAÇÃO: Convênio número: 129/2018. VIGÊN-
CIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Poço Dantas e: CT Nº 00062/2018 - 03.09.18 - Marcelo Batista Macena - R$ 36.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00012/2018. OBJETO: Abastecimento d’água através 

de carro pipa para atendimento emergencial através de carros pipa para atendimento da população 
da zona urbana atingido pela estiagem. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso IV, da Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Obras e Serviços Municipais. RATIFICAÇÃO: 
Prefeito, em 03/09/2018.

Prefeitura Municipal de Piancó 
Extrato do Contrato

Pregão Presencial nº 00057/2018
Contratante: Prefeitura Municipal de Piancó. 
Contratada: DIMEX- DISTRIBUIÇÃO, IMPORTAÇÃO E EXPORTAÇÃO DE PRODUTOS EM 

GERAL LTDA.
Objeto: Registro de preços para a aquisição de utensílios domésticos para tender as necessidades 

de todas as secretarias do município de Piancó-PB.
Valor global: R$606.404,43 (seiscentos e seis mil, quatrocentos e quatro reais e quarenta e 

três centavos)
Piancó-PB, 03 de setembrode 2018

Daniel Galdino de Araújo Pereira- Prefeito

Prefeitura municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial nº 00061/2018
A Prefeitura de Piancó torna público por intermédio do seu Pregoeiro, Pregão Presencial n. 

00061/2018, às 08:30 horas do dia 18 de Setembro de 2018, com o objeto locação de caminhão 
pipa. O edital está disponível em www.pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 03 de Setembro de 2018.
André Alexandre do Nascimento- Pregoeiro 

Prefeitura Municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO 
Pregão nº 00062/2018

A Prefeitura Municipal de Piancó, torna público, por intermédio do seu Pregoeiro e equipe de 
apoio, licitação na modalidade Pregão Presencial 00062/2018, às 09:30 horas do dia 18 de Setembro 
de 2018, com o objeto: aquisição de duas Ambulâncias Tipo A - Simples Remoção Tipo Furgoneta, 
atendendo os termos de compromissos nº 2511301712191548825 e nº 2511301712271644305. O 
edital está disponível em www.pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 3 de Setembro de 2018.
André Alexandre do Nascimento - Pregoeiro
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PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00022/2018, em 07.03.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e a empresa CRV CONSTRUÇÕES E SER-

VIÇOS LTDA ME
OBJETO CONTRATUAL: PARA CONTINUAÇÃO DE CONSTRUÇÃO DE ESCOLA NO AMBITO 

DO PROGRAMA NACIONAL DE REESTRUTURAÇÃO E APARELHAGEM DA REDE ESCOLAR 
PÚBLICA DE EDUCAÇÃO INFANTIL TIPO C (CRECHE), CONVÊNIO Nº 657166/2009.

OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Pedra Branca-PB, 31 de Agosto de 2018
Allan Feliphe Bastos de Sousa - Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº 00086/2017, em 25.08.2017.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e a empresa DESTAK CONSTRUÇÕES E 

SERVIÇOS LTDA.
OBJETO CONTRATUAL: Execução de obra para execução dos serviços com a construção de 

cisternas para armazenagem de águas de chuvas, convênio FUNASA nº 0344/2016. 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Pedra Branca-PB, 17 de Agosto de 2018
Allan Feliphe Bastos de Sousa -  Prefeito                          

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA

EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Terceiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00100/2017, em 21.12.2017.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e a empresa COMPASSO EMPREENDIMEN-

TOS LTDA.
OBJETO CONTRATUAL: Execução dos serviços com a construção de quadra poliesportiva.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Pedra Branca-PB, 15 de Agosto de 2018
Allan Feliphe Bastos de Sousa -  Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS-PB
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 025/2018

TOMADA DE PREÇO Nº: 04.009/2018
TERMO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO 

Objeto: Contratação de empresa de engenharia especializada para execução referente à obra de 
conclusão de uma creche proinfância – tipo B- localizada no loteamento Geralda Medeiros-Patos/PB. 

A Prefeitura Municipal de Patos-PB, através da Comissão Permanente de Licitação, após consta-
tada a regularidade dos atos procedimentais, por meio do Prefeito Interino, o senhor Bonifácio Rocha 
de Medeiros, autoridade competente, com base no artigo 43, inciso VI da Lei N° 8.666/1993, resolve: 

1. HOMOLOGAR o procedimento licitatório referente à tomada de preço número 
04.009/2018, processo administrativo n° 025/2018, para contratação em epígrafe, conforme condi-
ções e especificações contidas no edital. 

2. ADJUDICAR o objeto do certame à empresa C3 engenharia LTDA-EPP, CNPJ N° 
20.198.694/0001-20, pelo valor de R$ 278.502,83 ( DUZENTOS E SETENTA E OITO MIL, QUI-
NHENTOS E DOIS REAIS E OITENTA E TRÊS CENTAVOS).

3. DETERMINAR que sejam adotadas as medidas cabíveis para a contratação da referida 
empresa. 

INFORMAÇÕES: Centro administrativo Aderbal Martins – gerência de Licitação, situado à rua 
Horácio Nobrega, s/n – Belo Horizonte – Patos-PB, em todos os dias úteis, no horário das 08h00min 
às 14h00min ou pelo site www.patos.pb.gov.br, no link Avisos de licitação.

CONTATOS: (83) 3423-1563- e-mail: licitacao@patos.pb.gov.br. 
Patos, 27 de Agosto de 2018. 

Bonifácio Rocha de Medeiros
Vice- Prefeito no exercício de Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00015/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 10:00 horas do dia 19 de Setembro de 
2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DE UMA CRECHE E UMA ESCOLA, NA CIDADE DE QUEIMA-
DAS - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. 
Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 03 de Setembro de 2018
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2018

O Município de Picuí – Prefeitura Municipal, torna público que em virtude de chamamento anterior 
não ter acudido interessados – sessão deserta, comunica que fará realizar á segunda chamada do 
Pregão Presencial nº 00036/2018, para o dia 25 de Agosto  de 2018 às 09:00 horas, no mesmo local 
inicialmente divulgado: Rua Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: 
(083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 03 de Setembro de 2018
Olivânio Dantas Remígio – Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE CHAMADA PÚBLICA N.º 002/2018
A Secretaria de Saúde do Município de Riachão do Bacamarte, torna público que realizará, 

através da Comissão de Licitação do Município, CHAMADA PÚBLICA Nº 002/2018, objetivando o 
credenciamento de entidades para contratação de Procedimentos de Oftalmologia, para atender 
as necessidades da população do Município de Riachão do Bacamarte, no dia 17/09/2018 às 9:00 
horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada na Rua Senador Cabral, 395 – Centro – Riachão 
do Bacamarte - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3316-1070, até 
o dia 14/09/2018.

Publicado no DOE e no Jornal “A União” do dia 28/08/2018 – Republicado por Incorreção.
Riachão do Bacamarte(PB), 27 de agosto de 2018.

SARAH DANIELLY SOARES AMARAL
Secretária de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Praça 
Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas - PB, às 09:00 horas do dia 20 de Setembro 
de 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Reforma da Praça de 
Eventos e Reforma da Praça Bossuet Wanderley, no Município de São José de Espinharas - PB, 
conforme Contrato de Repasse Nº 846861/2017/MTUR/CAIXA. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no 
horário das 08:00 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.  Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Espinharas - PB, 31 de Agosto de 2018
MARIA DAGUIA ARAÚJO SOUSA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE VISTA SERRANA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇAO

 AVISO DE LICITAÇÃO TOMADA DE PREÇOS nº 006/2018
OBJETIVO: Contratação dos serviços de execução de obras para ADEQUAÇÃO DAS ESTRADAS 

VICINAIS E CONSTRUÇOES DE OBRAS DE ARTE CORRENTES (PASSAGEM MOLHADA) do 
município de vista Serrana, conforme planilha anexo ao edital e lei 8666/93.

A reunião será no dia 20 de setembro de 2018 ás 08:30:00hs,
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na Rua Vereador Raimundo Garcia de 

Araújo, 25 – Centro, VISTA SERRANA - Estado da Paraíba, de segunda a sexta, na sala Comissão 
Permanente de Licitação, em todos os dias úteis, no horário de 8:00 as 12:00 hs de segunda a sexta. 

Vista Serrana - PB, 28 de agosto de 2018.
EDUILSON ARAUJO SILVA

PRESIDENTE DA CPL
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO – ELEIÇÕES SINDICAIS
 O Presidente do Sindicato dos Servidores Públicos Municipais de Cacimbas- PB, no uso de 

suas atribuições estatutárias convoca todos os filiados (as), de acordo com o Artigo 22 do Estatuto 
Social do SINSERC, para as ELEIÇÕES SINDICAIS da Diretoria e do Conselho Fiscal para o triênio 
2018/2021.  A votação acontecerá no dia 06/10/2018, no horário das 9h 00min às 12h 00min, na 
Escola Municipal de Ensino Fundamental 1 e 2 Tertulino Cunhasituada na Rua José Laurindo, s/n, 
Centro Cacimbas-PB. O prazo para o registro das chapas concorrentes ao pleito será 05(cinco) 
dias contados a partir publicação deste edital na forma do art.29 do Estatuto. As inscrições serão 
realizadas na sede provisória do Sindicato, na Rua São José, nº 79, 1º andar, Centro, Cacimbas-PB, 
no horário das 08:00 às 12:00 horas, com Comissão Eleitoral, receber documentação e fornecer 
recibo. Os pedidos de registros de Chapas deverão ser apresentados em chapas completas, com 
todos os membros da Diretoria, Suplentes e do Conselho Fiscal e o requerimento deverá ser dirigido 
a Comissão Eleitoral, em três vias, acompanhado dos seguintes documentos: 1) Ficha de qualificação 
do candidato (nome, filiação, estado civil, endereço, nº CPF, RG, PASEP, matricula funcional, local 
da lotação e cargo que concorre); 2) Cópias (duas vias) do RG e CPF dos candidatos e 3) Copias 
(duas vias) doultimo contracheque. O Requerimento deverá conter a indicação de um fiscal da 
chapa para representá-lo junto à Comissão Eleitoral. 

 Cacimbas– PB, 03 de setembro de 2018.
Rogério Ferreira Terto – Presidente do SINSERC

REFINARIA DE ÓLEOS VEGETAIS S/A
CNPJ: 08.818.635/0001-02

NIRE 25.30000.3456
Companhia Fechada

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA DE CONVOCAÇÃO
Ficam convocados os Senhores Acionistas a se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária, 

a ser realizada no dia 18 de setembro de 2018, em primeira convocação, às 11:00 horas e, em 
segunda convocação, às 11:30 horas, na sede da Companhia, localizada a Avenida Portugal, n° 
600 — Bodocongó, nesta cidade de Campina Grande, Estado da Paraíba, a fim de deliberar sobre: 
a) Aumento de Capital da Companhia, em valor a ser deliberado na assembleia; b)Avaliação da 
possibilidade de transformação da Companhia, de Sociedade Anônima de Capital Fechado em 
Sociedade Limitada; Campina Grande/PB, 27/08/2018. Diretor Presidente: Francisco De Assis 
Benevides Gadelha.

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA – CAGEPA
CNPJ 09.123.654/0001- 87

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA - AGE

Ficam os senhores acionistas convocados, a se reunirem em assembleia geral extraordinária, a 
ser realizada no dia 17/09/2018, às 10:00 horas, na sede da Companhia, situada na Av. Feliciano 
Cirne n° 220, nesta Capital para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia:

1. Reforma do Estatuto Social da Companhia, para adequação a Lei das Empresas Estatais 
(Lei nº 13.303, de 30 de junho de 2016) conforme descrição dos capítulos abaixo relacionados:

CAPTULO I - DA DENOMINAÇÃO, SEDE, FORO E DURAÇÃO. 
CAPÍTULO III - DO CAPITAL SOCIAL E DAS AÇÕES. 
CAPÍTULO IV - DA ADMINISTRAÇÃO DA COMPANHIA. 
CAPÍTULO V - DO TREINAMENTO. 
CAPÍTULO VI - DO CÓDIGO DE CONDUTA E INTEGRIDADE. 
CAPÍTULO VII -  DEFESA JUDICIAL. 
CAPÍTULO VIII -  SEGURO DE RESPONSABILIDADE. 
CAPÍTULO IX - DO EXERCÍCIO SOCIAL E DAS DEMONSTRAÇÕES FINANCEIRAS. 
CAPÍTULO X - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS.
2. Outros assuntos de interesse dos acionistas.
A minuta do Estatuto Social a ser deliberado na Assembleia Geral Extraordinária estará à 

disposição dos acionistas, na sede da Companhia, por ocasião da publicação do primeiro anúncio 
desta convocação. 

João Pessoa, 30 de agosto de 2018
Deusdete Queiroga Filho

Presidente do Conselho de Administração

FUNDAÇÃO NAPOLEÃO LAUREANO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

CNPJ 09.112.236/0001-94
EXTRATO DA HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO DA LICITAÇÃO

- TOMADA DE PREÇO -001/2018.
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação de referência 

á tomada de preço nº 001-2018, que objetiva: Reforma de Unidade de saúde no Hospital Napoleão 
Laureano, sendo escolhida a empresa com o menor preço global, para a execução da obra, onde 
saiu vencedora a empresa FJ SOARES SERVIÇO DE CONSTRUÇÃO E ENGENHARIA LTDA - ME 
(CNPJ: 18.304.045/0001-15) com o valor global de R$ 304.396,90 (Trezentos e quatro mil trezentos 
e noventa e seis reais e noventa centavos) O qual tornamos público a Homologação e Adjudicação 
do referido processo licitatório. 

João Pessoa, 03/09/2018.
José Henrique de Menezes Wanderley
Presidente da Comissão de Licitação

A empresa GUTTY DISTRIBUIDORA E COMERCIO DE ALIMENTOS LTDA, torna público que 
requereu a SEMABY – SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE DE BAYEUX a licença de operação, 
para operar, situada na Rua Maria Jose Alves Soares, nº 300, BairroTambay – Bayeux/ PB.

A empresa POLICLÍNICA F. DINIZ LTDA - ME com CNPJ 16.736.466/0001-90, torna público que 
em 27/08/2018 deu entrada no processo de nº1429/18 requerendo a licença de Operação da  
Coordenadoria do Meio Ambiente e Secretária de Serviços Urbanos e Meio Ambiente da P.M.C.G  
para atividades de Consultório Médico, localizado a Rua Jamila Abrahao Jorge, no 425, bairro das 
Malvinas, Campina Grande/PB; CEP.: 58.432-770.

COMTERMICA ENGENHARIA LTDA torna público que requereu a SEMAM – Secretaria de Meio 
Ambiente a Licença de Instalação (RENOVAÇÃO), para a CONSTRUÇÃO DE RESIDENCIAL 
MULTIFAMILIAR, situado a Av. Vasco da Gama, Setor 25, Qd 101, Lt 0142, Jaguaribe, João 
Pessoa – Paraíba.

AMANDA IZABELLY HONORIO DE QUEIROGA EPP, CNPJ/CPF 05.982.341/0001-23, torna público 
que requereu à SEMAM – Secretaria Municipal de Meio Ambiente, renovação da Licença de Opera-
ção nº 461/2017 para a atividade de: Comércio varejista de material de construção e de madeiras 
em geral, situado na Avenida Adalgisa Carneiro Cavalcanti, nº 1263, Cuiá, João Pessoa – PB.
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